
Projeto Tecendo Redes realiza curso com profissionais da área de segurança que atendem a 25 municípios paraibanos para treiná-los no combate à violência contra a mulher. Página 17

Capacitação visa proteger mulheres do Sertão

Teatro de Cabedelo vai ser 
reinaugurado amanhã

Obras de artista paraibano 
repercutem nacionalmente

Reforma do Teatro Santa Catarina contou com um 
investimento na ordem de R$ 5 milhões e vai ter 
capacidade para 161 espectadores. Página 9

Telas de Luiz Tananduba são apresentadas a todo o 
país a partir de programa de TV e artista comemora 
bom momento da carreira. Página 12

126 anos - PaTRIMÔnIo Da PaRaÍBa 
AUNIÃO  
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Estreante no NBB, Unifacisa 
vence duas e vira líder
Time de Campina Grande começa a competição de 
forma embalada e já acumula duas vitórias seguidas. 
Desafio agora vai ser fora de casa. Página 23
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Paraíba define 
plano de combate 
ao Aedes aegypti
Encontro da Secretaria de Saúde com técnicos dos municípios paraibanos analisou os 
possíveis planos de contigência contra a dengue, a zika e a chikungunya. Página 18

Hospital de Mamanguape é 
referência em parto humanizado
Unidade já soma quase oito mil partos em cinco anos e 
trabalha com mais de 40 projetos de humanização do 
parto. Taxa de mortalidade materna é zero. Página 18

Foto: Secom-PB

2o Caderno

Paraíba

Ação social Movimento dos Sem Terra na Paraíba doa cinco toneladas de 
alimentos para ajudar o Hospital Napoleão Laureano, na capital. Página 4

Foto: Lucas Chavez

Correr pela paz, para começo de conversa, 
é um mote excelente. O evento celebra a 
redução significativa de 21,4% nos casos 
de Crimes Violentos Letais Intencionais 
(CVLI), marca alcançada pelas Forças de 
Segurança da Paraíba nos oito primeiros 
meses de 2019. O evento propõe, assim, 
aproximar sociedade civil e Estado e, 
ainda, disseminar entre as pessoas uma 
cultura de paz.  Página 22

Corrida pela paz

Felipe Gesteira

Audiência pública discute mobilidade urbana
Sessão aconteceu na Assembleia Legislativa e reuniu deputados, autoridades públicas e 
movimento de ciclistas para discutir o uso da bicicleta como meio de transporte. Página 8

Foto: Evandro Pereira

Diversidade

Foto: Secom-PB



Fica difícil mudar radicalmente o des-
tino do mundo dependendo apenas dos es-
forços de instâncias governamentais e de 
segmentos da sociedade civil organizada 
comprometidos com uma ação humana 
sustentável. Uma mudança urgente na re-
lação da humanidade com o planeta requer 
muito dinheiro.

As fontes públicas são limitadas dian-
te do déficit de investimentos relacionado 
ao desenvolvimento sustentável. O setor 
privado, pelo contrário, dispõe do capital 
necessário para bancar a tão necessária 
transformação, mas para isso é preciso que 
haja uma conversão na sua forma de agir 
sobre o planeta.

Se o mundo continua dividido entre 
poucos ricos e muitos pobres, valendo essa 
divisão tanto para o conjunto das nações 
como – umas mais outras menos - para as 
sociedades em particular, os investimentos 
destinados a reverter o nível atual de de-
gradação do planeta ainda estão a léguas 
de distância do valor ideal.

Por isso teve grande repercussão a de-
cisão de 30 líderes do mundo corporativo, 
conforme anunciado pela Organização das 
Nações Unidades (ONU), de somar esforços 
para arrecadar trilhões de dólares do setor 
privado destinados a financiar os chama-
dos Objetivos de Desenvolvimento Susten-
tável (ODS).

A Aliança dos Investidores para o 
Desenvolvimento Sustentável – nome da 
frente empresarial – atendeu à convocação 

feita pelo secretário-geral da ONU, António 
Guterres, e reúne expressivas lideranças 
mundiais, como Oliver Bäte, CEO da Al-
lianz, e Leila Fourie, CEO da Bolsa de Valo-
res de Joanesburgo.

Em outras palavras, Guterres ressal-
tou que alguns dos mais importantes líde-
res empresariais do mundo finalmente se 
conscientizaram de que o planeta não pode 
mais esperar pelo futuro, portanto as deci-
sões precisam ser tomadas agora, no pre-
sente, tendo em vista o agravamento das 
desigualdades.

Além dos contrastes sociais provocados 
por conflitos armados e desastres naturais, 
Guterres destacou o aquecimento da Terra 
como indício de colapso eminente, com gra-
ves consequências para a população mun-
dial. Vale lembrar que muitas tragédias “na-
turais” são provocadas pela ação humana.

Observando-se atentamente as pala-
vras do dirigente da ONU, ressaltando que 
os “líderes compreenderam nosso senso de 
urgência, reconhecendo que devemos cor-
rer, não engatinhar”, percebe-se o embrião 
de uma nova mentalidade no reino de me-
tais nobres dos grandes empresários.

Se a vida na Terra se tornar insupor-
tável, esse quadro catastrófico atingirá a 
todos, não importa se ricos ou pobres. Este 
parece ser o norte da Aliança dos Investi-
dores para o Desenvolvimento Sustentá-
vel: não queimar os navios, ou seja, asse-
gurar a própria sobrevivência por meio da 
sustentabilidade.
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Cooperação

O maior acidente am-
biental no Litoral brasilei-
ro em termos de extensão 
parece passar ao largo de 
nossas consciências. Fotos 
aqui e ali de manchas de 
óleo que já chegaram em 
140 praias do Nordeste 
são apenas uma pequena 
amostra do desastre que 
atinge o Litoral nordestino 
e cujo impacto será sentido 
por décadas, com danos in-
calculáveis à natureza e à 
economia regional.

Seja qual for a origem do acidente – es-
vaziamento de tanques de navios com pe-
tróleo da Venezuela ou mesmo um atenta-
do –, o fato é que o país exibe monumental 
fragilidade na fiscalização de seu mar ter-
ritorial.

O Brasil controla, oficialmente, um ter-
ritório marítimo de 3,6 milhões de km2– 
área maior do que as regiões Nordeste, 
Sudeste e Sul juntas. Nesse espaço de mar, 
denominado Zona Econômica Exclusiva 
(ZEE), o país monitora e orienta o tráfego 
de embarcações e tem direito exclusivo de 
pesquisa e exploração comercial dos re-
cursos existentes na água e no subsolo (pe-
tróleo, gás natural, frutos do mar etc.), até 
uma distância de 370 km (200 milhas náu-
ticas), a partir não só do continente, mas de 
suas ilhas.

Aliás, o país pode explorar uma faixa 
de quase 400 km de largura ao longo dos 
seus 7.500 km de litoral, tendo exclusivida-
de sobre áreas localizadas a até 1.500 km 
do continente graças a pequenas porções 
de terra, como o arquipélago de Trindade e 
Martim Vaz, que nos pertencem.

Afinal, o que teria ocorrido? Adriano 
Pires, do Centro Brasileiro de Infraestru-
tura, especialista em matéria de petróleo, 
aventa a possibilidade de vazamento de um 
navio petroleiro de passagem na rota entre 
o sul do Caribe e a Ásia – que corre ao lon-
go da costa nordestina. Possivelmente um 
cargueiro limpando os tanques para car-
regar óleo novo na Venezuela. Pescadores 
explicam que o óleo vazado é velho, borra 
parecendo plástico, enquanto o petróleo 
quando novo é oleoso.

Ora, já se sabe que o vazamento ocor-
reu entre os litorais de Pernambuco e Pa-
raíba a uma distância entre 40 e 50 km 
da costa. Se não é possível detectar o que 
ocorre nesse limite, imagine-se o que po-

derá acontecer em espaços 
mais longínquos, caso o Brasil 
consiga o feito de aumentar 
em 2,1 milhões de quilôme-
tros quadrados – equivalente 
à área da Groenlândia – o ta-
manho do território nacional 
no Oceano Atlântico, solicita-
ção feita à Comissão de Limi-
tes da Plataforma Continen-
tal da Convenção das Nações 
Unidas sobre o Direito do Mar. 
Desde 2004, o Brasil luta pela 
ampliação de nossa ZEE para 
4,5 milhões de km2.

Enquanto o governo mobiliza estrutu-
ras e equipes para estudar o que teria ocor-
rido, o que se vê são arremedos de limpeza: 
pessoas nas praias puxando óleo viscoso, 
tartarugas, peixes bois e aves mortas. Onde 
estão os métodos avançados de limpeza 
de óleo? Ora, não é a primeira vez que esse 
tipo de acidente ocorre no país. Antes foram 
contratadas equipes especializadas de ou-
tros países, como Holanda. Desta feita, fala-
se em ajuda dos americanos. Virão quando? 
O que poderão fazer no curto prazo? 

E se houve ação terrorista? É possível 
chegar-se a uma conclusão convincente? E 
se o óleo vazado for mesmo proveniente 
da Venezuela, que medidas o Brasil toma-
rá para implicar o vizinho de cima (se for o 
caso), o dono do petroleiro ou o contratan-
te? O momento exige cautela. Que se faça 
completa e acurada investigação.

Já ao sofrido Nordeste, um dos mais 
belos recantos do país, sobra a desesperan-
ça de ver se transformar em quimera seu 
sonho de se ser opção para turistas que lo-
tam o Caribe (ameaçado por furacões). Pas-
sarão anos até que suas águas marítimas e 
praias se livrem de toneladas de óleo.  

Até lá, se ouvirão discursos, muito 
blá-blá-blás e aparecerão salvadores da 
região. A predominarem a resistência e a 
mentalidade das autoridades responsáveis 
pela defesa do meio ambiente, a paisagem 
de devastação, na esteira de enchentes, va-
zamentos, queimadas e incêndios crimino-
sos, se expandirá por todos os quadrantes 
do território.

Mas um fio de esperança brota quan-
do nossa gente, a partir das crianças e dos 
jovens, passa a enxergar com muita con-
vicção a mãe-natureza como parte indis-
sociável de suas vidas. Visão que acabará 
sendo o lume dos protagonistas da política. 
Vamos dar tempo ao tempo.

Artigo

O maior desastre ambiental

Gaudêncio Torquato 
Twitter@gaudtorquato

Enquanto o governo 
mobiliza estruturas e 

equipes para estudar o 
que teria ocorrido, o que 
se vê são arremedos de 
limpeza: pessoas nas 
praias puxando óleo 

viscoso, tartarugas, peixes 
bois e aves mortas  

Editorial

HumorDomingos Sávio
savio_fel@hotmail.com

UN Informe

Mudança no comando do diretório do PV 
de João Pessoa. Sai Maristela Viana, que 
é secretária adjunta do Procon Municipal, 
e assume Lucélio Cartaxo, secretário-che-
fe de Gabinete da Prefeitura. A mudança, 
de algum modo, já era esperada. Como 
Lucélio coordenou a campanha à reelei-
ção do irmão, Luciano Cartaxo, em 2016, 
deverá exercer função similar, em 2020, 
para o candidato do grupo.

Outro indício de que a ala ‘bolsona-
rista’ perdeu voz no PSL é que o DEM 
articula com Luciano Bivar, presiden-
te da legenda, a fusão dos partidos 
– antes, por meio de Rodrigo Maia, 
tratava da questão com Bolsonaro. 
Coincidência ou não, o DEM tem 
29 deputados, mesma quantidade 
de ‘bivaristas’. Ou seja, se ocorrer a 
fusão, formaria bancada de 58 par-
lamentares, derrubando o PT – 54 
– do posto de primeiro lugar.

A resposta de Julian Lemos (PSL) ao advoga-
do Admar Gonzaga – que defende Jair Bolso-
naro – foi dura e desafiante. Taxou o causídi-
co de “irresponsável e vendilhão” e desafiou: 
“Renuncio ao meu mandato se ele provar as 
acusações” – Admar afirmou que o diretório 
do PSL da Paraíba havia sido “comprado”. 
“Se não provar terá de renunciar à procuração 
[como advogado de Bolsonaro]”.

Quem vai ceder?

a soma

Plenário-auditório, creche e escola legislativa

o detonador duPla derrota

Por uma cultura de Prevenção e Proatividade

A derrota dos ‘bolsonaristas’ 
para o ‘bivaristas’ na dispu-
ta pela liderança do PSL na 
Câmara dos Deputados pra-
ticamente cela a ideia de que 
o segundo grupo tem maioria 
na Casa – embora apertada: 
29 x 24  –, e isso poderá ser 
o fator detonador para a saída 
do primeiro da legenda – des-
fecho até admitido, dias atrás, 
pelo próprio Bolsonaro.

Bem, agora, Delegado Wal-
dir, ‘bivarista’, continua no 
comando da segunda maior 
bancada da Câmara dos De-
putados – 53 parlamentares, 
atrás apenas do PT, que tem 
54 – e inflige derrota ao ‘03’ 
– Eduardo Bolsonaro –, que 
pleiteava a liderança da ban-
cada. E sendo o derrotado o 
seu filho, a perda é duplicada 
para Bolsonaro.

Ontem, durante audiência pública com o tema ‘Ciclismo Cidadão e Mobilidade Urbana’, o presidente 
da ALPB, Adriano Galdino (PSB), voltou a falar sobre a construção de um anexo para a Casa. “Dis-
seram que eu queria construir uma nova sede. Não é isso. A sede e a parte administrativa vão ficar 
aqui. A intenção é construir um plenário-auditório. E também construir uma creche e uma escola 
legislativa”, afirmou. O deputado socialista disse que o Legislativo estadual tem recursos em caixa 
para essas duas últimas e está tentando conseguir recursos para a obra do plenário-auditório.

assumiu o Pv

A ideia segundo a qual não existe no Brasil uma cultura 
de prevenção, de que os brasileiros são mais reativos do 
que proativos – ou seja, não se antecipam em resolver 
o problema antes que ele se estabeleça, agem a poste-
riori –, se materializa na recente tragédia ocorrida em 
Fortaleza, onde um prédio desabou, matando e ferindo 
pessoas. A notícia logo provocou uma pauta em portais 
e jornais, aqui e alhures: temos fiscalizações recorrentes 
e rigorosas quanto à segurança de edificações, sobretu-
do as mais antigas? Na maioria dos Estados, a resposta 
de órgãos consultados era quase idêntica: existe uma 
precariedade nesse aspecto. O tema voltou à tona ontem, na Câmera Municipal de João Pessoa, por 
meio do vereador Tibério Limeira (foto). É que em março de 2018 ele apresentou o Projeto de Lei 
568/2018, que determina a obrigatoriedade de inspeção predial e de manutenção preventiva de edifi-
cações e equipamentos públicos e privados de João Pessoa. Ocorre que a matéria está há um ano e sete 
meses tramitando na Casa e sequer passou por todas as comissões – está parado na Comissão de Políticas 
Públicas. “João Pessoa passou por um processo de verticalização muito forte nos últimos 20 anos”, disse o 
vereador do PSB, ressaltando a necessidade da criação de mecanismos – como uma lei municipal – para 
estabelecer a inspeção predial periódica na cidade. E ressalte-se: essa necessidade é apontada por entida-
des diretamente vinculadas à construção civil, entre as quais o Conselho Regional de Engenharia e Agro-
nomia da Paraíba, o Conselho Regional de Arquitetura e Urbanismo da Paraíba, e o Instituto Brasileiro 
de Avaliações e Perícias de Engenharia da Paraíba, que participaram de audiência pública sobre o 
tema ainda em 2017. “Precisamos prevenir para evitar tragédias”, afirma o vereador.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Resultado é da segunda etapa das audiências concentradas promovidas pela 1a Vara da Infância e da Juventude
A segunda etapa das 

audiências concentradas 
promovidas pela 1ª Vara da 
Infância e da Juventude da 
Comarca de João Pessoa, re-
lativas ao mês de outubro, 
foi encerrada com um saldo 
de 114 crianças e adoles-
centes ouvidos. Desses, 15 
crianças foram reintegradas 
às suas famílias naturais ou 
a seus parentes, com a devi-
da expedição do Termo de 
Guarda e da Guia de Desli-
gamento. As audiências co-
meçaram no início do mês, 
dia 1º, e aconteceram nas 
instituições de acolhimento 
da capital.

As oitivas das crianças 
e dos adolescentes foram 
presididas pelo juiz Adhail-
ton Lacet Porto, titular da 1ª 
Vara da Infância e da Juven-
tude da Capital e gestor da 
Coordenadoria Estadual da 
Infância e da Juventude do 
Tribunal de Justiça da Paraí-
ba (Coinju).

O magistrado, que tam-
bém é vice-presidente do 
Colégio de Coordenadores 
da Infância e da Juventude 
dos Tribunais de Justiça do 
Brasil, sediado em Brasília, 
destacou que o saldo foi po-
sitivo. “As audiências con-
centradas permitem que 
possamos encontrar uma 
alternativa viável de reinte-
grar ou solucionar os casos 
dessas crianças e adoles-
centes que vivem nas ins-
tituições de acolhimento”, 
ressaltou.

Ele explicou que as oi-
tivas dos acolhidos ocorrem 
em caráter excepcional e 
transitório, como também, 
as crianças e os adolescen-
tes se encontram em insti-
tuições de acolhimento por 
algum motivo de violação 
dos seus direitos. “Essas au-
diências acontecem semes-
tralmente, normalmente, 
entre os meses de março e 
outubro, a cada ano, com a 
análise trimestral, realiza-
da pela equipe interprofis-
sional da Vara, dos Planos 
Individuais de Atendimento 
(PIA) de cada criança e ado-
lescente acolhidos”, disse.

Participaram das au-
diências representantes da 
Defensoria Pública, Ministé-
rio Público, integrantes das 
equipes multidisciplinares, 
equipes técnicas das casas 
de acolhida, Conselhos Tu-
telares, Cras e Creas, Secre-
tarias Municipais da Saúde, 
Habitação e Assistência So-
cial, Comissão de Defesa das 
Crianças e Adolescentes da 
Ordem dos Advogados do 
Brasil (OAB-PB), assistentes 
sociais, psicólogos, pedago-
gos, diretoras e professoras 
das escolas públicas, além 
de parentes e responsáveis 
pelos acolhidos.

Instituições
As audiências con-

centradas aconteceram na 
Morada do Betinho, Casa 
Shalon, Casa Lar Manaí-
ra, Fundação Padre Pio de 
Pietrelcina, Lar da Criança 
Jesus de Nazaré, Casa de 
Acolhida Feminina, Casa de 
Passagem, além das oito Fa-
mílias Acolhedoras existen-
tes na capital.

15 crianças são reintegradas 
às suas famílias naturais em JP

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Escola de Audiocomunicação

Primeira-dama visita estabelecimento em CG
A primeira-dama do Es-

tado Ana Maria Lins visitou, 
ontem, em Campina Grande, 
a Escola de Audiocomuni-
cação Demóstenes Cunha 
Lima. Com modelo único em 
todo o país, a escola cidadã 
em tempo integral atende a 
126 alunos surdos, grande 
parte do interior do Estado.

Na ocasião, Ana Maria 
Lins visitou, ao lado da pre-
sidente da Fundação Centro 
Integrado de Apoio à Pessoa 
com Deficiência (Funad), 
Simone Jordão, as instala-
ções da Escola de Áudioco-

municação e discutiu com a 
direção ações que possam 
melhorar ainda mais o fun-
cionamento do espaço.

Durante a visita, Ana 
Maria Lins destacou a ini-
ciativa do governador João 
Azevêdo, que transformou 
a Escola de Audiocomunica-
ção de Campina Grande em 
Cidadã em Tempo Integral. 
“É uma ação que mostra o 
compromisso do Governo 
do Estado com a inclusão 
da pessoa com deficiência, e 
essa visita é a oportunidade 
que temos de conhecer os 

desafios e de continuarmos 
desenvolvendo políticas pú-
blicas que atendam ainda 
mais às necessidades des-
sas pessoas”, afirmou.

A presidente da Funad 
ressaltou que a visita da 
primeira-dama à Escola de 
Audiocomunicação reforça 
o trabalho desenvolvido por 
Ana Lins a favor da inclusão 
da pessoa com deficiência. 
“Essa visita segue o trabalho 
que a primeira-dama vem 
fazendo nas instituições, 
promovendo a aproxima-
ção e o diálogo com muita 

sensibilidade”, disse, desta-
cando também a iniciativa 
do Governo do Estado em 
transformar a Escola de Au-
diocomunicação em cidadã 
em tempo integral.

Já a diretora da escola, 
Solange Leite, agradeceu a 
visita da primeira-dama à 
Escola de Audiocomunica-
ção de Campina Grande. “É 
um grande momento para 
mostrarmos o trabalho que 
vem sendo realizado, além 
de discutirmos melhorias 
para o funcionamento deste 
espaço, o que nos deixa mui-

to gratos a essa visita”, disse. 
No pátio da escola, 

Ana Maria Lins assistiu a 
uma apresentação cultural 
desenvolvida pelos alunos 
sob a coordenação dos 
professores.

Logo em seguida, co-
nheceu o espaço com salas 
de aula e brinquedoteca. “É 
uma escola muito bem or-
ganizada, tudo muito limpo, 
oferecendo condições para 
o desenvolvimento desses 
alunos, o que nos deixa mui-
to felizes”, finalizou a pri-
meira-dama do Estado.

Foto: André Lúcio

O governador João Aze-
vêdo faz a abertura, hoje, 
dos serviços da Casa da Ci-
dadania de Mamanguape, 
beneficiando 150 mil fa-
mílias da Região do Vale 
do Mamanguape, abran-
gendo os municípios de 
Rio Tinto, Baía da Traição, 
Marcação, Itapororoca, Ja-

caraú, Pedro Régis, Curral 
de Cima, Capim, Cuité de 
Mamanguape e Mataraca. A 
solenidade acontece às 10h 
com a presença de autori-
dades municipais, estaduais 
e federais.

A Casa da Cidadania de 
Mamanguape é fruto de uma 
parceria do Governo do Es-

tado e a Prefeitura Munici-
pal de Mamanguape; e reú-
ne órgãos como: o Instituto 
de Polícia Científica (IPC), 
Receita Federal, Superin-
tendência Regional do Tra-
balho e Emprego na Paraíba 
(SRTE/PB), Circunscrição 
de Serviço Militar (CSM); 
Procon-PB e Sine-PB.

Mamanguape recebe Casa da 
Cidadania nesta sexta-feira

Serviços
Dentre os serviços ofertados 

estão: a realização e fornecimen-
to de documentação pessoal (RG, 
Carteira de Trabalho e CPF); serviço 
de atendimento ao consumidor, por 
meio de aberturas de reclamações 
e atendimentos de preliminares 
junto a fornecedores de produtos e 
serviços; cadastramento, encami-
nhamento para vagas de emprego, 
cursos de qualificação, realização 
de seguro desemprego, inserção no 

mercado de trabalho e intermedia-
ção de mão de obra.

As Casas da Cidadania foram 
criadas na Paraíba, por meio da 
Secretaria de Desenvolvimento Hu-
mano (Sedh), com o objetivo de dis-
ponibilizar para a população serviços 
de vários órgãos públicos e também 
da iniciativa privada, em um único 
ambiente. Atualmente 24 postos de 
atendimentos são distribuídos em 
diversas regiões do Estado.

O Ministério da Cida-
dania lançou ontem, em 
Aracaju e em Maceió, o 
programa Município + Ci-
dadão.

Com parceria de pre-
feituras e governos es-
taduais, a iniciativa vai 
estimular a prática de ati-
vidades como festivais de 
música, dança e audiovi-
sual, além de jogos esco-
lares municipais e ações 
para geração de emprego 
e renda. Os municípios que 
se destacarem na imple-
mentação das ações serão 
premiados.

Na disputa dos prê-
mios, os municípios serão 
agrupados de acordo com 
a densidade populacional, 
considerando aqueles com 
até 20 mil habitantes; os 
que vão de 20.001 a 50 
mil; os que têm de 50.001 
a 100 mil habitantes; os 
que vão de 100.001 a 500 
mil e os que têm mais de 
500 mil habitantes. As ci-

dades que promoverem o 
voluntariado nas ativida-
des relacionadas ao prê-
mio somarão um ponto 
extra na apuração final.

Para participar, de-
vem ser cumpridos re-
quisitos como ter aderi-
do ao Plano Progredir e 
ao Criança Feliz. No caso 
do Criança Feliz, mesmo 
o município não sendo 
elegível, pode solicitar a 
participação no progra-
ma. Além disso, a cidade 
deve fazer compras ins-
titucionais da agricultura 
familiar e firmar um com-
promisso para realização 
de diagnóstico sobre a 
situação dos dependentes 
químicos em tratamento 
no município.

De acordo com o Mi-
nistério da Cidadania, serão 
lançados ainda editais es-
pecíficos com outras ativi-
dades para as diferentes 
áreas abrangidas pela pasta 
(Cultura, Esporte e Desen-
volvimento Social), que tam-
bém somarão pontos.

Programa vai estimular 
atividades de cidadania

Ana Maria Lins visitou, ao lado da presidente da Funad, Simone Jordão, as instalações da Escola de Áudiocomunicação e discutiu com a direção ações que possam melhorar ainda mais o funcionamento do espaço

Da Agência Brasil
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Polícia Civil encontra no município de Duas Estradas caixas com peças de variados calibres, além de uma espingarda

Um ponto de comércio 
ilegal de munições de ar-
mas de fogo foi desarticula-
do pela Polícia Civil ontem, 
na cidade de Duas Estradas.  
No local, foram encontradas 
diversas caixas com muni-
ções de variados calibres, 
além de uma espingarda 
de calibre 26. Um homem, 
identificado como Nazare-
no de Sousa Machado, de 37 
anos, foi preso em flagrante 
delito.

Os trabalhos foram rea-
lizados pela Delegacia de 
Crimes Contra o Patrimônio 
de João Pessoa (DCCPAT/JP).  
Uma equipe formada por in-
vestigadores e um delegado 
se deslocou até o município 
para apurar uma denúncia 
de ponto de comercialização 
ilegal de armas e munições.  
Segundo informações do 

delegado Braz Morrone, da 
DCCPAT, ao chegar ao local 
indicado, os policias encon-
traram dezenas de munições 
de arma de fogo de diversos 
calibres, que estavam acon-
dicionadas em caixas. Todo 
o material foi apreendido e 
será submetido a perícias 
criminais.

“Recebemos informa-
ções de um local onde se 
praticava o comércio ilegal 
de munições de armas de 
fogo e enviamos uma equi-
pe para apurar. No local, foi 
encontrado um homem que 
foi autuado por esse crime. 
A princípio, ele foi autuado 
por crime de posse de mu-
nições e armas de fogo, mas 
ele será investigado para 
constatar sua participação 
em outros delitos”, afirmou 
o delegado.

Alexsandra Tavares
lekajp@hotmail.com

Desarticulado ponto de comércio 
ilegal de munições na Paraíba 

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

Ação do bem

MST doa 5 toneladas de alimentos 
ao Hospital Napoleão Laureano

Como ocorre anual-
mente em outubro, o Mo-
vimento Sem Terra (MST) 
organiza a Jornada Estadual 
dos Sem Terrinha. Mas este 
ano, a ação ocorreu na quar-
ta-feira, 16, Dia Mundial da 
Alimentação Saudável, e 
trouxe um diferencial. As 
crianças de alguns assenta-
mentos da Paraíba doaram 
5 toneladas de alimentos, 
livres de agrotóxicos, para 
o Hospital Napoleão Lau-
reano. 

O lema da jornada foi 
“Sem Terrinha na luta pela 

Alimentação Saudável” e 
a  ideia do movimento foi 
ajudar o hospital, que ne-
cessita de doação, e ao mes-
mo tempo fazer um alerta 
sobre os prejuízos que os 
agrotóxicos trazem à saúde. 
Eva Vilma Bezerra Alves, in-
tegrante do MST, explicou o 
motivo da iniciativa.

“O Hospital Napoleão 
Laureano tem um trabalho 
gigante de referência no 
tratamento do câncer, pre-
cisa de doações, e o surgi-
mento de muitos tipos de 
câncer têm relação com a 
ingestão de alimentos com 
agrotóxicos”, contou. Então, 
o MST juntou o gesto soli-

dário com a importância da 
alimentação saudável, para 
mostrar à sociedade que 
não se deve consumir pro-
duto com aditivos químicos. 

Os alimentos entregues 
ao hospital foram produzi-
dos nas áreas de assenta-
mentos da Reforma Agrária 
Popular. Participaram da 
jornada, 400 crianças mo-
radoras de acampamentos 
dos municípios de Mari, 
Alhandra e Pedras de Fogo. 

Para entregar os ali-
mentos da agricultura fa-
miliar, as crianças segui-
ram em marcha rumo ao 
hospital, onde ocorreu um 
ato simbólico no pátio da 

unidade de saúde: uma ces-
ta com frutas, verduras e 
raízes foi entregue à dire-
ção do Napoleão Laureano, 
que agradeceu a iniciativa.  
Como se trata de alimento 
perecível, os produtos se-
rão entregues ao hospital 
por etapas. 

A  programação da  Jor-
nada Estadual dos Sem Ter-
rinha, que ocorreu no Co-
légio Liceu Paraibano,  em 
João Pessoa, ainda contou 
com muita música, brinca-
deiras, oficinas e entrega de 
livros de literatura. A jorna-
da faz parte da 25ª Jornada 
Nacional das Crianças Sem 
Terrinha.

O Supremo Tribunal Fede-
ral (STF) encerrou o primeiro 
dia do julgamento sobre a vali-
dade da execução provisória de 
condenações criminais, conhe-
cida como prisão em segunda 
instância. Na tarde de ontem 
foram ouvidas as manifesta-
ções da Ordem dos Advogados 
do Brasil (OAB) e dos partidos 
que também entraram com as 
ações para anular as prisões. Os 
votos dos 11 ministros, além da 
manifestação da Procurado-
ria-Geral da República (PGR), 
serão proferidos na sessão de 
quarta-feira (23). 

A Corte começou a jul-
gar definitivamente três ações 
declaratórias de constitucio-
nalidade (ADCs), relatadas 
pelo ministro Marco Aurélio 
e protocoladas pela OAB, pelo 
PCdoB e pelo antigo PEN, atual 
Patriota. 

Durante as sustentações, 
o advogado Juliano Breda, re-
presentante da OAB, reafirmou 
que a entidade pede o respeito 
à Constituição. Segundo Breda, 
o propósito dos constituintes 
foi impedir o cumprimento da 
pena antes do fim de todos os 
recursos. 

“O entendimento da OAB 
é no sentido da reafirmação da 
Constituição da República. É 
no sentido da reafirmação da 
independência e da liberdade 
do Poder Legislativo. Entende 
a OAB que em nome da força 
normativa da Constituição, em 
nome da afirmação histórica 
das garantias constitucionais, 
a ação declaratória deve ser 
julgada procedente”, defendeu 
Breda. 

O advogado José Eduardo 
Cardozo, ex-ministro da Justiça 
e representante do PCdoB, afir-
mou que o texto constitucional 
é claro ao definir que trânsito 
em julgado significa uma deci-
são irrecorrível.

“Podemos discordar da 
Constituição, podemos dizer 
que ela é retrógrada, que é 
atrasada, mas é essa Constitui-
ção que juramos defender. Essa 
Constituição cidadã que nos 
garante o Estado de Direito. Por 
isso, há que se respeitar a Cons-
tituição”, disse. 

O partido Patriota mudou 
seu entendimento. De acordo 
com o advogado Heracles Mar-
coni Goes Silva, a Corte deve 
dar uma “decisão satisfatória 
à sociedade” diante dos “novos 
ares” após o processo eleitoral. 
“Não deixo de ser garantista 
por defender o posicionamen-
to punitivista do partido Patrio-
ta”, disse Silva. 

Entenda
O entendimento atual do 

Supremo permite a prisão após 
condenação em segunda ins-
tância, mesmo que ainda seja 
possível recorrer a instâncias 
superiores. No entanto, a OAB 
e os partidos sustentam que o 
entendimento é inconstitucio-
nal e uma sentença criminal 
somente pode ser executada 
após o fim de todos os recursos 
possíveis, fato que ocorre no 
STF e não na segunda instância 
da Justiça, nos tribunais esta-
duais e federais. Dessa forma, 
uma pessoa condenada só vai 
cumprir a pena após decisão 
definitiva do STF. 

A questão foi discutida re-
centemente pelo Supremo ao 
menos quatro vezes. Em 2016, 
quando houve decisões tem-
porárias nas ações que estão 
sendo julgadas, por 6 votos a 5, 
a prisão em segunda instância 
foi autorizada. De 2009 a 2016, 
prevaleceu o entendimento 
contrário, de modo que a sen-
tença só poderia ser executada 
após o Supremo julgar os últi-
mos recursos.

Segundo o Conselho 
Nacional de Justiça (CNJ), o 
julgamento terá impacto na 
situação de 4,8 mil presos 
com base na decisão do STF 
que autorizou a prisão em 
segunda instância. Os prin-
cipais condenados Operação 
Lava Jato podem ser benefi-
ciados, entre eles, o ex-pre-
sidente Luiz Inácio Lula da 
Silva, preso desde 7 de abril 
do ano passado, na Superin-
tendência da Polícia Fede-
ral em Curitiba, após ter sua 
condenação por corrupção e 
lavagem de dinheiro confir-
mada pelo Tribunal Regional 
Federal da 4ª Região (TRF4), no 
caso do tríplex do Guarujá (SP), 
além do ex-ministro José Dirceu 
e ex-executivos de empreiteiras.

Os cursos de Publici-
dade e Propaganda e Pro-
dução Publicitária do IESP 
se uniram à Empresa Parai-
bana de Comunicação em 
uma parceria que vai ren-
der muito conteúdo.

Na tarde da quarta-
feira (16), Naná Garcez, 
Juarez Guedes, Ana Leite, 
Érika Marques, Chris Gue-
des e Daniel Costa se reu-
niram para firmar parceria 
entre a Empresa Paraibana 
de Comunicação (EPC) e 
os cursos de Publicidade 
e Propaganda e Produção 
Publicitária do IESP.

A iniciativa conjunta 
da EPC e do IESP vai apro-
ximar ainda mais o mer-
cado e a academia, através 
da produção de conteúdos 
voltados para publicidade, 
comunicação, marketing 
e áreas afins, valorizando 
tanto o cenário local quan-
to os estudantes, professo-
res e profissionais destes 
segmentos que queiram 
contribuir com o projeto.

Os detalhes de como 
será a parceria ainda serão 
apresentados em breve, com 
divulgação tanto nos canais 
da EPC quanto do IESP, mas 

“sem dúvidas todos podem 
esperar materiais produ-
zidos com muito zelo e de 
forma colaborativa entre 
mercado, professores e estu-
dantes dos cursos de Publici-
dade IESP. A ideia é propor-
cionar um grande feedback 
entre todos os atores da 
comunicação e marketing, 
o público e, principalmente, 
os estudantes, que terão a 
oportunidade de apresentar 
nas mídias os temas que vêm 
estudando em sala em nos-
sos cursos”, afirma Daniel 
Costa, coordenador dos cur-
sos de Publicidade do IESP.

STF tem 1o dia de julgamento 
sobre prisão em 2a instância

EPC e IESP fazem parceria 
para aproximar o mercado 

André Richter  
Da Agência Brasil

Crianças de assentamentos localizados da Paraíba doaram alimentos livres de agrotóxicos para o Hospital Napoleão Laureano, em João Pessoa

Reunião marca parceria entre a EPC e os cursos de Publicidade e Propaganda e Produção Publicitária do IESP

Foto: Paula Brito

Foto: Divulgação

O Hospital do Coração de 
São Paulo (HCor-SP) reconhe-
ceu os trabalhos desenvolvidos 
pelo Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires, no que se 
refere aos protocolos utilizados 
na Linha de Atenção às Urgên-
cias. Na ocasião, representantes 
do HCor-SP destacaram as ações 
de Gestão à Vista, implantadas 
na unidade de saúde por meio 
das diretrizes do Projeto de De-
senvolvimento Gerencial (PDG). 
O encontro reuniu 11 unidades 
da Rede Hospitalar da Secreta-
ria de Estado da Saúde (SES).

De acordo com Mayla You-
ko Kato, especialista de projetos 
do HCor e coordenadora do PDG 
no Estado da Paraíba, a institui-
ção cresceu ao longo do projeto. 
“O Hospital Metropolitano com 
pouco mais de um ano de fun-
cionamento, já possui o perfil e 
o andamento de unidades que 
funcionam há mais tempo no 
Estado. Aqui encontramos um 
case exitoso e um modelo a ser 
seguido por outras instituições. 
A equipe HCor fica feliz das con-
quistas já alcançadas. Constata-
mos que a instituição tem de-
monstrado a utilização correta 
das ferramentas passadas pelo 
projeto”, pontuou.

HCor-SP 
elogia gestão  
do Hospital 
Metropolitano
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Mobilidade Urbana
Audiência Pública reúne vários grupos de ciclistas para 
debater sobre as formas de mobilidades urbanas possíveis 
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JPA Travel Market é considerada uma das principais feiras de turismo do Brasil, com chancela do Ministério do Turismo

Nesta sexta-feira (18), 
ocorre o lançamento do novo 
vídeo institucional do Des-
tino Paraíba, divulgado pela 
Empresa Paraibana de Turis-
mo (PBTur). O acontecimen-
to faz parte da solenidade de 
abertura da nona edição do 
JPA Travel Market, encontro 
profissional que será realiza-
do no Centro de Convenções 
de João Pessoa e prossegue 
até amanhã (19). A expecta-
tiva, segundo a organização, é 
que o evento receba mais de 3 
mil profissionais do turismo, 
a maioria agentes e operado-
res de viagens. No entanto, 
não é uma iniciativa aberta 
ao público, mas voltada aos 
agentes de viagens, operado-
res de turismo, dentre outros 
vendedores de destinos no 
Brasil e no mundo.

De acordo com a presi-
dente da PBTur, Ruth Aveli-
no, o novo vídeo vai causar 
surpresa, pois irá reforçar 
os principais atrativos turís-
ticos do Estado, em especial 

os roteiros de sol e mar, apre-
sentando também os novos 
caminhos pelo interior pa-
raibano. “É um clipe de três 
minutos e dez segundos com 
uma música composta por 
Marcelo Piancó. o material é 
coordenado pela Secretaria 
de Comunicação. É um novo 
vídeo para a venda do Desti-
no Paraíba dentro e fora do 
Brasil que mostra todas as 
belezas naturais, históricas, 
gastronomia e artesanato e 
que vai ser utilizado em to-
das as nossas ações, capaci-
tações, treinamentos e estan-
des”, explicou.

A Empresa Paraibana de 
Turismo tem o principal es-
tande da feira e a presiden-
te do órgão destacou que da 
mesma forma que acontece 
nos outros encontros que 
a instituição participa, esta 
também será a oportunidade 
de abrir espaços para todas 
as prefeituras. “O anfitrião 
é o Estado da Paraíba. É um 
evento importantíssimo 
porque estão aqui todos os 
grandes, os principais ope-
radores de turismo do Brasil, 

da Argentina e dos Estados 
Unidos. Além de estarem lá 
participando do evento no 
Centro de Convenções, eles 
podem durante o dia conhe-
cer praias, conhecer a gas-
tronomia, conhecer os equi-
pamentos”, elogiou.  

A abertura do festival 
contará com a presença do 
governador João Azevêdo, re-
presentantes do trade turís-
tico e agentes de viagens do 
Brasil e de nações do Merco-
sul. A representante da PBTur 
acrescentou, ainda, que o en-
contro possui as melhores 
expectativas possíveis, pois 
ela acredita que o JPA Travel 
Market terá um número ex-
pressivo de pessoas, o que 
abre a possibilidade de divul-
gação dos roteiros. Por isso, 
PBTur trouxe para a capital 
paraibana uma equipe de oito 
operadores de turismo da 
Argentina, comandada pela 
Operadora Infinitas, uma das 
maiores da América do Sul. 

JPA Travel Market
 O JPA Travel Mar-

ket é considerado uma das 

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União

Encontro de turismo mostra 
toda potencialidade da PB

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

principais feiras de turismo 
do Brasil e possui a chance-
la do Ministério do Turismo 
(Mtur) e Embratur. É um 
festival que tem ampliado o 
número de profissionais e 
empresas estrangeiras sendo 
o maior e mais importante 
evento do Norte/Nordeste 
para o público profissional 

de turismo. O objetivo do en-
contro é reunir e promover a 
integração do setor e oferecer 
novos produtos ao mercado. 
Além da feira, a programação 
inclui capacitações, treina-
mentos, fórum e rodada de 
negócios. Teve início em 2010, 
em formato de workshop, con-
tando com a participação de 

60 expositores e 200 agentes e 
operadores de viagens visitan-
tes vindos de Pernambuco, Pa-
raíba e Rio Grande do Norte. A 
última edição, em outubro de 
2018, teve caravanas vindas 
de 25 estados. Dos 235 estan-
des, 70 eram internacionais.

Mais informações: ht-
tps://festivaljpa.com.br/

Foto: Roberto Guedes

Ruth Avelino, da PBTur, 
ressalta o lançamento do 

vídeo institucional, que vai 
abrir a solenidade do evento

Tecnologia

App incentiva doação de 
sangue no Hemocentro

Pensando em promo-
ver a doação de sangue a 
partir da teoria aprendida 
no Programa de Pós-Gra-
duação em Administração 
(PPGA) da Universidade Fe-
deral da Paraíba, o pesquisa-
dor Paulo Serrano desenvol-
veu o Progressive Web App 
(PWA), um aplicativo pode 
facilitar e viabilizar a cultura 
da doação de sangue. O apli-
cativo é de ‘Pontos de Vida’ 
e foi lançado na última quar-
ta-feira (16) no Hemocentro 
da Paraíba, localizado no 
Centro de João Pessoa. 

“A tecnologia PWA 
consiste em uma solução 
que inicialmente é um site 
e o usuário acessa normal-
mente, mas em determi-
nado momento do uso ele 
pode progressivamente 
transformar esse site em 
um aplicativo”, explicou 
Paulo Serrano. O pesquisa-

dor tem trabalhado nesse 
projeto há um ano e meio, 
contando com o apoio de 
estudantes do curso de 
Comunicação em Mídias 
Digitais e de Ciência da In-
formática, ambos da UFPB.

A escolha para o proje-
to ‘Pontos de Vida’ se con-
solidou a partir da necessi-
dade de pôr em prática os 
aprendizados relacionados 
ao marketing social, linha 
de pesquisa do PPGA. “Em 
razão dessa diretriz, de 
pensar ações de marketing 
ligadas a projetos que pro-
movam o bem-estar social, 
eu – que já era doador do 
Hemocentro há algum tem-
po – resolvi aplicar a teo-
ria, incluindo os elementos 
de jogos, a gameficação, 
traduzindo tudo isso nessa 
aplicação aí”, contou Paulo. 

O projeto, que faz 
parte da pesquisa de dou-
torado do estudante, visa 
promover a doação de san-
gue de maneira regular, fa-

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

zendo com que as pessoas 
retornem ao hemocentro 
com mais frequência do 
que habitualmente acon-
tece. E, mais do que isso, 
também influenciem ou-
tras pessoas a irem doar. 

E como isso poderia 
acontecer? O aplicativo 
‘Pontos de Vida’ funciona 
como um jogo em que o 
usuário coleciona figuri-
nhas digitais em um ál-
bum, coletando uma a cada 
doação. O acesso acontece 
a partir do site www.pon-
tosdevida.org, o internauta 
se cadastra e é apresenta-
do a interface similar a um 
álbum de figurinhas. Cada 
carta digital possui ilus-
trações feitas por artistas 
locais, como ressalta Paulo 
Serrado, e essas ilustra-
ções possuem textos que 
podem ser informativos, 
educacionais, motivacio-
nais ou de entretenimento, 
tudo relacionado à área de 
doação de sangue. 

As figurinhas são re-
colhidas através de um QR 
Code disponibilizado em 
um banner na sala de doa-
ção do Hemocentro. Além 
da coleção de imagens, o 
app ainda informa a data 
da doação seguinte.

Para o Hemocentro 
paraibano, toda ferramen-
ta e iniciativa que “for pos-
sível fazer para estimular 
essa doação regular é mui-
to válida, é maravilhoso”, 
destaca Elaine Santana, 
coordenadora de ações es-
tratégicas da instituição.

Paulo Serrano: objetivo do aplicativo é incentivar a doação de sangue 
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Número de ocorrências aumentou desde agosto devido a altas temperaturas, vegetação seca e escassez de chuva

O Corpo de Bombeiros 
Militar da Paraíba (CBMPB) 
registrou 391 ocorrências 
de incêndio florestal até a 
primeira quinzena de outu-
bro deste ano. O número de 
ocorrências aumentou desde 
agosto, devido às altas tem-
peraturas, vegetação seca e 
escassez das chuvas, princi-
palmente, no Sertão e Alto 
Sertão. Em setembro deste 
ano 127 chamados foram re-
gistrados.

Incêndio florestal é todo 
fogo sem controle que incide 
sobre qualquer forma de ve-
getação, podendo ser tanto 
provocado pelo homem ou 
por causa natural. 

De acordo com o CBMPB 
as principais causas de incên-
dio ocorrem devido à ação 
humana, principalmente com 
a limpeza da vegetação atra-
vés de queimadas (técnica 
rudimentar), como também 
o acúmulo de lixo nas ma-
tas, a exposição de vidros ou 
plásticos aos raios solares 
combinado com alta tempe-
ratura e folhagem seca, po-
dendo gerar calor suficiente 
para dar início a um foco de 
incêndio.

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com 

Bombeiros registram 391 
incêndios em área florestal 

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

PrEvEnção dE quEimadas
n Não jogar lixo nas áreas de vege-
tação e preservação ambiental;
n Não jogar resto de cigarro (por me-
nor que seja) em áreas verdes, princi-
palmente, se a vegetação estiver seca;
n Não jogar lixo pela janela do 
carro em viagens é essencial para 

que as queimadas sejam evitadas 
pois o lixo jogado poderá servir de 
alimento para o fogo;
n Em caso de acampamentos, fazer 
a fogueira em locais onde não haja 
vegetação (principalmente seca) 
ou perto de um rio. Observar tam-
bém o sentido do vento para que 

as centelhas desse fogo ou fumaça 
não iniciem um incêndio florestal;
n Não promover queimadas para 
limpeza de terreno;
n Nunca solte balão, em hipótese al-
guma, pois este é um dos maiores cau-
sadores de queimadas e por isso não 
soltá-lo é uma maneira de evitá-las;

n Próximo às estradas e torres de 
transmissão o ideal é providenciar 
uma aceiro (Limpeza de um terreno 
em volta de propriedades, matas e 
coivaras, para impedir propagação 
de incêndios) nas proximidades, de 
modo a evitar, em caso de incêndio, 
que este se alastre.

Só no mês de setembro, Corpo de 
Bombeiros recebeu 127 chamadas 
sobre estes tipos de incêndio

Nessa quinta (17), operação objetiva prevenção de roubos e outros crimes no horário da manhã

Operação Alvorada

ação acontece em mais de 
50 municípios paraibanos

suspeito de comprar animais 
furtados é preso pela polícia

A Polícia Militar re-
forçou a segurança em 
mais de 50 cidades parai-
banas, nas primeiras ho-
ras da manhã dessa quin-
ta-feira (17), com a 7ª 
edição da Operação Alvo-
rada, que mobilizou 674 
policiais e 194 viaturas. 
O objetivo é a prevenção 
dos roubos e outros cri-
mes no horário, com o 
aumento da presença do 
policiamento em pontos 
de ônibus e outros locais 
de grande movimenta-
ção de pessoas que estão 
saindo para trabalhar ou 
estudar.

Só na região Metro-
politana de João Pessoa, 
que teve ocupação de 

locais estratégicos na ca-
pital, Bayeux, Cabedelo, 
Santa rita e nos Litorais 
Norte e Sul, a operação 
contou com 396 policiais 
e 89 viaturas. A ‘Alvora-
da’ tem como base os 
levantamentos e apon-
tamentos feitos pela in-
teligência e estatística, 
que mapeiam os dias, 
horários e locais para a 
atuação da operação.

Em meios às ações, 
estavam os policiais da 
Patrulha Musical, que 
surpreenderam estu-
dantes e professores 
de escolas públicas da 
região do Padre Zé com 
uma apresentação ao ar 
livre, na Praça da Con-

quista, localizada no 
bairro. Após tocarem 
músicas que celebram 
a cultura popular bra-
sileira, os integrantes 
da corporação voltaram 
ao policiamento, com 
patrulhamento a pé nos 
pontos de ônibus e nas 
entradas dos colégios.

Nas quatro horas 
de operação, houve au-
sência dos casos de 
roubos e o número de 
chamados caiu quase 
15%, conforme dados 
da Coordenadoria de 
Estatística e Avaliação 
(EM/7) da PM. Novas 
edições da Operação Al-
vorada devem acontecer 
ainda este mês.

O proprietário de um 
frigorífico foi preso, no 
final da tarde dessa quar-
ta-feira (16), na cidade de 
Baía da Traição. Ele é sus-
peito de comprar animais 
furtados de uma proprie-
dade localizada na zona 
rural de Guarabira, no úl-
timo dia 8. Segundo a po-
lícia, foram furtados cinco 
animais e quatro deles es-
tavam sendo preparados 
para serem abatidos e co-

mercializados no frigorífi-
co quando foram recupe-
rados pelos policiais que 
atenderam a ocorrência.

A prisão do proprie-
tário do frigorífico, que 
não teve o nome revela-
do, foi realizada por uma 
ação conjunta das Polícias 
Civil e Militar. O dono dos 
animais furtados prestou 
queixa na Delegacia de Po-
lícia de Guarabira, sendo 
montada uma operação. 
Através de informações, 
os policiais chegaram até 
um ex-funcionário da víti-

ma que teria participado 
do furto e, a partir dele, 
localizaram os animais 
e o suspeito em Baía da 
Traição.

Os policiais que parti-
ciparam da operação dis-
seram que quatro bovinos 
já estavam pronto para se-
rem abatidos. No local, fo-
ram detidos pessoas liga-
das ao dono do frigorífico. 
Todos foram levados para 
a Delegacia de Polícia, en-
quanto que os animais re-
cuperados foram devidos 
ao proprietário.

Foto: Secom

A Câmara Criminal 
do Tribunal de Justiça 
da Paraíba decidiu, em 
sessão realizada na ma-
nhã dessa quinta-feira, 
17, por unanimidade 
negar provimento ao re-
curso que pedia a anu-
lação do Júri Popular do 
réu Alyson da Silva Ga-
delha, condenado pela 
Comarca de Itabaiana a 
uma pena de 16 anos de 
reclusão, em regime fe-
chado. A decisão unâni-
me do Colegiado seguiu 
o voto do relator, de-
sembargador João Be-
nedito da Silva, e foi em 
harmonia com o parecer 

do Ministério Público.
Na denúncia do Mi-

nistério Público cons-
ta que Alyson Gadelha 
participou diretamente 
do assassinato de Izaías 
da Silva Alves. O crime 
aconteceu por volta das 
18h30 do dia 5 de julho 
de 2017, na rua Lau-
ra Bezerra, nº 70, em 
frente da residência da 
vítima, em Juripiranga. 
Consta ainda que o réu 
teria contratado um 
adolescente, levado de 
Santa rita para cometer 
o assassinato. A vítima 
não teve nenhuma chan-
ce de defesa.

A defesa de Alyson 
alega no recurso, não 
acatado pela Câmara 

Criminal, que não teria 
sido intimada, no pra-
zo de três dias antes da 
sessão de julgamento 
pelo Júri Popular de Ita-
baiana, adiantando ain-
da que o Ministério Pú-
blico teria usado peças 
processuais extraídas do 
procedimento especial. 

O desembargador 
relator, João Benedito 
da Silva afirma no seu 
parecer que a defesa 
foi pega de surpresa em 
Plenário do Júri, quan-
do o Ministério Público, 
para sustentar sua tese 
acusatória, se utilizou 
dos dados colhidos em 
Procedimento Especial 
previamente encartado 
ao processo.

Justiça mantém  condenação 
de acusado em homicídio
Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com
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Segundo especialista, é muito importante ensinar as crianças para que não seja preciso corrigir tanto os adultos

A relação com as finan-
ças é um grande problema 
para muitas famílias brasi-
leiras. Uma pesquisa reali-
zada em 2017 pela Associa-
ção Brasileira das Entidades 
dos Mercados Financeiros e 
de Capitais (Anbima), onde 
foram entrevistadas 3.374 
pessoas em 152 municípios 
do país, constatou que para 
40% dos entrevistados o há-
bito de poupar é inexistente 
e que todo valor que entra 
é destinado ao pagamento 
das contas do mês. Mas isso 
não é o pior, para muitos as 
despesas são maiores que 
a receita e, sendo assim, de 
fato a conta não fecha e o 
resultado: mais de 60% das 
famílias endividadas, se-
gundo dados da Confedera-
ção Nacional de Dirigentes 
Lojistas (CNDL).

O planejador financei-
ro, Guilherme Baía, conta 
que a falta de planejamento 
começa antes mesmo das 
questões relacionadas ao 
dinheiro, é preciso primei-
ramente planejar a vida. “O 
brasileiro, em certa medida, 
não conseguiu criar uma 
cultura de planejamento a 
longo prazo. Eu, como tra-
balho com isso, tenho uma 
ideia de como estarei aos 
75 anos, mas outras pes-
soas em geral não conse-
guem nem conceber a ideia 
de que estamos a menos de 
100 dias do final do ano e 
que isso já exigiria um pla-

Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Educação financeira deve 
começar ainda na infância

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Rogéria Araújo

nejamento para o ano que 
vem”, alerta. 

A boa notícia é que há 
como reverter as situações 
de crise financeira, reconfi-
gurando a situação da família 
a partir de hábitos assertivos, 
inclusive com ajuda profis-
sional. Mas, para os especia-
listas, melhor ainda é ensinar 
as crianças, para que não seja 
preciso corrigir tanto os adul-
tos. Guilherme Baía afirma 
que os pequenos precisam 

ser educados, inclusive no 
que diz respeito ao momento 
certo de cada coisa e rece-
bendo atribuições na medida 
de suas capacidades. O plane-
jador diz ainda que existem 
práticas e ensinamentos mais 
importantes que o simples 
fato de economizar. 

“Como ganhar dinheiro 
e quanto custam as coisas. 
É interessante também re-
lacionar o custo das coisas 
com as horas de trabalho, por 

exemplo, explicando para a 
criança que a passagem de 
ônibus aqui na capital custa 
muito mais que uma hora de 
trabalho para quem ganha 
um salário mínimo”. Brincar 
com jogos ao estilo ‘Banco 
Imobiliário’, levar as crianças 
ao supermercado e ensinar 
a relação entre valor e be-
nefício dos alimentos, dar a 
elas a responsabilidade pelos 
seus orçamentos, a exemplo 
da compra do lanche no mo-

mento da feira, evitar des-
perdícios, fazer entender as 
relações de trabalho e princi-
palmente as de mercado são 
algumas dicas passadas por 
Guilherme Baía. 

Quanto ao hábito de jun-
tar dinheiro no famoso ‘por-
quinho’, o especialista acredi-
ta que não faz muito sentido. 
“Primeiro que não é muito 
divertido para a criança, pôr 
uma moeda ali e perceber 
que não acontece nada. Mas 

claro que pode ser bem uti-
lizado, quando se coloca na 
criança a responsabilidade 
de fazer conta, tomar nota e 
avaliar se o que ela tem é su-
ficiente para o que ela quer, 
mas a questão é quanto custa 
para a família aquele dinhei-
ro em termos de trabalho e 
esforço”. 

 O contador e consultor 
financeiro, Euller Chaves, 
acrescenta que é preciso 
ensinar o valor quebrando 
a raiz de amor ao dinheiro, 
que muitas vezes começa 
ainda na infância e recomen-
da também que as crianças, 
que já têm habilidade com a 
tecnologia, ajudem na hora 
de montar a planilha de or-
çamento da família. 

“Os pais podem pedir 
para os filhos irem acrescen-
tando os gastos nesse docu-
mento, no computador ou 
mesmo no celular, e é preciso 
também que os pais falem 
abertamente sobre a renda 
da família”. Euller Chaves dá 
ainda a dica do cofrinho a 
curto e médio prazo. “Um que 
a criança abra com três meses 
e outro com seis, por exem-
plo, assim ela vai entender 
melhor a relação do tempo 
com a realização do sonho”. 

E a pergunta que fica é: 
como os pais podem passar 
ensinamentos se a maioria, 
segundo dados e estatísti-
cas, tem dificuldade em se 
relacionar com as finanças? 
A dica de Guilherme Baía é 
a busca pelo conhecimento 
através de livros, internet e 
claro, da ajuda profissional.

Foto: Agência Brasil

Quanto mais a criança for envolvida nos orçamentos da família, mais terá noção de gastos e passará a dar valor aos produtos que venha a adquirir

A fala é, sem dúvidas, 
o mais importante instru-
mento para quem trabalha 
com comunicação. Com 
a proposta de promover 
conhecimento e reforçar a 
importância dos cuidados 
com a voz, a Empresa Pa-
raibana de Comunicação 
(EPC) vai promover uma 
oficina para jornalistas, 
repórteres e apresentado-
res do Jornal A União e Rá-
dio Tabajara, na próxima 
quinta-feira, 24, às 17h, na 
sede da rádio.

O treinamento ficará 
por conta do fonoaudiólo-
go e consultor em comu-
nicação, Fagny Fernandes, 
que vai abordar a amplia-
ção da percepção da fala- 
que além da voz envolve 
a percepção do conteúdo 
- e como ele está sendo 
passado. “É importante 
também ter a oportunida-
de de reciclar o modo de 
fazer jornalismo, de pro-
duzir a informação e uma 
grande maneira de fazer 
esses ajustes é enten-
dendo a forma como nós 
falamos”, coloca o profis-
sional. Fagny afirma que a 
voz é única e que cada ser 
humano faz sua emissão 

de um jeito particular, de 
acordo com os momentos 
e emoções que estão sen-
do vividos.  

O  jornalista  e re-
pórter da Rádio Tabajara, 
Mateus Silomar, sabe que 
quando grava uma maté-
ria, além de apurar a fundo 
o conteúdo e se esmerar 
para que a informação seja 
a mais precisa possível, é 
essencial que os ouvintes 
recebam esse material de 
forma clara. “A gente pre-
cisa sempre aperfeiçoar o 
modo como a gente fala, 
como é colocada a nossa 
voz até para passar me-
lhor a informação para as 
pessoas”. Trabalhando em 
rádio desde 2015, Mateus 
conta que se preocupa sim 
com a voz, e para isso faz 
a ingestão constante de 
água e pratica exercícios 
de aquecimento ajudam na 
hora do trabalho. 

Fagny Fernandes 
aproveitou para passar 
algumas dicas para os 
profissionais da voz. “Per-
ceber a respiração e como 
ela reverbera na fala é im-
portante”. 

Hidratação, alimenta-
ção correta e a prática de 
exercícios físicos também 
são essenciais, segundo o 
especialista. 

EPC realiza oficina 
de fonoaudiologia
Laura Luna 
lauraragao@gmail.com

Empreendedorismo

Inscrições para Empretec continuam 
abertas via internet esta sexta-feira

Estão abertas as ins-
crições para o Empretec-JP. 
Considerado um dos maio-
res espaços voltados para 
o empreendedorismo na 
região, o evento – com for-
mato de seminário – vem 
atraindo cada vez mais em-
preendedores na Paraíba. 
Só em João Pessoa, segun-
do a gestora do Empretec-
JP, Ioná Gusmão, mais de 
dois mil empreendedores 
já participaram do semi-
nário desde que ele foi im-
plantado na Paraíba pelo 
Sebrae, há 20 anos. “O mais 
interessante é que todos os 
pequenos empresários que 
participaram do seminário 
viram mudanças significa-
tivas em suas microempre-
sas”, afirmou. Mais de 2.000 
pessoas já participaram do 
evento.

As inscrições também 
podem ser feitas pela inter-
net, no endereço www.se-
braepb.com.br e a previsão 
é que nesta etapa, mais de 
30 novos empreendedores 
participem do evento. As 
entrevistas que antecedem 
o seminário serão realiza-

das no período de 28 de 
outubro a 1 de novembro, 
e o seminário acontece-
rá no período de 4 a 9 de 
novembro. As entrevistas 
ocorrerão no Centro de 
Educação Empreendedora 
do Sebrae-PB. Para Gus-
mão, a fase das entrevistas 
é fundamental para que o 
entrevistador possa captar 
a percepção do comporta-
mento do candidato. 

Ela disse que a pro-
posta maior do Empretec 
é despertar mudanças no 
comportamento dos micro 
e pequenos empresários 
que buscam, acima de tudo, 
otimizar resultados e am-
pliar suas oportunidades 
de negócio. Com conteúdos 
abordados de forma teóri-
ca e prática, o Empretec já 
iniciou a fase de entrevis-
tas em Campina Grande. 
Elas foram iniciadas no úl-
timo dia 15 e se estenderão 
até hoje (18). Já o seminá-
rio para essa turma acon-
tecerá no período de 21 a 
26 deste mês. 

 “Durante a entrevista, 
se o microempresário não 
possui um perfil empreen-
dedor, fica difícil imergir 
nas atividades propostas 

José Alves
zavieira2@gmail.com

pelo seminário”, observou, 
Gusmão pontuando que 
após passar pela entrevis-
ta e pelo seminário, o em-
preendedor passa a ter um 
olhar diferenciado do seu 
negócio, coisa que ele não 
desenvolve sem passar pelo 
Empretec. 

Gusmão disse ainda, 
que o Empretec é a “menina 
dos olhos do Sebrae”, por-
que vem mudando a forma 
de trabalho dos novos em-
preendedores, mantendo
-os no mercado. O Empre-
tec se baseia no fato de que 
o sucesso empresarial não é 
consequência apenas da ha-

bilidade dos empreendedo-
res para gerenciarem seus 
negócios, ou da existência 
de condições favoráveis 
estabelecidas por políticas 
públicas, mas também do 
estímulo a características e 
comportamentos pessoais 
que são comuns aos em-
presários bem-sucedidos. 
Não se trata de um curso 
convencional, mas sim de 
uma metodologia de base 
vivencial, de alto impacto e 
voltada para resultados.

Durante o seminário, 
os empreendedores serão 
desafiados em várias ativi-
dades práticas.

Mais de 2 mil pessoas já passaram pelo seminário Empretec-JP

Foto: Sebrae
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A cidade de Lagoa de Dentro recebe a partir de 
hoje a Rota Cultural Raízes do Brejo. A programação, que 

será realizada até o próximo domingo, será iniciada às 
6h, com hasteamento das bandeiras nacional, do Esta-
do e da cidade nas dependências da sede da prefeitura. 
Está prevista uma apresentação do coral Raio de Luz. Os 
eventos prosseguem com oficinas, feira de gastronomia, 

artesanato e shows com artistas locais e dos 3 do Nordeste 
e do Quarteto Nordestino. No domingo (20), encerrando 
a programação, acontece a Cavalgada Cultural Raminho 

Vaqueiro, as partir das 9h, com concentração na Capela da 
Vila Pitombas. A Rota Cultural iniciou em 20 de setembro 
e vai até 1 de dezembro e já passou pelos municípios de 

Belém, Alagoinha, Duas Estradas, agora Lagoa de Dentro e 
segue para Serra da Raiz (25 a 27 de outubro), Borborema 
(8 a 10 de novembro), Dona Inês (15 a 17 de novembro), 
Pirpirituba (22 a 24 de novembro) e Pilõezinhos (29 a 1 de 
dezembro). A rota é uma realização do Fórum de Turismo 
do Brejo e das prefeituras integrantes da rota, com apoio 

do Sebrae-PB e do Governo da Paraíba, por intermédio da 
Empresa Paraibana de Turismo (PBTur).

Cabaceiras
Lagoa de Dentro 

Cabedelo
n A cidade de Cabedelo 
terá de volta um dos 
principais símbolos de 
sua cena cultural. O 
governador João Aze-
vêdo entrega amanhã 
(19), às 19h, a reforma 
do prédio do Teatro 
Santa Catarina, na 
qual foram investidos 
aproximadamente R$ 
5 milhões, sendo esta 
a primeira grande in-
tervenção, desde a sua 
fundação, em 1987. 
Na reabertura da casa, 
haverá encenação do 
espetáculo ‘Alegria de 
náufragos’, do grupo 
Ser Tão Teatro, no sá-
bado e domingo (20). A 
entrada é gratuita.

AguiAr

A igreja da Comunidade Ave Maria, zona rural do município de Aguiar, que já é 
conhecida pela devoção do povo e pela grande cavalgada e romaria realizada 
todos os anos no mês de junho. Evento religioso que já é tradição na cidade e 
símbolo de fé e resistência por atrair centenas de devotos de Nossa Senhora de 
Fátima, que vem ao local a pé e em cavalaria se encontrar no Cruzeiro Alto da 
Serra. O local conta agora com mais um atrativo no turismo religioso com a im-
plantação da imagem da Nossa Senhora de Fátima colocada ao lado do Cruzeiro 
Alto da Serra no último dia 12. O local passou a se chamar agora de “Santuário 
Ave Maria”. Uma bela imagem que vale a pena ser visitada pelos devotos.

Monteiro
nnn A Laje das Moças, 
em Monteiro, é um local 
com uma visão privilegiada 
e com grandes histórias; 
está incrustado no Comple-
xo Turístico Zabé da Loca, 
na comunidade de Santa 
Catarina na zona rural da 
cidade. Por estas possibili-
dades o local vai receber, a 
partir de das 18h de amanhã, 
o Circuito Som nas Pedras. 
A apresentação de abertura 
vai ser do Grupo Black Art, 
que tem 30 componentes 
e coreografias de ritmos 
como xaxado, ciranda e 
forró entre outros. O Projeto 
Prima também está inseri-
do na abertura do evento, 
além das apresentações 
da Orquestra Sanfônica da 

Fotos: Teresa Duarte
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A equipe da pro-
dutora carioca, Boa 
Ideia Entretenimento, 
começou gravar um 
filme longa-metragem, 
na última terça-feira 
(15), na cidade de Ca-
baceiras, conhecida 
como Roliúde Nordes-
tina. O filme se chama 
‘O Mágico Di Ó”, de 
autoria de Vitor Rocha 
e direção do renomado 
Pedro Vasconcelos. As 
gravações vão seguir 
até o dia 5 de novem-
bro próximo e contarão 
com 23 pessoas na 

Paraíba: todos os cantos Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

UEPB, Campus VI, do músico 
Pinto de Monteiro, o Grupo 
de Mazurca, Pífe Perfumado, 
Bibi Sax e a Groove da Gota. O 
Circuito Som nas Pedras existe 
desde 2016. Após passar pelas 
cidades de Juru, Matureia, 
Teixeira, Princesa Isabel, 
Congo e Monteiro, o circuito 
realizará as próximas etapas 
nas cidades de Serra Grande 
(Lajedo da Paixão - 9 de no-
vembro), Queimadas (Pedra 

do Vento - 16 de novembro) e 
Boqueirão (Lajedo do Marinho 
- 23 de novembro). O projeto é 
uma realização do Governo da 
Paraíba, por meio da Secreta-
ria de Estado da Cultura junto 
com o Sebrae-PB, Secretaria 
de Estado da Comunicação 
Institucional, PBTur - Empre-
sa Paraibana de Turismo e a 
EPC - Empresa Paraibana de 
Comunicação,através da Rádio 
Tabajara e do Jornal A União. 

produção, entre técni-
cos e elenco. A Roliúde 
Nordestina, palco de 
grandes produções, vai 
brilhar novamente no 

cinema nacional. A ci-
dade já contabiliza mais 
de 30 produções, entre 
filmes, novelas e docu-
mentários.

Ciclistas e órgãos públicos trataram sobre possíveis intervenções a serem adotadas em pontos da Grande João Pessoa

Uma audiência públi-
ca ocorreu ontem (17) para 
fomentar o diálogo sobre o 
ciclista cidadão e a mobili-
dade urbana: uso da bicicle-
ta como meio de transporte, 
esporte e lazer no Estado 
da Paraíba, no plenário da 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba. A proposição é do 
deputado Ricardo Barbosa 
(PSB).

Grupos de ciclistas e re-
presentantes de órgãos públi-
cos dialogaram possíveis in-
tervenções urbanas a serem 
adotadas em diversos pontos 
de João Pessoa e Região Me-
tropolitana para garantir a 
segurança dos ciclistas, tor-
nando funcionais as ciclovias 
e ciclo faixas da cidade.

O líder do governo na 
Assembleia Legislativa, o 
deputado Ricardo, reconhe-
ce que ainda existem muitas 
falhas de mobilidade urbana 
na cidade, não apenas em re-
lação ao ciclismo, mas o pri-
meiro passo é fomentar o de-
bate. “Queremos estabelecer 
uma conversa contínua com 
os ciclistas e representantes 
de órgãos públicos para que 
possamos assegurar a segu-
rança dos ciclistas e enten-
der o ciclismo não apenas 

como um esporte e sim como 
um meio de transporte. Para 
isso, precisamos saber o 
que precisa ser melhorado e 
propor intervenções. Trazer 
disciplina de acordo com o 
ordenamento urbano”, disse.

André Nascimento é 
fundador do grupo Pedal 
Jampa e sugeriu que o Mi-
nistério Público do Trabalho 
realize uma intervenção com 
os ciclistas, entregadores de 
aplicativos de comida, que 
trabalham sem condições 
mínimas de segurança. “Eles 
são trabalhadores autôno-
mos do Uber e Ifood, sendo 
que estas empresas ganham 
uma porcentagem em cima 
dos ciclistas, mas não exigem 
que usem capacete e sina-
lização dianteira e traseira. 
Fizemos um orçamento e 
com R$ 50 reais se compra 
o equipamento de segurança 
completo”, falou.

Outra reivindicação é a 
construção de uma ciclovia 
entre Bayeux e Santa Rita, 
um trecho de 5km. Leandro 
Andrade, da Santa Rita Bike 
Club explica que o perigo é 
iminente. “Faz muito tempo 
que queremos a construção 
dessa ciclovia, já houve vá-
rios acidentes porque não 
tem acostamento. Não utili-
zamos para esporte, só a tra-
balho porque à noite não há 

iluminação”, afirmou.
Walmir Pedro e Ronal-

do Dias vieram representar 
o grupo Amigos do Pedal e 
mencionaram alguns proble-
mas que os ciclistas esporti-
vos enfrentam em João Pes-
soa. “A segurança é o principal 
problema porque assaltam 
mesmo em grupos. Reivindi-
camos também a ampliação 
da ciclovia João Pessoa - Ca-
bedelo, quando chega à Mata 
da Restinga, a ciclovia é toda 
sucateada, então temos que 
invadir a via dos carros, mas 
os motoristas não respeitam. 
Se houver educação e tolerân-
cia no trânsito todo mundo 
sai ganhando”, elencou Ronal-
do Dias. 

Estiveram presentes 
representantes do Departa-
mento de Estradas e Roda-
gem (DER), Superintendên-
cia Executiva de Mobilidade 
Urbana (Semob), Batalhão 
de Trânsito da Polícia Militar 
do Estado da Paraíba (Bp-
tran), Polícia Militar, Fórum 
Paraibano de Mobilidade e 
representantes de grupos de 
ciclismo na Paraíba.

Semob-JP
A Semob realiza estudos 

e implantações na cidade de 
João Pessoa para garantir a se-
gurança dos ciclistas que trafe-
gam pelas avenidas da cidade.

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Ciclismo e mobilidade são 
temas de audiência pública

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: rogéria Araújo

O superintendente ad-
junto da Semob, Wallace 
Massini cita alguns pontos 
que foram requalificados na 
cidade para melhor atender 
a população. “Os projetos vi-
sam garantir a segurança da 
parte mais frágil do trânsito, 
os ciclistas e pedestres. Com 
as requalificações algumas 
avenidas em João Pessoa, a 
exemplo da Av. Beira Rio, que 
foi totalmente requalificada 
para todas as categorias: ca-
deirante, transporte público, 
pedestres. Lançamos  a licita-

ção para o corredor Epitácio 
Pessoa pois existem trechos 
que não têm calçadas”, disse

João Pessoa conta com 
quase 75km de ciclovias e 
ciclofaixas. Assim, a Semob 
vem desenvolvendo proje-
tos para interligar trechos, a 
exemplo da implantação do 
binário na Av. João Maurício.

Leis para o ciclismo na 
Paraíba

A lei. 10.491/2015 criou 
o sistema estadual de pre-
venção ao roubo, furto e co-

mércio ilegal de bicicletas no 
Estado da Paraíba.

A Lei n° 11.325/2019  
institui a semana estadual 
de incentivo ao ciclismo no 
calendário oficial do Estado 
da Paraíba, celebrada anual-
mente no início da segunda 
quinzena do mês de agosto.

A Lei n° 8.732/2009 
dispõe sobre a regulamen-
tação, gestão e planejamen-
to do sistema cicloviário, 
bem como o uso de bicicle-
tas no Estado e de outras 
providências.

Foto: Evandro Pereira

Grupos concordam que, antes de qualquer ação, é preciso haver debate sobre o modelo de cidade que se quer
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Santa Catarina abre suas portas após a primeira grande intervenção desde que o equipamento foi fundado

Uma noite de sábado 
representada pela resis-
tência da cultura: às 19h de 
amanhã, o governador João 
Azevêdo entrega um Teatro 
Santa Catarina reformado. 
Marcado como um dos prin-
cipais símbolos da cena cul-
tural local, o equipamento 
localizado no município de 
Cabedelo, região metropoli-
tana de João Pessoa, teve in-
vestimento de aproximada-
mente R$ 5 milhões, sendo 
esta a primeira grande inter-
venção desde a sua fundação, 
em 1987. Como parte da fes-
ta de reabertura, a casa de es-
petáculos recebe o grupo Ser 
Tão Teatro tanto no sábado, 
quanto no domingo, com en-
trada gratuita (veja ao lado).

Após a reforma, o Santa 
Catarina passa a contar com 
um novo hall de entrada, bi-
lheteria, circulação horizon-
tal e vertical - com inserção 
de plataforma elevatória 
para atender a acessibilida-
de -, plateia com capacidade 
para 161 pessoas, banheiros, 
palco, cabine de som e ilumi-
nação, sala de apoio, direto-
ria, camarote e área técnica, 
além de banheiros acessíveis 
e camarins com banheiros 
também acessíveis. Anexos 
ao teatro, foram construídos 
um refeitório e uma cozinha/
cantina.

Para Nézia Gomes, pre-
sidenta da Funesc (responsá-
vel pelo gerenciamento das 
atividades do teatro Santa 
Catarina), a entrega dessa 
reforma é demonstração de 
que o Governo do Estado da 
Paraíba tem um compromis-
so para com a história e para 
com a cultura. Além disso, 
conforme Nézia, essa refor-
ma faz com que a cidade de 
Cabedelo conte com mais 
uma ferramenta para a prá-
tica artística e, consequente-
mente, para a formação de 
espectadores.

Segundo o escritor Fer-
nando Abath, o momento é 
um divisor de águas para as 
artes cênicas de Cabedelo. A 
casa de espetáculos permite 
que os artistas ganhem um 
incentivo maior para montar 

seus espetáculos de dança, 
teatro, audiovisual e, com 
isso, “toda a produção artís-
tico-cultural se rejuvenesce”. 
“Para nós, que trabalhamos a 
arte e a cultura em Cabedelo, 
esse momento é de funda-
mental importância”, disse o 
escritor, que já foi secretário 
de Cultura de Cabedelo.

O ator Tarcísio Pereira, 
que já se apresentou algu-
mas vezes naquele teatro, 
acrescenta que o município 
de Cabedelo não é o único 
que ganha com a entrega 
da reforma, mas sim toda a 
cena que abrange também 
a capital João Pessoa.  Para 
ele, o ressurgimento do tea-
tro acontece num momento 
oportuno “para que pos-
samos continuar, cada vez 
mais, levando a nossa voz, 
nossas criações e formando 
novas plateias”.

Suzy Lopes, atriz de 
teatro, também comentou, 
animada, sobre a reforma 
do teatro Santa Catarina, 
lembrando de quando apre-
sentou o espetáculo Chapeu-
zinho Amarelou, há 20 anos. 
Impressionada, a atriz revela 
que sempre ficava muito feliz 
por ver, não apenas pessoas 
do município de Cabedelo se 
deslocando rumo aos espe-
táculos, mas de João Pessoa 
também. 

Sobre a reabertura, ela 
acrescenta que o momento 
pede por “coisas que toquem 
o coração das pessoas atra-
vés da arte”. “A reabertura 
vai ser super bonita, desejo 
que a cidade de Cabedelo se 
aproprie disso e que sirva à 
cultura”, acrescenta.

A estrutura do teatro 
passou por demolições, al-
venaria, estrutura, revesti-
mento de fachada, cerâmico 
e acústico, mudança de pisos 
e pintura interna e externa, 
substituição na estrutura 
de coberta, instalações hi-
drossanitárias, drenagem de 
águas pluviais, instalações 
elétricas, louças e metais e in-
serção da instalação de com-
bate a incêndio, subestação, 
gerador, urdimento, sonori-
zação, tratamento acústico, 
portas acústicas, mobiliário 
de assento, tratamento de 
jardim e empraçamento.

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Cabedelo recebe, amanhã, 
teatro totalmente reformado

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Ator de ‘Bacurau’ se apresenta na reabertura
Na reabertura do teatro Santa 

Catarina, o grupo Ser Tão Teatro se 
apresenta com o espetáculo Alegria 
de Náufragos, amanhã, às 18h30, e 
domingo, às 19h, com entrada gra-
tuita. Thardelly Lima, o prefeito Tony 
Jr. do filme Bacurau, está também no 
elenco do espetáculo que já passou 
pelo Brasil inteiro e pelo exterior. 

Alegria de Náufragos, encenada 
por Thardelly Lima, Cely Farias e 
Rafael Guedes, é uma adaptação 
do texto de Anton Tchekhov (drama-
turgo russo) intitulado Uma História 
Enfadonha. A história se passa com o 
professor idoso Nicolai Stiepánovitch, 
que teve a chamada “vida perfeita” 
com sua família e carreira profis-
sional impecáveis, mas passa por 
inquietações numa análise do que 
viveu, desconstruindo a imagem de 
homem de sucesso que tinha antes.

O ator define a peça como 
uma mensagem de crítica constru-
tiva, além de divertida, inteligente 
e dinâmica. O ator esteve no teatro 
Santa Catarina pela última vez em 
2009, com o espetáculo ‘Olga Be-
nário Prestes’, dirigido por Fernando 
Teixeira. Então esta será a primeira 
apresentação de Thardelly no teatro 
com o Ser Tão.

Em um ano como o de 2019, mar-
cado pela cultura censurada e verbas 
cortadas, para Thardelly, presenciar 
uma casa ser reinaugurada, é motivo 
para comemorar. “No meio desse 
turbilhão, ver um teatro tão bonito e 
marcado por tanta luta estar aberto 
novamente é motivo para dar uma 
tranqüilizada. A reinauguração vem em 
boa hora. Podemos tomar um fôlego 
e respirar aliviados”, desabafa o ator.

SERVIÇO 
n Evento: Espetáculo 
‘Alegria de náufragos’, do grupo 
Ser Tão Teatro
n Onde: Teatro Santa 
Catarina 
n Endereço: Avenida 
Pastor José Alves de 
Oliveira 
Camalaú, Cabedelo – PB 
n Quando: Sábado (19), às 
18h30; Domingo (20), às 19h
n Entrada: Gratuita

Thardelly Lima (sentado) em cena de ‘Alegria 
dos Náufragos’, peça baseada em texto de Anton 
Tchekhov que vai marcar a reabertura do Santa 
Catarina neste sábado e domingo

Com investimentos na ordem de R$ 5 milhões, teatro Santa Catarina teve sua fachada revestida, melhorias estruturais, acessibilidade, uma plateia com capacidade para 161 pessoas e agora conta com um novo hall de entrada

Fotos: Secom-PB
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Xilogravuras do artista pernambucano podem ser vistas até 15 de novembro no mezanino 2 do Espaço Cultural

Uma década depois, o 
gravador e pintor pernam-
bucano Marcelo Soares volta 
a expor no Espaço Cultural 
José Lins do Rego, em João 
Pessoa. Intitulada de Xilo-
gravuras, a individual - que é 
uma retrospectiva da obra do 
artista, assim como foi a que 
apresentou há dez anos, du-
rante a programação de edi-
ção do Festival Nacional de 
Artes (Fenart) - começou no 
dia 10 deste mês de outubro 
e permanecerá aberta à visi-
tação diária do público, das 
8h às 22h, no Espaço Exposi-
tivo Alice Vinagre, instalado 
no mezanino 2, até 17 de no-
vembro. A mostra reúne 18 
obras impressas em cores e 
em preto & branco, das quais 
oito inéditas, que retratam o 
regionalismo, como a exem-
plo da mulher rendeira, do 
vaqueiro e violeiros.

“Essa atual retrospecti-
va é mais abrangente do que 
a que realizei há dez anos e 
reúne, além das oito xilo-
gravuras inéditas, que pro-
duzi de 2018 para cá, obras 
dos anos 1980 e 1990. Está 
sendo muito gratificante 
realizar essa exposição no-
vamente no Espaço Cultural, 
que é um local maravilhoso”, 
disse para A União Marcelo 
Soares, que também é poeta, 
editor, ilustrador e arte edu-
cador. 

“A receptividade do pú-
blico tem sido muito boa. 
Na abertura da mostra, mais 
de 100 pessoas estiveram 
presentes, o que é um bom 
número para esse tipo de 
mostra. Estive lá na última 
segunda-feira e também vi 
um bom número de pessoas 
que registraram seus nomes 
no livro de assinaturas”, co-
mentou ele.

Além da mulher ren-

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Kássia Paz 
Especial para A União

Marcelo Soares expõe sua 
arte regionalista na Funesc

Edição: André Cananéa

SERVIÇO 
n Exposição: Xilogravuras 
n Artista: Marcelo Soares
n Data: Até 17 
de novembro
n Hora: Diariamente, das 
8h às 22h 
n Local: Espaço Cultural, 
em João Pessoa
n Endereço: Rua Abdias 
Gomes de Almeida, 
n0 800, bairro de 
Tambauzinho  

Na Usina Cultural

Mostras revelam artistas promissores

Os artistas Adriano Ma-
chado e Lina Ganem dividem 
o espaço da galeria de arte da 
Usina Cultural Energisa até o 
dia 2 de novembro com as 
exposições Fantasmagoria e 
Objetos de Gratidão, respec-
tivamente. As mostras estão 
abertas ao público de terça a 
sábado, das 14h às 20h. Ape-
sar de estarem no mesmo 
ambiente, as mostras apre-
sentam propostas diferentes, 
que levam o espectador a 
imergir em duas experiên-
cias distintas num mesmo 
ambiente, e revelam dois ar-
tistas promissores.

Fantasmagoria é a pri-
meira exposição criada por 
Adriano Machado e reúne 
30 ilustrações feitas com 
tinta nanquim em papel A3, 
incorporando, dentre as ins-
pirações, o universo do pró-
prio artista. Os desenhos de 
Adriano propõem revelar 

uma variedade de sensações 
a serem interpretadas pelo 
público, onde os monstros 
de sua imaginação tomam 
forma em um mar negro de 
sentimentos que fluem na-
turalmente do bico de pena 
com tinta negra.

A exposição foi inspi-
rada na antiga arte teatral 
Phantasmagoria, que usava 
uma ou mais lanternas para 
projetar imagens assustado-
ras, como esqueletos, demô-
nios e fantasmas em pare-
des, fumaça ou telas. 

O projetor era móvel, 
permitindo que a imagem 
projetada se movesse e alte-
rasse o tamanho na tela e vá-
rios dispositivos projetados 
permitiam a troca rápida de 
imagens diferentes levando 
os espectadores a sentir as 
várias sensações que uma 
“história de terror” pode 
proporcionar.

Já Objetos de Gratidão 
foi idealizada por Lina Ga-
nem e é composta por 23 

xilogravuras em preto e 
branco, impressas em pa-
pel, trazendo como tema os 
‘Ex-votos’, termo designado 
para votos já realizados, se-
gundo a tradição religiosa 
católica.

Nos tempos atuais, os 
votos são frutos da religio-
sidade popular, com base 
no catolicismo, e funcionam 
como um objeto de comuni-
cação que estabelece uma 
ligação entre o sujeito e o 
sagrado. A lógica da prática 
é dar e receber, ou seja, num 
sistema de troca, o devoto 
busca o poder sagrado para 
a resolução das petições ma-
terializando sua história no 
objeto votivo.

O interesse de Lina pelo 
tema surgiu através de es-
tudos sobre a religiosidade 
e a cultura popular. “Iniciei 
as leituras sobre os ex-votos 
por entender a religiosida-
de como um componente 
que interfere no processo 
de constituição do ser hu-

mano. Li alguns artigos so-
bre o tema e decidi repre-
sentar minhas percepções 
e apreensões na série de 
xilogravuras”, explicou a ar-
tista. Com isso, o objetivo da 
exposição é levar o público a 
refletir sobre a dimensão da 
espiritualidade e a condição 
humana “frente à fragilida-
de da vida e do sofrimento, 
através da prática votiva”.

SERVIÇO 
n Exposições: 
Fantasmagoria (Adriano 
Machado) e Objetos de 
Gratidão (Lina Ganem)
n Data: Até 2 de 
novembro.
n Dia: Terça a sábado
n Hora: Das 14h às 20.
n Local: Galeria de arte 
da Usina Cultural 
Energisa, Rua João 
Bernardo de Albuquerque, 
243 - Tambiá,
 João Pessoa.
n Entrada: Gratuita.

deira, vaqueiro e violeiros, 
as xilogravuras que integram 
a individual do artista no Es-
paço Cultural ainda retratam, 
por exemplo, o maracatu e to-
cadores de pífanos. A propó-
sito, no texto que assina para 
apresentar a exposição ao pú-
blico, o escritor, compositor, 
letrista, poeta, dramaturgo e 
pesquisador de literatura fan-
tástica campinense Bráulio 
Tavares lembra as origens e a 
trajetória de Marcelo Soares, 
nascido em 1953, em Olinda, 
Pernambuco.

Bráulio Tavares recorda 
que, em 1974, Marcelo Soa-
res inicia na gravura produ-
zindo capas para folhetos de 
cordel, incentivado pelo pai, 
José Soares, (1914 - 1981), 
renomado cordelista que fi-
cou conhecido como O Poeta 
Repórter. “Com o passar dos 
anos, Marcelo expande suas 
atividades, incursionando 
por desenho e pintura, crian-
do capas e ilustrações para 
livros, discos, cartazes de ci-
nema, shows, teatro e outros 
eventos”, registra o multiar-
tista campinense, acrescen-
tando que o pernambucano é 

autor de dezenas de folhetos 
de cordel, ilustrador de obras 
de centenas de poetas popu-
lares e com trabalhos para 
várias editoras, a exemplo da 
Brasiliense, Iluminuras, Ita-
tiaia, Prelo, Casa da Palavra, 
Bagaço e Paulinas, bem como 
para jornais, dentre os quais 
O Globo, Jornal do Brasil, O 
Pasquim, Jornal do Commér-
cio e Diário de Pernambuco. 
No Rio de Janeiro, Marcelo faz 
curso de xilogravura na Esco-
la de Artes Visuais do Parque 
Lage, como bolsista (1983), e 
ensina na Escolinha de Arte 
do Brasil (1984 - 1985).

“Marcelo Soares é convi-
dado para trabalhar no ateliê 
de Augusto Rodrigues (1986 
- 1991). Retornando a Per-
nambuco, Marcelo torna-se 
diretor de Cultura de Tim-
baúba, Pernambuco, (1992 
- 1996). Em 1997 funda a Fo-
lhetaria Cordel e publica Es-
tes Fesceninos, Edições Prelo, 
Recife, Pernambuco, trabalha 
com Ariano Suassuna (1994 
- 1998) na Secretaria do Es-
tado da Cultura. Em 2003 
publica Outros Fesceninos, 
Edições Prelo, Recife, Per-

nambuco. Em 2005 ministra 
oficinas de xilogravura nas 
cidades de Marseille, Toulon, 
Poitiers, Bordeaux e Paris, 
dentro das comemorações 
do Ano do Brasil na França”, 
registra, ainda, Bráulio Tava-
res no texto de apresentação 
da mostra.

“Bráulio Tavares é meu 
amigo de muitos anos e 
ilustrei livros dele. Eu o en-
contrei na 13ª Bienal Inter-
nacional do Livro do Ceará, 
realizada em Fortaleza no úl-
timo mês de agosto. Bráulio 
me fez uma surpresa, quando 
me enviou, sem que eu so-
licitasse, um texto de apre-
sentação dizendo que eu o 
utilizasse na minha próxima 
exposição. Naquela ocasião, 
eu sequer sabia que viria a 

expor novamente no Espaço 
Cultural, como agora venho 
fazendo, e, assim, decidi usar 
esse seu texto para a mostra 
intitulada Xilogravuras”, con-
fessou Marcelo Soares. 

Não gosta de expor
Durante a entrevista 

para A União, Marcelo Soa-
res também fez uma con-
fissão. “Não gosto de expor. 
Acho uma exposição meio 
badalativa, uma mostra com 
o intuito de vender. Me abste-
nho muito de expor, porque 
dá trabalho. Estou realizando 
essa exposição atendendo a 
pedidos”, disse ele, que está 
radicado em João Pessoa há 
seis anos, para acompanhar 
os três filhos que vieram es-
tudar na Universidade Fede-
ral da Paraíba, que é o Estado 

de origem de seus pais, am-
bos de Campina Grande. No 
entanto, ainda mantém sua 
ligação com sua cidade natal, 
Olinda (PE).

Projetos
Marcelo Soares antecipou 

que já tem em mente seu pró-
ximo projeto, cuja execução, 
fez questão de ressalvar, vai 
depender de conseguir, ou não, 
aporte financeiro público. Tra-
ta-se da produção de três xilo-
gravuras em formato de pai-
néis, cada qual medindo 1m x 
60cm por 2m x 80cm e que vão 
retratar três temas distintos. 

Um enfocará o Nordeste 
e a cultura do povo da região; 
o outro sobre as lendas ur-
banas nordestinas envoltas 
no misticismo, a exemplo das 
figuras do Saci Pererê e a Cai-
pora; e o terceiro inspirado 
no cordel intitulado Viagem 
ao País de São Saruê, autoria 
do paraibano Manoel Cami-
lo dos Santos que retrata o 
Brasil utópico, ou seja, sem 
problemas e com segurança 
e saúde para todos. 

“Cada painel vai me exi-
gir uns dois meses de traba-
lho e eu quero produzí-los 
na sequência para manter 
uma uniformidade, uma 
continuidade na execução 
do projeto e por isso que 
precisarei de apoio financei-
ro”, esclareceu ele. 

A mostra individual reúne 
18 obras impressas em 
cores e em preto & branco, 
das quais oito inéditas, 
que retratam tocadores de 
pífanos, a mulher 
rendeira, o vaqueiro e 
violeiros, entre outros

Fotos: reprodução

‘Fantasmagória’ (acima) tem trabalhos em nanquim inspirados 
em arte teatral de terror, enquanto ‘Objetos de Gratidão’ 
(abaixo) traz xilogravuras baseadas nos ‘Ex-votos’



Música clássica

Estou entre os que consideraram um punhado de 
vidro ralado nos olhos o ataque de Martin Scorsese aos 
filmes da Marvel.

Vi a notícia primeiro no blog de Sílvio Osias, crítico 
de música e de cinema, certamente o cara que mais en-
tende de telejornalismo, o que inclui edição de imagens, 
ritmo de corte, sentido e representação de montagem, 
de sua geração.

O título da postagem de Sílvio: “Filmes da Marvel 
não são cinema. Quem disse foi Martin Scorsese”.

Fui ler na hora mastigando o amargor do espanto, 
o fel de uma acusação que considero injusta e totalmen-
te descabida.

O genial Scorsese declarou: “Eu não vejo. Eu tentei, 
sabe? Mas aquilo não é cinema. Honestamente, o mais 
próximo que consigo pensar deles, por mais bem feitos 
que sejam, com os atores fazendo o melhor que podem 
sob as circunstâncias, são os parques temáticos”. 

Não me contive e enviei a seguinte postagem para 
o canal no WhatsApp de Sílvio:

“A ideia de cinema como parque de diversões per-
meia ‘Hugo Cabret’ (filme de Scorsese). Além disso, no 
caso da Marvel, trata-se de uma tradução do universo 
das HQs, o que gera uma plasticidade específica que 
expande a linguagem cinematográfica. O fato de Ba-
remboim (digitei errado o nome de Daniel Barenboim, 
maestro e pianista argentino radicado em Berlim) dizer 
que Rick Wakeman não é um concertista não reduz o 
talento de Wakeman. Achei a declaração igual à de Bi-
tuca (Milton Nascimento) sobre a MPB”.

Sílvio, discreto e avesso a polêmicas, respondeu 
com um singelo “Eita!”

Isso foi no dia sete de outubro. No dia nove, novo 
texto no blog sobre o caso: Título: “Fãs da Marvel fazem 
comentários hilários sobre Martin Scorsese”. No texto, 
a definição: “A crítica dele é legítima. Necessária por vir 
dele. Scorsese merece respeito. Muito respeito”.

Minha postagem para Sílvio:
“É o caso de Maria Valéria Rezende dizer que Pau-

lo Coelho não é escritor… respeito. Mas confesso que 
gosto da Marvel, e não de Paulo Coelho”. Os filmes são 
esquemáticos e repetitivos como compassos de rock, 
telenovelas e ... HQs. Funcionam por isso.  

A essa altura do campeonato, a briga já era univer-
sal, com muita gente se metendo, fãs, como eu, e cele-
bridades.

Renato Félix, jornalista, crítico e professor de cinema 
que está entre os que sabem quase tudo (quem sabe tudo 
mesmo é João Batista Barbosa de Brito, sem demérito para 
Renato e outros do campo) da sétima arte, anotou no Cor-
reio da Paraíba o fato irônico de o diretor do clássico “Taxi 
driver” disparar seu míssil teleguiado contra os tais “par-
ques temáticos” justamente quando um filme que retrata 
um vilão das HQs, “Coringa”, conquista o Leão de Ouro no 
festival de Veneza. Não é um filme do Marvel Cinematic 
Universe (MCU), mas é da família. Mostra a infância e a 
juventude do arqui-inimigo de Batman.

Há uma transversalidade no fato crítico, a origem 
do tema do filme premiado, que deixa no ar a ideia de 
que Scorsese repete diante do MCU a indignação de ou-
tro gênio, o poeta e artista plástico Charles Baudelaire, 
que declarou ao final do século XIX em documento es-
crito: “Estou convencido de que o progresso mal aplica-
do da fotografia muito contribuiu, como aliás todo pro-
gresso puramente material, para o empobrecimento do 
gênio artístico francês, já tão raro”.

Scorsese, no entanto, propõe importante e oportu-
na discussão sobre a especificidade do real cinemato-
gráfico. Impõe-se, então, a questão do realismo natu-
ralista de André Bazin como expressão desse real em 
confronto com a teoria da formatividade que privilegia 
a montagem na estética fílmica defendida por Béla Ba-
lázs, polêmica que permeia a discussão teórica ainda 
hoje com repercussões na teoria dos cineastas, teoria 
da performatividade e o etnodrama.

Além disso, ao afirmar que “não é o cinema de se-
res humanos que tenta transmitir experiências emo-
cionais e psicológicas a outro ser humano”, Scorsese 
evoca a célebre coleção de ensaios de Ortega Y Gasset 
enfeixadas no livro “A desumanização da arte”. E relega 
ao campo do impróprio por desnaturado o hibridismo 
que comanda a relação homem-máquina (lembro agora 
o ensaio “Muito além do nosso eu”, de Miguel Nicolelis) 
não só na representação dos super-heróis, mas na pró-
pria condição de arte-indústria do cinema.

Do lugar de onde observo o cinema, compreendo 
ser os filmes da Marvel expressões legítimas da arte ci-
nematográfica. O que configura uma obra de arte, o que 
garante a sua legitimidade e originalidade é a universa-
lidade do objetivo, no caso da Marvel trata-se de fazer 
cinema a partir da mitologia dos super-heróis; a singu-
laridade do método: os filmes têm roteiro, direção, ato-
res, atrizes, história; e a validação certificada da obra 
a partir da historicidade persistente dos pressupostos 
estilísticos: o Oscar concedido a “Homem Aranha no 
Aranhaverso” é a certificação, entre tantos outros con-
quistados pela Marvel. Os filmes da Marvel são cinema. 
Mesmo que o gênio Scorsese afirme que não. 

Universo 
Marvel

em destaque
Cinema
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Maestro peruano rege OSUFPB 
durante concerto nesta sexta

Sob a batuta do maestro 
peruano Fernando Ortiz Villa-
te, a OSUFPB (Orquestra Sin-
fônica da Universidade Fede-
ral da Paraíba) realiza sua 16ª 
apresentação da temporada 
2019 hoje, a partir das 20h, na 
Sala de Concertos Radegundis 
Feitosa, instalada no Campus 
I da própria instituição, em 
João Pessoa. Na ocasião, outro 
convidado especial também 
vai participar do evento como 
solista, o trompista paraibano 
Radegundis Tavares. 

A entrada é gratuita ao 
público, para quem a direção 
recomenda que chegue ao lo-
cal com meia-hora antes, pois 
poderá assistir palestra sobre 
as obras a serem executadas.

O repertório de hoje inclui, 
dentre outras obras considera-
das de grande importância no 
mundo sinfônico, o ‘Adagietto’ 
(‘Sinfonia n° 5’), do checo Gus-
tav Mahler (1860 - 1911), ‘Vil-

canota’, do peruano Armando 
Guevara Ochoa (1926 - 2013) 
e ‘Idílio de Siegfried’, do alemão 
Richard Wagner (1813 - 1883). 

Durante seu período de 
formação, Fernando Ortiz Vil-
late passou pelo Programa de 
Educação Musical El Sistema, 
da Venezuela. O maestro tam-
bém esteve à frente de impor-
tantes orquestras em palcos 
consagrados no Peru, Chile, 
Bolívia, México, Paraguai e Es-
tados Unidos.

Quanto ao solista, Rade-
gundis Tavares interpretará o  
‘Concerto n° 1 para trompa e 
cordas’, do compositor austría-
co Joseph Haydn (1732 -1809). 
Doutor em Música pela UFPB, 
o instrumentista, que é pro-
fessor no ensino da trompa na 
Universidade Federal do Rio 
Grande do Norte (UFRN), tem 
experiência porque tem atua-
do como solista à frente de vá-
rias orquestras sinfônicas. 

Editoração: Maradona

Walter Galvão
galvaopvw@gmail.com

Edição: André Cananéa
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ESTREIAS DA SEMANA
Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Jo-
achim Rønning. Aventura, Fantasia): Nesta sequência do sucesso de 2014, 
Malévola e sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços 
familiares que as prendem à medida que são puxadas em direções diferentes 
por casamentos, aliados inesperados e novas forças sombrias em jogo. O imi-
nente casamento de Aurora com o príncipe Phillip é motivo de comemoração 
no reino de Ulstead e no reino dos Moors, pois o casamento servirá para unir 
fadas e humanos. Quando um encontro inesperado introduz uma nova e po-
derosa aliança, Malévola e Aurora são separadas para lados opostos em uma 
Grande Guerra, testando sua lealdade e fazendo com que elas questionem 
se podem ser verdadeiramente familiares. MAG 1 (leg, 3D): 21h; MAG 2 
(dub): 17h20, 20h; MAG 3 Atmos (dub, 3D): 14h, 16h30, 19h. Manaíra 
5 (dub, 3d): 12h15 (sáb e dom), 14h45, 17h15, 20h00; Manaíra 6 (leg, 
3d): 13h (sáb e dom), 16h; Manaíra 9 Macro XE (dub, 3d): 14h, 19h15; 
Manaíra 9 Macro XE (leg, 3d): 16h30, 22h. Manaíra 10 VIP (leg, 
3D): 13h (sáb e dom), 15h30, 18h15, 21h. Mangabeira 1 (dub, 3d): 14h, 
16h30, 19h15, 20h; Mangabeira 5 (leg, 3d): 13h (sáb e dom), 15h30, 
18h15, 21h. Tambiá 4 (dub): 15h50, 18h05, 20h20; Tambiá 6 (dub, 3d): 
14h00, 16h15, 18h30, 20h45.

CONTINUAÇÃO
Abominável (Abominable. EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilderman. Anima-
ção, Aventura, Comédia): Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo de 
pessoas humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido por sua 
altura extraordinária e por viver escondido entre as incríveis paisagens do sul 
da Ásia. Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua jornada de volta 
para casa. Manaíra 8 (dub): 14h30 (sáb. e dom.), 18h50 (exceto sáb. e 
dom.).  Tambiá 5 (dub): 14h45, 18h45. Tambiá 5 (3D dub): 16h45.

A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Horror): Sete jovens 
campinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino Médio. Mas ao 
chegarem lá, se deparam com uma força além do conhecimento. Filme pro-
duzido na Paraíba.  Cine Bangüê: Sáb (19/10), 18h; Qua (23/10), 18h30. 

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thurop 
Van Orman, John Rice. Animação): Quando surge uma nova ameaça que 

coloca as ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, Chuck, Bomba e 
Mega Águia recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem aos porcos Leonard, 
sua assistente Courtney e o técnico Garry para juntos estabelecerem uma tré-
gua instável para formar uma improvável superliga que irá salvar suas casas. 
MAG 1 (dub): 15h. Manaíra 1 (dub): 13h20 (sáb. e dom.), 15h45, 18h10. 
Mangabeira 3 (dub): 15h, 117h15. Tambiá 1 (dub): 14h20; Tambiá 
3 (dub): 14h10, 18h10.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. 
Ação, Faroeste, Suspense): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do ser-
tão de Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de 
assassinatos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade ten-
tam reagir. Mas como se defender de um inimigo desconhecido e implacável? 
Manaíra 8: 21h20. Cine Bangüe: Qui (17/10), 19h; Dom (20/10), 18h.

Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror): Otavio e Gilda 
são membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando Gilda aciden-
talmente descobre um segredo de Borges, um poderoso congressista e líder 
do clube, ela acaba colocando sua vida e a de seu marido em perigo. Cine 
Bangüê: Sáb (19/10), 19h; Qua (23/10), 20h30.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Jo-
aquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda 
semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos 
problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três 
homens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos iniciam um movimento 
popular contra a elite de Gotham City, da queal Thomas Wayne (Brett Cullen) é 
seu maior representante. MAG 3 Atmos (leg): 21h30; MAG 4 (dub): 15h; 
MAG 4 (leg): 17h45, 20h30. Manaíra 1 (leg): 20h30; Manaíra 2 (dub): 
14h40, 17h40,  20h15; Manaíra 4 (leg): 12h30 (sáb e dom), 15h20, 18h00, 
20h45; Manaíra 6 (leg): 18h30, 21h15. Manaíra 7 (dub): 3h45 (sáb e 
dom), 16h20, 19h00, 21h15. Manaíra 11 VIP (leg): 14h10, 16h45, 19h45. 
Mangabeira 2 (dub): 14h45, 17h30; Mangabeira 2 (leg): 20h15; 
Mangabeira 4 (dub): 13h15, 16h00, 18h45, 21h30. Tambiá 1 (dub): 
18h20, 20h35. Tambiá 2 (dub): 16h30.

Dor e Glória (Dolor y Gloria. Espanha. Dir.: Pedro Almodóvar. Drama): 

Salvador Mallo é um melancólico cineasta em declínio que se vê obrigado a 
pensar sobre as escolhas que fez na vida quando seu passado retorna. Entre 
lembranças e reencontros, ele reflete sobre sua infância na década de 1960, 
seu processo de imigração para a Espanha, seu primeiro amor maduro e sua 
relação com a escrita e com o cinema. Manaíra 4 (leg): 23h35; Manaíra 
8 (leg): 14h30 (sáb. e dom.), 19h (qui., sex, seg., ter., qua.).

Ela Disse, Ele Disse (Brasil. Dir.: Claudia Castro. Comédia, Romance): 
O filme acompanha a rotina dos adolescentes Rosa e Leo. Aos 14 anos, eles 
precisam se adaptar a uma nova realidade e fazer de tudo para sobreviver 
ao primeiro ano num novo colégio. Provas, amizades, bullying, crushes da 
adolescência e até mesmo as armadilhas da internet mostram como meninos 
e meninas muitas vezes sentem as mesmas coisas, mas pensam e agem dife-
rente. Manaíra 8: 16h50.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/México/Ale-
manha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama): A “bonanza 
marimbera”, o lucrativo comércio da venda de maconha para os Estados Uni-
dos, foi um presságio do que marcaria um país por décadas. Em Guajira, uma 
família Wayúu sentirá na pele as consequências do choque entre ambição e 
honra. Sua cultura, tradições e vidas serão ameaçadas por uma guerra entre 
irmãos, cujo impacto será sentido em todo o mundo. Cine Bangüê: Seg 
(21/10), 19h.

Projeto Gemini (China, EUA. Dir.: Ang Lee. Ação, ficção científica): Henry 
Brogan (Will Smith) é um assassino de elite que, de repente, se vê perseguido 
por um misterioso jovem agente que parece prever todos os seus movimentos. 
MAG 1 (3D, dub): 15h30 18h20. Manaíra 3 (leg): 15h, 17h45, 20h15; 
Mangabeira 3 (dub): 19h45, 22h15. Tambiá 2 (dub): 14h15, 18h45, 
21h. Tambiá 5 (dub, 3D): 16h20.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário): Há dese-
jos que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. Há razões 
que nos mantêm íntegros mesmo em situações extremas de dor e humilhação: 
a amizade e a solidariedade. O filme traz relatos inéditos da ex-presidente 
Dilma Rousseff e de suas ex-companheiras de cela do Presídio Tiradentes em 
São Paulo. Cine Bangüe: Dom (20/10), 16h; Ter (22/10), 19h.

Kubitschek Pinheiro
Especial para A União

‘Lembra-te de Mim’: cenas do mundo

Foto: divulgação

Lígia Cunha lança nova coletânea
de poemas amanhã, em João Pessoa

A escritora e poetisa 
paraibana Lígia Cunha vai 
lançar, neste sábado, seu 
terceiro livro de poemas, 
Lembra-te de Mim, às 17h, 
no Palacete JB, na av. Mon-
senhor Walfredo Leal, 681, 
próximo à Praça da Inde-
pendência. A renda será re-
vertida para o Hospital Na-
poleão. O livro foi impresso 
na Gráfica JB. O prefácio é da 
neta da autora, Dani Fialho, 
e as apresentações são de 
Wilson Aquino e Artur Cos-
ta Neto. A orelha da obra é 
assinada por este jornalista.

A primeira coletânea de 
poemas de Lígia Cunha foi 
lançada em 1999, Janelas da 

Alma, e o segundo volume, 
Janelas da Vida, em 2008, na 
Bienal Internacional do Rio e 
em João Pessoa. Seus versos 
se comunicam entre si no 

que a escritora expressa de 
forma contundente, as coisas 
belas da vida.

A poesia de Ligia é algo 
encantador. No seu livro po-
dermos ler algo relacionado 
a nossa vida, principalmente 
a vida da escritora e o poder 
de seu texto mais autêntico e 
sem empecilhos lingüísticos. 
“Eu sempre escrevi assim, 
textos livres, que fazem par-
te do cotidiano das pessoas e 
cenas relacionadas a minha 
vida”, comenta.

Sua linguagem segue o 
caminho de autores singu-
lares. Sua arte se associa as 
ilustrações que são as pin-
turas desenvolvidas por elas 
em porcelanas. E nisso, ela 
acertou em cheio, desde a 
capa até o miolo.

Lembra-te de Mim, são 
poemas escritos em vários 
países, por onde a escritora 
viaja anualmente, seja nos 
continentes Europeu, Afri-
cano ou nos Estados Unidos. 
“Eu sempre observo cenas 
no mundo, esquinas, lugares 
sagrados e à noite, quando 
chego ao hotel, escrevo”, disse 
Ligia.

Há também os poemas 
amorosos, sentimentais, com 
espaços para a saudade, o 
cotidiano de uma mulher 
de ocupações, o amor pelos 
filhos e netos. “Isso mesmo. 
Está tudo aí e eu não paro de 
pensar na vida, nesse encon-
tro da arte com a linguagem”, 
refletiu. Cada poema é uma 
resenha  e vem acompanha-
da de pensamentos criativos.

Fernando Ortiz Villate teve sua formação junto ao El Sistema, da Venezuela
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Por cinco dias, telas de Luiz Tananduba integraram o cenário de ‘Encontro Com Fátima Bernades’, na Globo

Quem assistiu - ou vem 
assistindo - ao programa 
Encontro com Fátima Ber-
nardes, que a apresentadora 
Fátima Bernardes comanda 
na Rede Globo de Televisão 
pela manhã, já percebeu que, 
ao longo desta semana, o ce-
nário é sempre ornamentado 
por pinturas no estilo Naïf, 
em cores vibrantes, todas de 
autoria do artista plástico pa-
raibano Luiz Tananduba. 

As telas aparecem pro-
jetadas em várias partes do 
ambiente desde a última se-
gunda-feira e hoje é o último 
dia para o espectador confe-
rir e apreciar os quadros des-
se pintor, natural do Municí-
pio de Caiçara, localizado na 
região Agreste do Estado.         

“O pessoal da Rede Glo-
bo me informou que a exi-
bição das fotos das minhas 
obras em telões no pro-
grama - foram escolhidas 
30 telas, no total, para que 
houvesse mudança, a cada 
dia, das imagens -  estava 
prevista para novembro, 

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

Artista naïf paraibano ganha 
destaque em rede nacional

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

Música

Glue Trip faz campanha para lançar álbum em LP e CD

A psicodélica Glue Trip está divulgan-
do sua campanha colaborativa para grava-
ção e prensagem do seu segundo álbum, 
Sea at Night. Explorando um novo som, 
agora mais agitado, noturno e dançante, o 
álbum já está nas plataformas digitais e a 
iniciativa, através do Catarse, impulsiona a 
banda paraibana para o lançamento do tra-
balho em vinil e CD, além da gravação de 
uma performance ao vivo do álbum para o 
YouTube. É possível apoiar o projeto atra-
vés do link www.catarse.me/gluetrip.

Definido como uma “viagem pelo desejo, 
por novas descobertas e sensações”, o inti-
tulado “Crowdtrippin: Sea at night em vinil, 
CD e session” está na sua última semana de 
divulgação (vai até o dia 23) e lá é possível 
contribuir a partir de R$ 15. Entre as princi-
pais recompensas estão camisetas, vinis, CDs, 
ecobags e até um show exclusivo da banda. 
De acordo com o produtor Felipe Matheus, 
também está nos planos lançar o material de 
uma jam do álbum completo no Youtube e em 
formato de áudio para plataformas digitais.

Para Lucas Moura, vocalista, o obje-
tivo da campanha é fechar o ciclo do Sea 
at Night, que foi lançado digitalmente em 
2018. “Com o encerramento desse ciclo a 

gente se prepara para soltar material novo 
e começar outra viagem”, conta. Lucas de-
fende o público engajado da banda e des-
creve que sua maioria não é do Brasil. No 
vídeo de divulgação do projeto no YouTube, 
por exemplo, é possível perceber a surpre-
sa de alguns perfis em notar que a banda 
é brasileira. Para esta campanha, a maioria 
das contribuições vem de João 
Pessoa e São Paulo, mas 
teve apoiador até do 
México e dos Esta-
dos Unidos. 

O primeiro 
álbum da Glue 
Trip, que leva o 
nome da ban-
da, foi lançado 
em 2015 pelo 
selo francês Novo 
Mundo Records e 
pelo selo japonês Pro-
ductions Dessinée, em 
vinil e CD, ambos focados em lançar 
“música brasileira não convencional”, como 
disse Lucas. Além de Lucas Moura (voz e gui-
tarra), atualmente a banda é composta por 
Gabriel Araújo (voz e baixo), Felipe Lins (gui-
tarra e sintetizador) e CH Malves (bateria).

Os paraibanos estão em um ano bas-
tante animado e em breve passarão, em 

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

O quarteto paraibano 
e o projeto do LP, que 

oferece até um vinil 
colorido: recompensa 

para os apoiadores 
inclui show exclusivo

Foto: Dani L/divulgação

mas gostaram tanto do meu 
trabalho que resolveram an-
tecipar. Estou muito feliz. A 
repercussão tem sido muito 
grande e amigos que conhe-
cem o meu trabalho têm me 
ligado do Rio de Janeiro e de 
São Paulo”, confessou Luiz 
Tananduba para o jornal A 
União. “Melhor do que isso 
só se fosse ganhar prêmio 
numa bienal internacional”, 
prosseguiu ele, ressaltando 
que, “em termos de mídia, 
é uma das maiores, porque 
passar cinco dias com obras 
sendo vistas pelo público na 
Globo, inclusive com abran-
gência internacional, faz a 
diferença”.

Tananduba também ex-
plicou como suas pinturas fo-
ram parar no cenário do pro-
grama de Fátima Bernardes. 
“Não foi por meio de convite, 
mas aconteceu por indicação 
de uma pessoa de São Paulo 
que já conhecia o meu tra-
balho. Um diretor da Globo e 
outro do próprio programa 
analisam as obras e, se elas 
atenderem aos padrões de 
qualidade, são aceitas. Então, 
eles me ligaram solicitando as 

imagens para ver como encai-
xariam no cenário do progra-
ma”, disse ele.

O artista plástico tam-
bém admitiu que ser escolhi-
do não chegou a ser surpresa, 
pois já adquiriu experiência 
ao longo dos 34 anos de ativi-
dade como pintor. Nascido em 
1972, ele começou a pintar 
em 1985 com orientação do 
artista plástico Alexandre Fi-
lho. Suas pinturas costumam 
retratar o cotidiano da vida 
no campo, com uma vegeta-
ção exuberante que ganham 
as cores fortes da arte naïf.

“Eu confio e acredito no 
meu trabalho, que faço com 
cuidado, com carinho e com 
respeito. E esse tipo de traba-
lho tem resultado”, comentou 
ele, salientando que os tra-
balhos enviados ao progra-
ma global foram produzidos 
recentemente e ainda são 
inéditos em termos de expo-
sição. “Estou felicíssimo com 
a divulgação das obras e a 
repercussão que elas vêm ob-
tendo”, disse o caiçarense.

A propósito, a Prefeitura 
de Guarabira, cidade que se 
localiza na região Brejo do 

Estado, a 35 km de Caiçara, 
divulgou uma nota em que 
parabeniza o artista pela ex-
posição em rede nacional. 
“O talento de Tananduba, 
que tem também suas raízes 
fincadas em Guarabira por 
convivência familiar, há mui-
to que já tinha extrapolado 
as fronteiras da Paraíba, em 
virtude da inclusão do seu 
nome, e de suas obras, em pu-
blicações e catálogos interna-
cionais”, registra o texto.

Espanha
Luiz Tananduba também 

antecipou para A União que, 
nesta semana, recebeu con-
vite para participar de salão 
de arte naïf na Espanha, que 
será organizado pela pintora 
de arte naïf, Rosana de Pau-
ma Cessac, e por seu esposo, 
Robert Cessac, como também 
na França, ambos eventos em 
2020, representando o país 
com outros artistas brasilei-
ros. “Para mim, é motivo de 
orgulho e de satisfação re-
presentar o Brasil e a nossa 
Paraíba no berço da arte do 
mundo, que é a Europa”, con-
fessou.

uma turnê de aproximadamente um mês, 
por cidades brasileiras como Rio de Janeiro 
(RJ), Florianópolis (SC), Concórdia (SC), San-
ta Maria (SC) e Porto Alegre (RS), seguidas 
por cidades na Argentina, no Chile e, depois, 
retornando para São Paulo, onde residem no 
momento. Esta será a primeira turnê inter-
nacional do grupo e, para Lucas, será um de-

safio porque haverá uma música inédita na 
setlist e a imersão em novas sonoridades a 
partir de elementos que sempre estiveram 
nas gravações das músicas, mas nunca foram 
explorados nos shows, como os instrumen-
tos ukulele e flauta transversal. “Vai ser uma 
festança! Estamos bem curiosos para o re-
sultado” Conta, empolgado, o vocalista.

Até hoje, cerca de 30 telas de Luiz Tananduba (acima) 
se revezam no cenário do programa de Fátima Bernades (abaixo) 

Um dos trabalhos do artista caiçarense Luiz Tananduba, cuja carreira já passa dos 30 anos e retrata, com as cores vivas da arte naïf, o cotidiano da vida no campo; ele acaba de ser convidado para um salão de arte na Espanha

Fotos: divulgação-reprodução
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Guerra no PSL
Em uma derrota para a ala do PSL ligada ao presidente Jair 
Bolsonaro, a Secretaria-Geral da Mesa da Câmara afirmou que 
o Delegado Waldir (GO) continua líder do partido.  Página 14
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Por decisão do presidente do Tribunal de Justiça, 16 comarcas no interior do Estado serão agregadas a outras

Diante da resistência do 
Tribunal de Justiça do Esta-
do, dezenas de prefeitos já 
estão se mobilizando no sen-
tido de entrar com uma ação 
coletiva junto ao Conselho 
Nacional de Justiça contra a 
decisão do Poder Judiciário 
paraibano em não abrir mão 
da decisão de fechar 16 co-
marcas no Estado.

A informação foi confir-
mada ontem pelo presidente 
da Assembleia Legislativa, de-
putado Adriano Galdino(PSB) 
que, nas últimas semanas, 
acompanhou prefeitos de vá-
rias cidades em seguidas re-
uniões com o presidente do 
Tribunal de Justiça do Estado, 
desembargador Márcio Mu-
rilo, que na último encontro 
de negociação novamente se 
mostrou irredutível com rela-
ção à decisão.

“Realmente, quando a 
gente ouve as alegações do 
desembargador, a gente só 
tende a reconhecer e dar 
razão a ele”, explicou Adria-
no Galdino, ao detalhar que, 
“além de questões financeiras, 
Márcio Murilo sempre recorre 
à questão da produtividade e, 
pela fala dele, o fechamento 
das comarcas deve melhorar 
mesmo os serviços da Justiça”, 
comentou Galdino.

Ademilson José 
ademilson2019jose@gmail.com

Vencidos pelo TJPB, prefeitos 
vão recorrer agora ao CNJ

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

A terra é uma 
bolacha Maria?

Barros
nelsonrbarros@gmail.com

Nelson

Quando eu era menino, a terra era plana. Podia até 
ser redonda. Mas era redonda como uma moeda, não como 
uma bola.

A prova disso é que se a gente cavasse um buraco mui-
to fundo, de onde a gente estivesse, iria bater no Japão.

A minha grande questão, era saber como aquele povo 
que estava do lado de baixo, não caía no abismo do uni-
verso. A maçã de Newton ainda não tinha caído na minha 
cabeça.

Eu imaginava também que daqui, o que estava acima 
de nós era o céu. Então, os do lado de baixo olhavam para 
o inferno.

Os meninos mais velhos explicavam que os do lado 
de baixo, basicamente japoneses, não caíam da terra por 
que tinham uma espécie de imã nos pés, que os mantinham 
pregados no chão. Eu ficava imaginando que aquilo devia 
ser muito desconfortável, por que quando a gente ficava de 
cabeça baixo, o sangue ia todinho para a cabeça. Eu lembro 
até da pressão.

Bom, o fato é que um dia a meninada decidiu se juntar 
pra fazer o tal buraco que ia dar no Japão. Cada um se muniu 
do instrumento que pudesse. Éramos uns oito. Até uma pá 
a gente conseguiu. No dia combinado, foi todo mundo para 
o local escolhido, lancheiras bem guarnecidas, garrafinhas 
de plástico cheias de água e que tinham dormido no conge-
lador. Todo mundo pronto antes das sete da manhã. Vocês 
não conseguem imaginar a animação... que durou mais ou 
menos até umas nove. O buraco nem chegou a uns vinte 
centímetros e o tal do Japão já foi ficando longe demais.

- Eu acho que esse negócio de Japão nem existe!
- Ôche, rapaz! O Japão existe, sim! Mas daqui pra lá 

deve ser um buraco de mais de cem metros... 
- é mesmo, né? Do jeito que o mundo é grande, se fosse 

muito fino “se” quebrava feito uma bolacha Maria!
- eu penso que só vai de avião... ou de navio...
- de navio é que num vai mesmo! Como é que o navio 

vai virar pro lado de baixo sem cair?
A essa altura os instrumentos de exploração já estavam 

abandonados e o interesse era no conteúdo das lancheiras e 
nas diversas teorias sobre o estranho mundo que se susten-
tava de cabeça para baixo, do outro lado do planeta.

Naquele tempo de deliciosa ignorância e criatividade, 
japoneses, cegonhas, o fim do mundo no ano 2000, a ca-
chorra Laika que tinha ido para o espaço, a mulher da co-
bra, girafas, baleias que engoliam um homem sem precisar 
mastigar e um buraco que podia nos levar ao outro lado do 
mundo era tudo fantasia do mesmo saco.

Os adultos, é claro, se divertiam com as teorias infan-
tis e até incentivavam algumas, sobretudo aquelas que exi-
giam explicações constrangedoras. Cegonhas, por exemplo.

A escola. O mapa mundi, o globo terrestre. A terra era 
ainda mais bonita. Girava em torno de si mesma e do sol. E 
o astronauta lá do espaço confirmou que ela era azul. Muita 
lindeza para se imaginar. Uma bola de vidro azul, girando 
e mudando de cor, a gente em cima dela, sem cair nem ficar 
tonto!

O tempo, os livros, as aulas, os professores. A fantasia 
dando lugar ao conhecimento. O conhecimento dando lu-
gar ao sonho. E esse mesmo conhecimento possibilitando a 
realização do sonho.

Na minha primeira vez na Grécia, um sonho maior que 
ir ao Japão, me aproximei de um grupo de turistas (japone-
ses hahahaha) que era acompanhado por um guia:

- aquele anfiteatro que vocês estão vendo, era onde os 
senadores discutiam as questões do estado. Ali nasceu a 
democracia... 

Que emoção!
A verdade sobre cegonhas e como se fazem os bebês a 

gente aprendeu de outro jeito. Foi divertido também. Mas 
isso é outra conversa...

Para dona Letícia, minha primeira professora. Com 
amor.

Trilha sonora:
To Sir With Love - Tema do filme “Ao Mestre Com Ca-

rinho” - composição de Don Black, interpretada deliciosa-
mente por Lulu

Meus Tempos de Criança de Ataulfo Alves cantada por 
Noite Ilustrada

O presidente da Assem-
bleia acrescentou que tam-
bém tem considerado ques-
tões levantadas por alguns 
prefeitos e até mesmo tam-
bém por alguns dos próprios 
desembargadores de que a 
questão do fechamento de 
comarcas precisaria passar 
pelo crivo do Poder Legisla-
tivo, mas que qualquer po-
sicionamento relativo só po-
derá ficar esclarecido depois 
dessa iniciativa dos prefeitos 
em recorrem ao CNJ.

Na mesma entrevista, 
concedida minutos antes de 
presidir a sessão da Assem-
bleia, Adriano Galdino tam-
bém voltou a falar sobre a 
reforma administrativa que 
vem promovendo na Casa e 
garantiu que, apesar de todos 
os deputados terem tido um 
prazo de três meses, até o fi-
nal do ano, ainda este mês, já 
começa a publicar tudo sobre 
despesas, funcionamento e 
servidores do seu gabinete.

“Para dar bom exemplo, 

a gente é que tem de come-
çar”, afirmou Galdino, ao 
salientar que não tem ouvi-
do queixa de parlamentar 
nenhum e que, até janeiro, 
todos eles deverão ter aderi-
do a essa nova realidade. “A 
Câmara Federal, o Senado e 
outros órgãos já fazem isso 
há tempo, não temos porque 
agir de forma diferente”, disse 
ele, ao salientar que, além da 
obrigação, é uma realidade 
que os novos tempos exigem 
de todos os órgãos públicos.

Foto: Nill Pereira

Presidente do Poder Legislativo Adriano Galdino (PSB), ontem, durante entrevista sobre a decisão da Justiça do Estado

Conciliação

Justiça Federal faz hoje audiência 
sobre a situação da elefanta Lady

A Justiça Federal na 
Paraíba (JFPB) realizará, às 
9h30 desta sexta-feira (18), 
na 2ª Vara, em João Pessoa, 
uma audiência de conci-
liação com representantes 
do Ibama, da Prefeitura de 
João Pessoa e de entidades 
de proteção animal com ob-
jetivo de buscar uma solu-
ção consensual para a Ação 
Civil Pública que trata da 

situação da elefanta Lady, 
abrigada no Parque Arruda 
Câmara (Bica), na capital 
paraibana.

Na ação, associações 
solicitam a transferência 
do animal para o Santuá-
rio de Elefantes Brasil 
(SEB), organização não go-
vernamental (ONG) locali-
zada no Estado do Mato 
Grosso, buscando melho-

res condições para Lady. 
Atualmente, ela vive 

sob os cuidados da Pre-
feitura de João Pessoa, de-
pois de ser resgatada de 
um circo, no ano de 2013. 
Apesar disso, a elefanta 
continua sob a responsabi-
lidade do Ibama, que atua 
em território nacional com 
poder de polícia ambiental 
e dever de preservação da 

fauna silvestre exótica.
Para a audiência de 

conciliação, a Justiça Fede-
ral solicitou a presença dos 
representantes das partes 
do processo, incluindo ser-
vidores das entidades pú-
blicas com conhecimento 
técnico para explicar deta-
lhes que podem ser neces-
sários ao futuro exame do 
pedido liminar.

A Assembleia Legis-
lativa da Paraíba homena-
geará o servidor do Tri-
bunal de Justiça Robson 
de Lima Cananéa com a 
Medalha Epitácio Pessoa. 
A honraria é concedida a 
pessoas físicas ou jurídi-
cas, paraibanas ou não, 
que tenham prestado re-
levantes serviços ao Esta-
do. A solenidade de entre-
ga será no dia 24, às 9h, 
no Plenário José Mariz, do 
Poder Legislativo.

Autor da proposi-
tura, o deputado Jeová 
Campos destacou, em 

sua justificativa, a traje-
tória de Robson no Tri-
bunal de Justiça, onde co-
meçou como motorista, 
tendo ocupado diversos 
cargos, dentre eles asses-
sor judiciário, coordena-
dor do Serviço Criminal 
e Disciplinar do grupo de 
assessoramento especia-
lizado, coordenador ju-
diciário, sub-secretário 
judiciário e secretário-
geral do TJPB.

“Robson de Lima Ca-
nanéa é um exemplo de 
paraibano que sempre 
fez questão de afirmar a 

sua origem. São pessoas 
como Robson que cola-
boram com o engrande-
cimento do nosso Esta-
do, contribuindo com 
o desenvolvimento da 
qualidade de vida da po-
pulação do nosso povo”, 
afirmou o parlamentar.

Na sessão dessa 
quarta-feira (16) do Ple-
no, o presidente do Tribu-
nal de Justiça, registrou 
a homenagem que será 
prestada ao servidor da 
Casa. “Robson é patri-
mônio do TJPB”, afirmou 
Márcio Murilo.

Robson Cananéa será homenageado 
com Medalha Epitácio Pessoa dia 24

Cananéa é "patrimônio do tribunal da PB"
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Ala da legenda ligada a Bolsonaro sofre derrota e Delegado Waldir permanece à frente da sigla na Câmara

Em uma derrota para 
a ala do PSL ligada ao presi-
dente Jair Bolsonaro, a Secre-
taria-Geral da Mesa da Câma-
ra dos Deputados afirmou 
ontem que o Delegado Waldir 
(GO) continua líder do parti-
do na Casa.

A Secretaria-Geral con-
feriu as assinaturas das 
três listas protocoladas na 
noite desta última quarta 
(16), duas delas apresen-
tadas pela ala bolsonarista 
do PSL, que tentava desti-
tuir Waldir e substituí-lo 
pelo deputado Eduardo 
Bolsonaro (SP), filho do 
presidente Jair Bolsonaro 
(PSL), na liderança da le-
genda na Câmara.

Segundo deputados, o 
presidente atuou pessoal-
mente para influir no pro-
cesso. A disputa opõe aliados 
de Bolsonaro e do presidente 
do PSL, Luciano Bivar (PE). 

Em outro capítulo da 
guerra aberta dentro do PSL, 
Bivar destituiu Eduardo Bol-
sonaro (SP) e o senador Flá-
vio Bolsonaro (PSL-RJ) das 
presidências da legenda em 
São Paulo e no Rio de Janei-
ro, respectivamente. Ambos 
são filhos do presidente Jair 
Bolsonaro (PSL). Outra alia-
da de Bolsonaro, a deputada 
Bia Kicis (PSL-DF) também 
foi removida do comando do 
PSL do Distrito Federal.

Na noite de quarta, a ala 
bolsonarista entregou uma 
lista com 27 assinaturas para 
tirar Waldir do comando da 
bancada. Pouco depois, a 
ala bivarista apresentou sua 
própria lista, com 31 deputa-
dos. Os aliados do presiden-
te apresentaram outra lista, 
com 27 nomes.

Segundo a Secretaria-
Geral, das 27 assinaturas da 
primeira lista, 26 conferi-
ram. Na lista dos apoiadores 
de Waldir, dos 31 nomes, 29 
foram confirmados. E da ter-
ceira, dos 27 nomes, 24 con-

Folhapress 
Especial para A União

PSL mantém líder e destitui
os dois filhos do presidente

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

feriram – a assinatura 
é comparada com o 
cartão de assinatura 
do deputado.

A SGM reportou 
a análise ao presi-
dente da Câmara, 
Rodrigo Maia (DEM
-RJ), que chancelou.

Pelas regras, a última 
lista apresentada valeria. 
Mas, como não alcançou um 
nome a mais da metade dos 
parlamentares do partido, 
foi desconsiderada. Ficou va-
lendo, então, a protocolada 
pelos apoiadores do Delega-
do Waldir, a única também 
com apoio de mais da meta-
de dos deputados peselistas.

Alguns nomes aparecem 
nas duas listas, como os dos 
deputados Coronel Chrisósto-
mo, Daniel Silveira e Luiz Lima.

Ontem, Delegado Waldir 
reuniu jornalistas e afirmou 
que os dissidentes da ala 
bolsonarista não serão ex-
pulsos, mas poderão sofrer 
sanções legais.

“Ninguém vai ser expul-
so. Nós vamos atender o que 
existe de regras na Constitui-

Waldir afirmou que 
sua liderança é temporária 
e termina em janeiro, e que 
em fevereiro o partido es-
colherá outro líder. O parla-
mentar disse ter começado a 
elaborar uma lista ao tomar 
conhecimento de que havia 
o recolhimento de assinatu-
ras de alguns parlamentares. 
Apesar disso, Waldir afirmou 
que pretende pacificar o PSL.

“A gente sabe que hou-
ve um grande embate, muito 
desgaste, mas queria dizer 
que nós somos extremamen-
te fiéis ao governo. Repetir: 
98% fiel ao governo”, afir-
mou o parlamentar, que ne-
gou ter obstruído, na terça, a 
votação da medida provisó-
ria que reformulava a estru-
tura do governo.

Durante a sessão, Waldir 
determinou que a legenda 
entrasse em obstrução —tá-
tica comumente usada pela 
oposição para dificultar vo-
tações de interesse do Planal-
to. Segundo o parlamentar, a 
obstrução teve como objetivo 
evitar que os peselistas levas-
sem falta no plenário. 

Maia
Mais cedo, em referência 

à disputa travada na bancada 
do PSL, o presidente da Câma-
ra, Rodrigo Maia, afirmou que 
brigas internas de partidos 
não atrapalham o andamento 
das pautas no Congresso.

“Há um ambiente de 
modernização do Estado 
brasileiro que contamina a 
maioria daquela Casa e não 
são brigas internas de parti-
do A ou B que vão atrapalhar 
o prosseguimento da nossa 
pauta”, disse Maia.

Ele confirmou na ocasião 
que a decisão sobre a lide-
rança da bancada caberia à 
Secretaria-Geral da Mesa da 
Câmara, com a verificação e a 
contagem das assinaturas.

“O que for checado será 
cumprido. Essa não é uma 
decisão política, é uma deci-
são estritamente da Secreta-
ria-Geral”, afirmou.

ção, no que existe no regimen-
to da Câmara e dentro do regi-
mento do PSL”, afirmou.

Apesar do tom pacifica-
dor, Waldir criticou “algumas 
pessoas que não respeitaram 
o partido, o presidente Lu-
ciano Bivar, a minha pessoa e 
outros parlamentares.”

Ele disse estar sofrendo 
uma campanha “deliberada” 
para prejudicar a imagem de 
alguns parlamentares com 
fake news. “Esses que estão 
usando esse critério, propa-
gando difamação, até calú-
nia, essas pessoas sofrerão 
as sanções legais”, disse.

O parlamentar minimi-
zou ainda o embate com os 
bolsonaristas. “Só aconteceu, 
o que é muito normal na de-
mocracia, uma disputa pela 
liderança do PSL, que é um 
espaço estratégico.”

Waldir (acima) fica à frente da 
Casa; Eduardo (esq.) e Flávio (dir.) 
saem da presidência do partido em 

SP e RJ, respectivamente

Fotos: Pedro Ladeira/Folhapress
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Retaliação a Joice, que sai da liderança do governo no Congresso

Contrariado com o fato de 
a deputada Joice Hasselmann 
(PSL-SP) ter assinado a lista de 
apoio à manutenção de Delega-
do Waldir (PSL-GO) como líder 
do partido na Câmara, o presi-
dente Jair Bolsonaro decidiu re-
tirar a parlamentar da liderança 
do governo no Congresso. 

Ela deve ser substituída 
pelo senador Eduardo Gomes 
(MDB-TO), que é vice-líder. 

A ala ligada a Waldir e ao 
presidente do PSL, deputado Lu-
ciano Bivar (PE), está em guerra 
aberta com o grupo alinhado a 
Bolsonaro no partido.

Na quarta-feira (16), o cam-
po pró-Bolsonaro tentou destituir 
Waldir e substituí-lo por Eduardo 
Bolsonaro (PSL-SP), filho do pre-
sidente da República. 

No entanto, a ala bolsona-

RAIO-X DO PSL 
n 271.195 filiados (em ago.19)
n 3 governadores (SC, RO e 
RR), de um total de 27 estados
n 53 deputados federais, de 
513; 2a maior bancada, atrás 
da do PT (54)
n 3 senadores, de 81; a maior 
bancada, do MDB, tem 13
n R$ 110 mi - repasses do fundo 
partidário em 2019 (estimativa)

rista sofreu uma derrota nessa 
quinta, uma vez que a Secreta-
ria-Geral da Mesa da Câmara, 
após conferir as assinaturas das 
diferentes listas, afirmou que 
Waldir continua líder do partido 
na Casa.

Eduardo Gomes esteve no 
Planalto na manhã desta quinta-
feira e se reuniu com Bolsonaro. 

O anúncio da troca deve ser 
realizado em breve.

Após a decisão do presi-
dente de tirá-la da liderança do 
governo, Joice disse ao jornal 
Folha de S.Paulo que ganhava 
“uma carta de alforria, graças a 
Deus”. Ela disse que pretende se 
dedicar à sua candidatura para 
a Prefeitura de São Paulo.

Em meio ao racha no PSL, 
escancarado depois de o presi-
dente admitir que pode deixar a 
legenda, deputados do partido 
deflagraram uma guerra de lis-
tas na noite de quarta para troca 
do líder na Câmara.

Bolsonaro e Bivar estão há 
mais de uma semana em atrito, 
depois de o presidente afirmar 

que o colega de partido está 
“queimado pra caramba”. Bivar 
também foi alvo de operação da 
Polícia Federal que investiga su-
posto esquema de candidaturas 
de laranjas. 

Em conversas reservadas, 
Bolsonaro tem defendido a 
necessidade de se criar um mo-
vimento maior de apoio a ele e 
que eleve a pressão sobre Bivar 
para a realização de uma audi-
toria externa nas contas do PSL.

Em resposta à decisão 
de Bolsonaro, a depu-
tada diz à imprensa 
que ganha “uma 
carta de alforria, 
graças a Deus”

Foto: Talita Fernandes/ Folhapress

Possível grampo

O presidente Jair Bolsonaro (PSL) tratou como 
“desonestidade” um possível grampo de suas con-
versas com deputados do PSL.

“Eu falei com meus parlamentares. Me gra-
varam? Deram uma de jornalista? Eu converso 
com deputados, eu não trato publicamente deste 
assunto”, disse ao deixar o Palácio da Alvorada na 
manhã de ontem.

A declaração foi feita depois de Bolsonaro ser 
questionado sobre áudios divulgados por pessoas 
ligadas ao PSL e atribuídos por eles ao presidente. As 
conversas indicam o que seria a ação de Bolsonaro 
para convencer os deputados para a troca do líder 
do partido na Câmara.

“Eu não trato publicamente sobre este as-
sunto. Eu converso individualmente. Se alguém 
entrou, grampeou telefone, primeiro é uma de-
sonestidade”, afirmou.

Bolsonaro não respondeu se pedirá que seja 
investigado de que forma o áudio seu foi vazado. 
Ele encerrou uma rápida entrevista na porta do Al-
vorada ao ser questionado sobre sua interferência 
na liderança do PSL.

O deputado Bibo Nunes (PSL-RS) disse nesta 
quinta que o vazamento do áudio do presidente se 
deu por parte de um deputado e negou que Bolso-
naro tenha ligado para parlamentares para interferir 
na mudança de líder do PSL.

“Eu estava ao lado do presidente, o presidente 
não ligou para nenhum deputado. O deputado ligou 
para outro deputado e disse ‘presidente, pega aqui’. 
Ele não ligou para ninguém, ele recebeu a ligação 
passada por outro meio sem saber”, disse.

Bibo negou que o Bolsonaro tenha decidido indi-
car um de seus filhos, o deputado Eduardo Bolsonaro 
(PSL-SP) para a liderança da legenda na Câmara.

“O presidente não queria o nome do Eduardo, 
foi taxativo: ‘o Eduardo não pode ser, é meu filho, 
não vai ser bom’. Aí, nós convencemos ele”, afirmou.

Sem querer dizer o nome do responsável pelo 
vazamento da conversa com Bolsonaro, Bibo dis-
se que o deputado que passou essa ligação está 
com a carreira acabada e que ele é “indigno” de 
qualquer brasileiro”. Bibo pertence à ala do PSL 
que apoia o presidente e se opõe a Bivar. Diante 
da possibilidade de ser expulso do partido, disse 
que seria uma “honra” e que receberia a decisão 
como uma “placa de ouro”.

Ricardo Della Coletta 
e Talita Fernandes 
Folhapress

Talita Fernandes e
Thais Arbex 
Folhapress
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Negociações entre Reino Unido e União Europeia para a saída do país do bloco se deparam com entraves internos

O Reino Unido e a União 
Europeia (UE) chegaram a um 
acordo anteontem para a saída 
do país do bloco, dando início 
a uma corrida contra o tempo 
para aprovar a proposta até 
31 de outubro, data marcada 
para o brexit. Eram 10h35 em 
Londres (6h35 em Brasília) 
quando o premiê Boris John-
son fez o anúncio esperado 
havia meses: “Nós temos um 
acordo que retoma o contro-
le”, escreveu ele em uma rede 
social. A informação foi confir-
mada simultaneamente pelo 
presidente da Comissão Euro-
peia (o braço executivo da UE), 
Jean-Claude Juncker.

A aprovação do projeto, 
porém, ainda tem um longo ca-
minho a percorrer e há dúvidas 
se ele terá apoio suficiente para 
ser confirmado no Parlamento 
britânico, etapa crucial desse 
processo.

No final da tarde na Euro-
pa (início da tarde no Brasil), os 
líderes dos 27 Estados-mem-
bros da União Europeia (já ex-
cluindo Boris) se reuniram em 
Bruxelas e deram sua bênção 
ao acordo. Agora cabe aos le-
gislativos do bloco e do Reino 
Unido aprovarem a medida, 
que depois voltará para os che-
fes de Estado ratificarem.

Enquanto pelo lado eu-
ropeu não são esperados pro-
blemas na aprovação, no Reino 
Unido ninguém tem ideia do 
que acontecerá.

Horas após o anúncio de 
Boris, o partido norte-irlandês 
DUP, que faz parte da coalizão 
governista e é considerado o 
fiel da balança para a aprova-
ção do projeto, anunciou que 

votará contra o acordo.
“Essas propostas não são, 

em nossa visão, benéficas para 
o bem-estar da Irlanda do Norte 
e minam a integridade do Reino 
Unido”, disse a sigla em nota.  

A visão do partido é im-
portante porque o principal 
entrave nas negociações é a 
questão de como fica a frontei-
ra entre a República da Irlanda 
(país independente e membro 
da UE) e a Irlanda do Norte 
(Parte do Reino Unido). 

O acordo de paz de 
1998 que pôs fim ao conflito 
na região veta a criação de 
uma barreira física tradicio-
nal na divisa.

O problema é que, com o 
brexit, os dois territórios pas-
sariam a ser regulados por re-
gras diferentes (leis europeias 
do lado irlandês, leis britânicas 
no norte-irlandês), o que exigi-
ra um controle na fronteira.

Para resolver a questão, o 
novo acordo estabelece algu-
mas soluções. Primeiro, as re-
gulações da UE continuarão a 
ser aplicadas em todas as mer-
cadorias na Irlanda do Norte, 
que funcionará como um pon-
to de entrada no mercado co-
mum europeu.

Assim, não será neces-
sário uma checagem física de 
produtos na fronteira entre as 
Irlandas, mas haverá um me-
canismo para fazer isso de ma-
neira online.

Também haverá uma che-
cagem alfandegária na frontei-
ra marítima que separa a Irlan-
da do Norte do resto do Reino 
Unido —que não seguirá as 
regras europeias.

Oficialmente, a Irlanda do 
Norte permanecerá sob o regi-
me alfandegário britânico e as 

Folhapress

Boris fecha acordo sobre o 
Brexit, mas há resistências

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

regras comerciais de Londres, 
como era o desejo de Boris. Na 
prática, porém, se uma merca-
doria chegar de um outro país à 
Irlanda do Norte por padrão se-
rão pagas as tarifas europeias.

Caso seja provado que o 
produto em questão é de uso 
pessoal ou que ele permanece-
rá apenas em território britâni-
co, sem o risco de cruzar para a 
Europa via Irlanda, então serão 
aplicadas as tarifas do Reino 
Unido. Um grupo com repre-
sentantes de todos os lados 
deve analisar esses casos.

O acordo também prevê 
que em quatro anos o Parla-
mento da Irlanda do Norte 
poderá cancelar o mecanismo 
e abrir uma renegociação da 
relação com a Europa. A me-
dida contraria a oposição do 
DUP, que queria ter o direito de 
vetar a proposta antes que ela 

entrasse em vigor.
Segundo o texto, todos 

esses mecanismos entrarão 
em funcionamento apenas em 
outubro de 2020, após um pe-
ríodo de um ano de transição 
—assim o Legislativo norte-ir-
landês só poderá de pronun-
ciar sobre o caso em 2024.

Simbolicamente, o novo 
acordo também deixa de usar 
a palavra “backstop” para se re-
ferir ao novo plano para a fron-
teira. O termo tinha sido trans-
formado em um dos maiores 
vilões da política britânica e 
usado para atacar a proposta.

Apesar dessas questões, 
o representante da UE nas ne-
gociações para o brexit, Michel 
Barnier, disse que durante a 
conversa com Juncker, Boris 
afirmou estar confiante que a 
proposta conseguirá a aprova-
ção do Parlamento.

Em entrevista coletiva em 
Bruxelas ao lado do próprio 
Juncker, Boris afirmou que es-
pera que os parlamentares bri-
tânicos “se unam para fazer o 
brexit acontecer, para aprovar 
esse excelente acordo”.

Pouco depois, Juncker dis-
se em conversa com jornalistas 
que, com o acordo feito, não 
haverá um novo adiamento do 
brexit, dando a entender que 
caso o Parlamento britânico 
rejeite a proposta a separação 
acontecerá de qualquer manei-
ra em 31 de outubro.

Ele, porém, não tem po-
deres para decidir isso —a 
decisão é dos 27 chefes de Es-
tado ou de governos dos países 
membros da UE (Boris não par-
ticipa nesse caso).

O clima em Bruxelas foi 
resumido pelo presidente 
francês, Emmanuel Macron. 

EUA-Brasil

Trump anuncia novo nome 
para embaixada brasileira

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
anunciou que vai indicar o 
diplomata Todd C. Chapman 
como novo embaixador do 
país no Brasil.

Agora, o nome de Cha-
pman segue para confirma-
ção do Senado americano.

O anúncio da designa-
ção do diplomata americano 
foi publicado na manhã de 
ontem no Twitter da embai-
xada dos EUA em Brasília.

Chapman é do Texas e é 
funcionário do Departamen-
to de Estado desde 1990. Seu 
último cargo no exterior foi 
como embaixador dos EUA 
no Equador.

Não será sua primeira 
passagem pelo Brasil. En-
tre 2011 e 2014, ele tra-
balhou na embaixada dos 
EUA em Brasília.

Ele também serviu nas 
embaixadas dos EUA no 
Afeganistão e em Moçam-
bique, além de ter passado 
por postos na Bolívia, Costa 
Rica, Nigéria e Taiwan.

A missão diplomática 
dos EUA em Brasília está 
sem embaixador há quase 
um ano, quando terminou a 
missão de Michael McKinley. 
Desde então, a embaixada 
tem sido comandada pelo 
encarregado de negócios, 
William Popp.

O anúncio da nomea-
ção de Chapman ocorre 
pouco depois de o governo 
brasileiro ter dado o aval 
para o seu nome.

O Itamaraty comuni-
cou recentemente às auto-
ridades americanas que o 
chamado agrément foi con-
cedido para ele.

O agrément é uma con-
sulta secreta que um gover-
no faz a outro antes de indi-
car um embaixador. É uma 
forma de um país manifestar, 
se for o caso, algum incômo-
do com o nome selecionado.

Por ser uma formalida-
de e pela proximidade entre 
os presidentes Jair Bolsonaro 
(PSL) e Donald Trump, não 
havia expectativa de que o 
Palácio do Planalto viesse a 
colocar qualquer barreira à 
escolha do novo embaixador 

dos EUA em Brasília.
A missão diplomática 

do Brasil em Washington 
também está sem embaixa-
dor, na espera da nomeação, 
por Bolsonaro, do deputado 
Eduardo Bolsonaro (PSL-SP) 
para a função.

Em agosto, os EUA de-
ram o aval para a indica-
ção dele.

Filho do presidente da 
República, Eduardo é presi-
dente da Comissão de Rela-
ções Exteriores da Câmara 
e tenta angariar votos a seu 
favor no Senado, onde preci-
sará passar por uma sabatina 
e ser confirmado em uma vo-
tação para poder assumir o 
cargo na capital americana.

Ricardo Della Coletta 
Folhapress

Confirmação da 
designação foi 

publicada no Twitter da 
embaixada dos Estados 
Unidos, em Brasília, na 

manhã de ontem

Representantes da 
Turquia e da Síria critica-
ram-se mutuamente na 
Comissão de Desarma-
mento da Organização das 
Nações Unidas (ONU), em 
Nova York.

O governo da Síria 
mobilizou tropas no norte 
do país depois que as for-
ças armadas da Turquia 
lançaram uma ofensiva 
contra combatentes cur-
dos na região.

Em sessão da comissão 
realizada anteontem, o re-
presentante sírio acusou a 
Turquia de tentar expandir 
o seu território na Síria.

O representante turco 
justificou a ofensiva militar 
como um ato de defesa, di-
zendo que o objetivo é pro-
teger a segurança nacional 
da Turquia, por meio da 
eliminação de grupos terro-
ristas da região fronteiriça.

O delegado sírio afir-
mou que a Turquia teria tra-
zido armas químicas para a 
Síria e que elas foram usa-
das por terroristas no país.

O delegado turco, por 
sua vez, respondeu que a 
alegação é infundada e que 

há confirmação de que o 
regime do presidente Assad 
usou armas químicas.

Erdogan
O escritório do presi-

dente turco, Recep Tayyip 
Erdogan, disse que ele 
cancelou uma visita pro-
gramada para o Japão, 
onde iria participar da ce-
rimônia de entronização 
do Imperador Naruhito 
no dia 22 de outubro.

Um porta-voz presi-
dencial disse à NHK que 
o cancelamento se deve a 
uma mudança de progra-
mação.

Analistasno entanto, 
acreditam que Erdogan to-
mou a decisão para lidar 
com a ofensiva militar de 
seu país contra forças cur-
das, que está em andamen-
to no norte da Síria.

ONU
O Conselho de Segu-

rança das Nações Unidas 
manifestou preocupação 
com a possibilidade de res-
surgimento do grupo mili-
tante Estado Islâmico e com 
o risco de morte de civis 
devido ao conflito no norte 
da Síria.

Turquia e Síria trocam 
acusações na ONU
Agência Brasil/ NHK

Agência Brasil/ NHK

A Coreia do Sul manifes-
tou seu profundo desaponta-
mento após o primeiro-minis-
tro japonês, Shinzo Abe, fazer 
uma oferenda ritual ao santuá-
rio Yasukuni, e disseram estar 
decepcionados pelo fato de um 
dos ministros do Japão ter visi-
tado o local.

O santuário, localizado 
em Tóquio, homenageia os ja-
poneses mortos em conflitos, 
incluindo líderes condenados 
por crimes de guerra após a 
Segunda Guerra Mundial.

Em um comunicado à im-
prensa ontem, a chancelaria 
sul-coreana expressou profun-
do desapontamento com o fato 
de que líderes do governo ja-
ponês e do parlamento tenham 
novamente enviado oferendas 
e visitado o santuário que glo-
rifica a história de invasões do 
Japão.

O ministério afirmou que 
o Japão só irá contribuir para 
o desenvolvimento de relações 
bilaterais orientadas para o 
futuro e obter a confiança dos 
países vizinhos e da comunida-
de internacional quando seus 
líderes mostrarem, por meio 
de ações, que refletiram com 
humildade sobre o passado.

Coreia do Sul 
reprova Japão
por visita a 
santuário

A proposta tratada pelo premiê britânico é uma versão modificada da que foi apresentada por sua antecessora

Foto: Romena Fogliati/Folhapress
“Baseado nas experiências an-
teriores, nós devemos ser mo-
deradamente cautelosos”, afir-
mou ao chegar na capital belga.

Além do DUP, partidos dos 
dois lados do espectro político 
se manifestaram de maneira 
contrária à nova proposta.

Nigel Farage, líder da si-
gla de ultradireita Partido do 
Brexit e defensor ferrenho do 
divórcio com os europeus, cri-
ticou a proposta e disse que, 
caso ela seja aprovada, o brexit 
não acontecerá.

A oposição trabalhista 
também não perdeu tempo e 
se declarou contrária ao proje-
to. “Pelo que sabemos, parece 
que o primeiro-ministro ne-
gociou um acordo ainda pior 
que o de Theresa May, que foi 
amplamente rejeitado”, disse o 
líder da sigla, Jeremy Corbyn. 
Ele se referiu ao acordo ante-
rior feito pela UE com a ante-
cessora de Boris. A proposta foi 
aprovada, mas acabou rejeita-
da três vezes pelo Legislativo 
britânico, precipitando a re-
núncia de May. O novo acordo 
de Boris é, na realidade, uma 
versão modificada deste acor-
do anterior e o temor é que ele 
tenha o mesmo destino.

PRÓXIMOS PASSOS 
n 19 de outubro - 
Parlamento britânico 
vota a aprovação ou 
não do acordo
n 31 de outubro -  
Data marcada para o 
Brexit
n 31 de janeiro - 
2020 Data para a qual 
o Brexit deve ser adia-
do caso o acordo não 
seja aprovado
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Campanha à reeleição do atual presidente aponta senadora Elizabeth Warren como provável adversária na disputa 2020

A campanha à reeleição 
de Donald Trump já vê a sena-
dora Elizabeth Warren como 
sua mais provável adversária 
na disputa de 2020, e o cami-
nho para a vitória passa por 
associá-la a um termo que é 
quase uma ofensa para muitos 
americanos: socialista.

A avaliação foi feita por 
Mercedes Schlapp, 46, que foi 
diretora de Comunicação da 
Casa Branca de 2017 até julho 
deste ano e participou da Cpac, 
conferência conservadora 
ocorrida na sexta-feira (11) e 
no sábado (12) em São Paulo.

“Elizabeth Warren é uma 
candidata da extrema esquer-
da, que tem a marca do so-
cialismo. Se você olha para os 
independentes, olha inclusive 
para os democratas modera-
dos, eles não gostam disso”, 
disse à reportagem Mercedes, 
que ocupará a função de “con-
selheira-sênior” na campanha 
de Trump à reeleição.

“Trump tem a oportuni-
dade de dizer: ‘a economia está 
mais forte do que nunca, esta-
mos enfrentando a imigração 

Com Biden acuado, aliados 
de Trump veem nova rival

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

Fábio Zanini 
Da Folhapress

ilegal, e esses socialistas vão 
mudar a direção e destruir a 
democracia dos EUA’.

Na visão da assessora re-
publicana, o ex-vice-presiden-
te Joe Biden, que vinha sendo 
apontado como favorito para 
ser o postulante democrata, 
está praticamente descartado 
como oponente.

“As pesquisas mostram 
que ela [Warren] está ganhan-

do terreno, e é porque há tanta 
controvérsia cercando Biden. 
O cenário é problemático para 
ele. Acho que veremos Warren 
ir bem já nas primárias dos pri-
meiros estados”, afirmou.

Nos EUA, a escolha dos 
candidatos a presidente é feita 
por meio de eleições primárias 
nos estados, que devem come-
çar em fevereiro.

Segundo uma média de 

pesquisas divulgada na sexta 
pelo jornal The New York Ti-
mes, Biden, da ala moderada 
do Partido Democrata, ainda 
se mantém ligeiramente à fren-
te da esquerdista Warren, por 
uma margem de 26% a 23%. 
Em julho ele tinha mais de 30%.

A controvérsia a que ela 
se refere é a ligação do filho de 
Biden, Hunter, com uma em-
presa ucraniana suspeita de 
corrupção. Em uma conversa 
telefônica com o presidente da 
Ucrânia, Volodimir Zelenski, 
o líder americano pressionou 
para que a família do ex-vice
-presidente fosse investigada, o 
que levou ao início de um pro-
cesso de impeachment contra 
Donald Trump.

Mas o imbróglio também 
jogou luz sobre possíveis confli-
tos de interesse envolvendo Joe 
Biden e seu filho. No domingo 
(13), Hunter anunciou que dei-
xaria o conselho de outra em-
presa à qual é ligado, a chinesa 
BHR, administradora de fundos 
de investimentos.

“Agora mesmo há uma 
caçada por Hunter Biden, 
ninguém sabe onde ele está. 
Desapareceu, está escondido”, 
disse Matt Schlapp, 51, mari-

do de Mercedes e presidente 
da União Conservadora Ame-
ricana, que organiza a versão 
americana da Cpac. O evento, 
que nos EUA é realizado des-
de 1973, ocorreu pela primei-
ra vez no Brasil, trazido por 
Eduardo Bolsonaro.

A estratégia dos republi-
canos para rebater a suspeita 
de que Trump abusou do cargo 
para perseguir Biden também 
já está traçada e terá duas ações 
simultâneas, segundo deixou 
claro o casal. A primeira é re-
forçar que presidentes têm a 
prerrogativa de conversar com 
líderes estrangeiros livremen-
te, pois isso atende ao interesse 
nacional dos EUA.

“Temos uma longa tradi-
ção diplomática na qual o chefe 
de Estado pode conversar com 
líderes estrangeiros e isso se 
mantém confidencial. Se isso 
começa a ser vazado para a 
imprensa, pode levar a menos 
comunicações. Quanto menos 
Trump conversa, menos sabe 
o que está acontecendo nesses 
países e qual a decisão correta 
a tomar sobre diversos assun-
tos”, afirmou Matt.

A segunda perna da es-
tratégia é dizer que o impeach-

ment é algo que poderá deses-
tabilizar os Estados Unidos. “O 
objetivo deles [democratas] é 
criar distração e caos. Isso pode 
levar a uma crise econômica, a 
uma crise constitucional, por 
causa do ódio contra Trump”, 
disse Mercedes.

Para seu marido, o pro-
cesso de impeachment é preo-
cupante, mas não em razão de 
algum crime que o presidente 
tenha cometido. “Estou preo-
cupado no sentido de que é 
um processo em busca de um 
crime. Os democratas tentaram 
por dois anos e meio provar 
alguma ligação de Trump com 
a Rússia, e não conseguiram. 
Estão tentando de novo agora”, 
afirmou Matt.

Como estratégia, a senadora democrata passou a ser acusada de socialista

Foto: Brazil Photo/Folhapress

Nos EUA, a escolha dos 
candidatos a presidente 

é feita por meio de 
eleições primárias nos 
estados, que devem 

começar em fevereiro
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Oito mil partos
Hospital Geral de Mamanguape já realizou, desde a sua 
inauguração no mês de outubro de 2014, quase oito mil 
partos, sendo a maior parte deles normal. Página 18
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Em 2019, Estado registrou 1.092 inscrições em 60 estabelecimentos prisionais; preparação para o Enem também teve aumento

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria da 
Administração Penitenciá-
ria (Seap) registrou aumen-
to do número de pessoas 
privadas de liberdade ins-
critas no Exame Nacional 
para Certificação de Compe-
tências de Jovens e Adultos 
- População Privada de Li-
berdade (Encceja-PPL). Em 
2019, o registro é de 1.092 
inscritos em 60 estabeleci-
mentos prisionais. Se com-
parado ao ano de 2017, com 
906 inscritos, o percentual 
de crescimento, neste ano 
de 2019, foi de 20,5%.

O secretário de Estado 
da Administração Peniten-
ciária, Sérgio Fonseca, avalia 
que o aumento no número 
de inscritos é resultado do 
compromisso do Governo 
do Estado com a política de 
reintegração social imple-
mentada no âmbito do siste-
ma penitenciário. A unidade 
que mais teve reeducandos 
inscritos foi a Penitenciária 
de Segurança Máxima Ge-
raldo Beltrão, em João Pes-
soa, com 54 inscrições, um 
acréscimo de 60% em rela-
ção ao ano passado.

De acordo com a gerente 
executiva de Ressocialização 
da Secretaria de Estado da 
Administração Penitenciária 
(Seap), Ziza Maia, o número 
no ano de 2018 no Encceja
-PPL foi de 951 inscritos.

O Exame Nacional para 
Certificação de Competên-
cias de Jovens e Adultos teve 
início no ano de 2013, o qual 
constitui-se em um exame 
para aferição de competên-
cias, habilidades e saberes 
adquiridos no processo es-
colar ou nos processos for-
mativos que se desenvolvem 
na vida familiar, na convi-
vência humana, no trabalho, 
nos movimentos sociais e 
organizações da sociedade 
civil e nas manifestações 
culturais.

Esse exame foi aplicado 
nas unidades prisionais nos 
anos de 2013 e 2014 e tinha 
como objetivo a certifica-
ção no Ensino Fundamen-
tal. Houve um intervalo en-
tre 2015 e 2016, não sendo 
aplicado em todo o sistema 
penitenciário brasileiro. No 
ano de 2017, o Encceja vol-
tou a ser aplicado para po-
pulação privada de liberda-
de no interior das unidades 
prisionais, e passou a certifi-
car nos níveis Fundamental 
e Médio.

Este ano, as provas 
do Encceja foram aplica-
das através do consórcio 
CAED contratado pelo Ins-
tituto Nacional de Estudos 
e Pesquisa Educacionais 
Anísio Teixeira (Inep) nos 
dias 8 e 9 de outubro. No 
dia 8 de outubro, as provas 
para o Ensino Fundamen-
tal foram: Ciências Natu-
rais, História e Geografia, 
Língua Portuguesa, Lín-
gua Estrangeira Moderna, 
Artes, Educação Física e 
Redação, além de Mate-
mática. No dia 9 foram 
aplicadas as provas para o 
Ensino Médio: Ciências da 
Natureza e suas Tecnolo-
gias, Ciências Humanas e 
suas Tecnologias, Lingua-
gens e Códigos e suas Tec-
nologia, além das de Reda-
ção e Matemática.

ENEM
Os reeducandos das 

unidades prisionais do Esta-
do este ano também iniciam 
a preparação para o Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem). A Seap contabiliza 
698 inscritos, um aumento 
de 55,8%, em comparação 
aos 448 inscritos no ano de 
2017. Em 2018 o Enem teve 
503 inscritos. As provas do 
Exame serão aplicadas em 
57 unidades prisionais e 
ocorrerão nos dias 10 e 11 
de dezembro.

Cresce número de reeducandos 
da Paraíba inscritos no Encceja

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Mais de 30 anos de carreira, mais 
de 100 países visitados e mais de 20 
prêmios internacionais, o cineasta 
Bernard Robert-Charrue já realizou 
incontáveis documentários para gran-
des redes de TV mundiais, como BBC, 
Al Jazeera e Euronews. 
      Robert-Charrue tem um olhar aguça-
do e sensível para as principais questões 
de nosso tempo.     
       Foi ele que, em 2008, filmou o 
documentário “Paraíba, meu amor”, 
até hoje exibido em emissoras de TV 
educativas da Europa.
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        Extremamente apaixonado pelo 
forró, desde que o escutou pela primei-
ra vez num bar da Suíça, tocado por 
brasileiros lá radicados, Robert-Char-
rue deu entrevista ao repórter Jamil 
Chade, afirmando não entender como o 
ritmo nordestino não foi suficientemen-
te descoberto pelo público europeu.
        Desconhece o suíço - como outros 
artistas, intelectuais e jornalistas es-
trangeiros - que desde a década de 1950 

“Paraíba, meu amor” até hoje é exibido na Europa
algumas tentativas de introduzir o forró 
na Europa foram efetuadas por produ-
tores musicais e selos importadores da 
música brasileira. Não deu certo. Com o 
reggae, deu. A explicação para isso não é 
complicada. 
        O chamado forró autêntico, que 
tem entre nós o nome de “pé-de-ser-
ra”, é gostoso, é bacana para dançar, 
mas é harmonicamente pobre e melo-
dicamente repetitivo.            
       Harmonia e melodia são elementos 
da maior exigência entre o público eu-
ropeu, com ouvidos um tanto diferentes 
dos nordestinos brasileiros.
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       O forró é bem recebido na Europa 
num festival como o de Montreux, por 
exemplo, quando interpretado por uma 
Elba Ramalho ou um Gilberto Gil, que 
dão um tratamento pra lá de sofisticado 
ao gênero.      
       Um forró com Elba ou Gil, ou um Mo-
raes Moreira, e suas bandas, ganham uma 
dimensão bem catalogada na chamada 
“world music”.
       Alguém pode dizer que não pode 

ser coerente o meu escrever porque o 
reggae, em geral, também é harmonica-
mente pobre e melodicamente repetitivo 
como os ritmos regionais nordestinos. 
       Vejam que o reggae tem a sofisti-
cação de um espetáculo da “world 
music”, principalmente quando usa 
metais e “backing vocals” aproximados 
da escola americana. Qualquer pessoa 
sensata sabe que não é o caso do forró. 
     Por que um músico genial como 
Sivuca conquistou grandes plateias na 
Europa? Porque Sivuca não limitou-se 
às “normas” do forró. Ele foi muito além, 
tocando em diversos gêneros.
        Sivuca transformou-se num dos 
instrumentistas improvisadores 
mais sofisticados do mundo, como o 
acordeonista francês Richard Gal-
liano, que, por sinal, está no filme 
“Paraíba, meu amor”, num dueto com 
o saudoso Dominguinhos. 
        Tem mais. Dominguinhos não foi 
um sanfoneiro limitado a apresentar 
somente forró. Lembro bem Domin-
guinhos genialmente integrando a 
banda de Gilberto Gil no show “Refa-
zenda”. Um arraso!
       Uma explicação necessária aos 

leitores da coluna: gosto do forró, quando 
mostra criatividade, riqueza musical e é toca-
do sem limitações. 
       Assim como escuto o Partido Alto.

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com

Profissionais das guarnições que atendem 25 municípios e das delegacias da Polícia Civil e dos Comandos Regionais da PM estiveram presentes

Foto: Secom-PBNo Sertão

Tecendo Redes capacita profissionais 
sobre violência contra mulheres 

O Projeto Tecendo Re-
des, desenvolvido pelo Go-
verno do Estado, por meio 
da Secretaria de Estado da 
Mulher e da Diversidade 
Humana, capacitou mais de 
100  profissionais da segu-
rança pública e da área de 
violência doméstica, ontem 
(17),  em Sousa e Catolé do 
Rocha. Neste mês, as capaci-
tações já ocorreram em Pa-
tos envolvendo mais de 20 
municípios da região.

No total, mais de 500 
profissionais já passaram 
pela capacitação de huma-
nização no atendimento 
às mulheres. A atividade 
de capacitação é  realizada 
em parceria com a Secreta-
ria de Segurança e Defesa 

Social, por meio da Coor-
denação de Delegacias Es-
pecializadas de Mulheres 
(CoorDeam).

Profissionais das guar-
nições que atendem 25 
municípios e das delegacias 
Seccionais da Polícia Civil 
e dos Comandos Regionais 
da Polícia Militar de Catolé 
do Rocha e Sousa estiveram 
presentes, além do Coman-
do de Bombeiros, Gerência 
Regional Saúde, Creas Mu-
nicipal Sousa, Secretaria de 
Saúde de Pombal, Hospital 
Regional de Sousa, Secreta-
ria de Saúde de Vieirópolis, 
Coordenadoria de Políticas 
para as Mulheres de São 
Bento, Delegacia da Mulher 
de Sousa.

“Estamos preparando 
os profissionais para lidar 
com os casos de violência 
doméstica de maneira hu-
manizada e com agilidade 
para evitarmos mortes e 
garantir agilidade no aten-
dimento. É uma capacita-
ção continuada que requer 
um trabalho em rede e com 
apoio de todos os parceiros”, 
afirma a gerente executiva 
de Equidade de Gênero da 
Semdh, Elinaide Carvalho.

A coordenadora das De-
legacias Especializadas de 
Mulheres, a delegada Maísa 
Félix, disse que a etapa de 
capacitação no Sertão atinge 
todos os municípios da re-
gião com foco na Lei Maria 
da Penha e o atendimento 

humanizado para mulheres 
vítimas de violência sexual 
e doméstica. “É um trabalho 
que é permanente, pois re-
quer atenção do profissional 
e sensibilidade para ouvir as 
mulheres”, disse a delegada.

As cidades atendidas 
ontem: Aparecida, Cajazei-
rinhas, Lastro, Marizópolis, 
Nazarezinho, Santa Cruz, 
São Bentinho, São Domin-
gos de Pombal, São Fran-
cisco, São José de Lagoa Ta-
pada, Vieirópolis, Belém do 
Brejo do Cruz, Bom Suces-
so, Brejo do Cruz,  Brejo dos 
Santos, Jericó, Lagoa, Mato 
Grosso, Paulista, Riacho dos 
Cavalos, São Bento, São José 
do Brejo do Cruz, Pombal e 
Catolé do Rocha.



Referência em partos de baixo risco, a maternidade do HGM também comemora o fato de ter taxa de mortalidade materna igual a zero

Foto: Secom-PB
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Objetivo é orientar os municípios na construção e execução dos planos de contingência de arboviroses para 2020

Com a finalidade de pla-
nejar ações para conter os ca-
sos de dengue, zika e chikun-
gunya em 2020, a Secretaria 
de Estado da Saúde (SES), 
por meio da Gerência Execu-
tiva de Vigilância em Saúde 
(Gevs), realizou ontem  (17) 
o Seminário Estratégico para 
combate das arboviroses (vi-
roses causadas por insetos) 
transmitidas pelo Aedes ae-
gypti. A agenda teve como 
público-alvo os profissionais 
técnicos das Gerências Regio-
nais de Saúde (GRS), apoiado-
res institucionais e do Cosems.

De acordo com a técnica 
do Núcleo de Doenças Trans-
missíveis Agudas da SES, Fer-
nanda Vieira, o seminário tem 
o objetivo geral de fortalecer 
e potencializar as gerências 
regionais e apoiadores para 
que estes tenham subsídios 
para orientar os municípios 
na construção e execução dos 
planos de contingência mu-
nicipais de arboviroses para 
2020. Ela explica que este 
documento tem o intuito de 
apoiar e traçar ações de vigi-
lância epidemiológica e am-
biental a serem realizadas me-
diante a ocorrência de casos. 
“O plano é acionado por níveis, 
aumentando e intensificando, 
assim, o número de ações em 
cada território”, explana.

Médica infectologista 
e palestrante do seminário, 
Monnara Lúcio afirma que o 
seminário é importante para 
o controle vetorial nos ter-
ritórios, que é o combate ao 
mosquito como forma de com-
bater as doenças. Em sua fala, 
ela abordou os critérios das 
características do mosquito e 
da doença, da sintomatologia, 
diagnóstico e tratamento.

“Os gestores e os técni-
cos das gerências precisam 
ter conhecimento dos sin-
tomas para dar suporte ao 
profissional da ponta quando 
preciso e também para traçar 
planos e ações para erradicar 
a doença”, pontua.

A gerente executiva de 
Vigilância em Saúde da SES, 
Talita Tavares, afirma que a 
meta da secretaria é diminuir 
os óbitos por arboviroses em 
2020 e, para isso, é preciso 
que cada município organize o 
processo de trabalho. 

“O plano de contingên-
cia é um plano vivo, flexível. 
A gente pede que cada mu-
nicípio olhe sua realidade e 
só depois trabalhe com os 
níveis de execução do plano. 
Enquanto Estado, nós somos 
multiplicadores e estamos 
disponíveis para orientar, 
nortear o plano para os 223 
municípios”, completa.

SES realiza seminário sobre 
dengue, zika e chikungunya
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Referência em saúde

Hospital de Mamanguape registra 
quase 8 mil partos nos últimos 5 anos

Abertas as inscrições para estágio 
remunerado do Tribunal de Justiça

Há exatos cinco anos, 
depois de um longo perío-
do sem a presença de uma 
assistência voltada para as 
gestantes da região, a mater-
nidade do Hospital Geral de 
Mamanguape passou a ser a 
primeira casa dos novos fi-
lhos do Vale. Desde então, a 
unidade acolhe com carinho 
e respeito cada família que 
acompanha a chegada de 
uma nova vida. Formada por 
uma equipe humanizada e 
capacitada tecnicamente, a 
instituição já realizou, des-
de a inauguração em outu-
bro de 2014, quase oito mil 

partos, sendo a maior parte 
deles normal. 

Referência em partos 
de baixo risco, a maternida-
de do HGM também come-
mora o fato de ter taxa de 
mortalidade materna igual a 
zero, o que significa que des-
de o início das atividades, 
nenhuma mulher veio a óbi-
to por causas relacionadas 
à gestação e ao parto. Além 
disso, o complexo hospitalar 
desenvolve atualmente mais 
de 40 projetos de huma-
nização, entre os quais se 
destacam o Primeiro Click, 
Spa Gestacional e o acom-

panhamento de uma doula, 
tudo isso com o propósito 
de tornar a experiência do 
parto e da maternidade ain-
da mais especial. 

Com a pequena Eloá nos 
braços, a mamãe Maiara Silva 
agora é só alegria. Ela que veio 
da cidade de Jacaraú, umas 
das beneficiadas pela assis-
tência prestada pelo HGM, 
agradeceu a toda a equipe 
pelos cuidados que tiveram 
com ela e a bebê. “Estou mui-
to feliz e agradecida a todo 
mundo que cuidou da gente, 
com certeza o que mais gos-
tei daqui do Hospital de Ma-

manguape foi o atendimen-
to”, afirmou a jovem.

O Hospital Geral de 
Mamanguape conta com 70 
leitos e oferece aos pacien-
tes exames laboratoriais, 
eletrocardiograma e raios-x, 
além de uma maternida-
de. O complexo hospitalar 
atende aos moradores dos 
municípios que compõem a 
região do Vale do Maman-
guape: Rio Tinto, Pedro Ré-
gis, Mamanguape, Baía da 
Traição, Capim, Cuité de Ma-
manguape, Curral de Cima, 
Itapororoca, Jacaraú, Marca-
ção e Mataraca.

A edição do Diário da Jus-
tiça eletrônico (DJe) de ontem 
publicou Edital para abertura 
de inscrições e realização do 
Processo Seletivo de Estudan-
tes, pelo Centro de Integração 
Empresa Escola (CIEE), para o 
ingresso no Programa de Está-
gio Remunerado do Poder Ju-
diciário estadual. As inscrições 
são gratuitas e ficarão abertas 
no período de 17 a 31 deste 
mês, até as 23h59min (horá-
rio de Brasília), no site do CIEE 
(www.ciee.org.br), podendo o 
candidato imprimir o compro-
vante de inscrição.

Poderão se inscrever no 
concurso, estudantes de ní-
vel superior matriculados nos 
cursos de Administração de 
Empresas, Arquivologia, Ba-
charelado em Educação Física, 
Ciências Contábeis, Ciências 
Econômicas, Comunicação So-
cial com habilitação em Jorna-
lismo, Direito, Engenharia Civil, 
Estatística, Fisioterapia, Gestão 
da Tecnologia da Informação, 
Gestão em Rede de Computa-
dores, Gestão Pública, História, 

De olho no mercado 
de abacaxi orgânico em 
expansão no Brasil e em 
países da Europa, um agri-
cultor do município de Ita-
pororoca investe na produ-
ção da fruta, em uma ação 
conjunta entre o Governo 
do Estado, por meio da 
Empresa Paraibana de Pes-
quisa, Extensão Rural e Re-
gularização Fundiária (Em-
paer/vinculada à Sedap) e 
Prefeitura Municipal, como 
parte de um projeto que 
visa a ampliação da ativi-
dade agrícola na região.

Nesta semana, exten-
sionistas e pesquisadores 
da Empaer, reunidos com 
a prefeitura, avançaram 
nas discussões visando a 
implantação de um campo 
experimental de abacaxi or-
gânico, no Sítio São João, em 
Itapororoca, com a partici-
pação dos agricultores An-
tônio Lopes de Souza e To-
bias Lopes. A reunião teve a 
presença do secretário mu-
nicipal da Agricultura, Seve-
rino Nascimento (Nino).

Ficou acertado que, na 
propriedade, será instala-
da uma pequena unidade 
experimental de produção 
de abacaxi, nesta primeira 
fase, mas o projeto prevê 
o cultivo de abacaxi em 24 
hectares de terras, em um 
prazo de até quatro anos, 
das cultivares Vitória, Im-
perial e IAC Fantástico. 
“Estamos firmando uma 
parceria que vai trazer be-
nefícios para toda a produ-
ção de abacaxi no municí-
pio. Vamos promover um 
manejo que trará maiores 

ganhos em produtividade 
e qualidade e, assim, pode-
remos atender ao mercado 
consumidor cada vez mais 
seletivo”, comentou o pro-
dutor Tobias Lopes.

Ele disse que a pro-
posta é trabalhar na for-
mação de uma cadeia de 
produção de abacaxi orgâ-
nico, que ainda é pequena 
na Paraíba.

O gerente operacional 
de Produção Agropecuária 
e Ação Social, Flávio Müller 
Borghezan, destacou que a 
Empaer tem interesse em 
ampliar a parceria com 
os abacaxicultures e pre-
feituras municipais, como 
forma de contribuir para 
a retomada do crescimen-
to da produção de abacaxi 
nos municípios, abrindo 
espaço para um setor de 
mercado que cresce cada 
vez mais.

O secretário de Agri-
cultura de Itapororoca, 
Severino Nascimento, ci-
tou que o maior problema 
enfrentado pelos produto-
res de abacaxi é a comer-
cialização. A alternativa 
é a constituição de uma 
cooperativa, que está em 
fase de implantação pela 
prefeitura, para agregar os 
produtores de abacaxi do 
município, fortalecendo, 
com isso, essa atividade.

“A Empaer é uma par-
ceira muito importante 
na assistência técnica e na 
busca de informações para 
o melhor desenvolvimen-
to da cadeia produtiva do 
abacaxi, no município e no 
Estado”, comentou.

Governo apoia produção 
de abacaxi orgânico

Pessoa com deficiência
As pessoas com deficiência que pretendam 

fazer uso das prerrogativas que lhes são facultadas 
no inciso VIII do artigo 37 da Constituição Federal, 
na Lei n.º 7.853/89 e no Decreto n.º 3.298/99, é 
assegurado o direito de inscrição para o estágio de 
que trata o edital, desde que haja compatibilidade 
entre as atribuições do estágio e a deficiência de 
que possuem. Estão reservadas 10% das vagas por 
curso e local de estágio que surgirem durante a 
validade do concurso, aos deficientes.

O resultado definitivo do processo seletivo 
será divulgado no site do CIEE até o dia 16 de 
janeiro de 2020.

Informática, Pedagogia, Psico-
logia, Publicidade e Propagan-
da, Relações Públicas e Serviço 
Social e Técnico em Informáti-
ca. O estagiário aprovado rece-
berá uma bolsa-auxílio no valor 
de R$ 513,10 e o auxílio-trans-
porte no importe de R$ 86,90, 
totalizando R$ 600,00.

Praticamente todas as 
comarcas do Poder Judiciário 
estadual, divididas nas seis cir-

cunscrições, serão beneficiadas 
com a abertura do concurso 
para os estagiários do TJPB.

O estágio destina-se, ex-
clusivamente, aos estudantes 
regularmente matriculados, 
com frequência efetiva nos 
cursos vinculados ao ensino 
público ou particular nas Ins-
tituições de Ensino de nível 
superior reconhecida pelo Mi-
nistério da Educação (MEC). 

Apenas para a vaga de técni-
co em informática poderão se 
inscrever estudantes matricu-
lados em cursos técnicos pro-
fissionalizantes, também do 
ensino público ou particular 
reconhecidos pelo MEC.

O estágio tem duração de 
um ano, podendo ser prorro-
gado por igual período e será  
automaticamente cessado com 
a formatura ou colação de grau 
do estagiário, caso essa ocorra 
antes do término do prazo de 
duração do referido estágio.

Segundo o supervisor da 
Gerência de Desenvolvimento 
de Gestão de Pessoas do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
Cláudio Cavalcanti de Sousa, 
todo o Processo Seletivo será 
realizado pelo CIEE, através 
da Unidade de Operação de 
João Pessoa-PB. “A Presidência 
do Tribunal de Justiça da Paraí-
ba, por meio do Ato nº 19/2019, 
determinou a distribuição de va-
gas do estágio e firmou contrato 
com o Centro de Integração Em-
presa Escola para coordenar o 
certame”, informou o supervisor.
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Fechamento do calendário de pagamento do abano salarial exercício 2019/2020 será no dia 30 de junho de 2020

O abono salarial dos 
programas de Integração 
Social (PIS) e de Formação 
do Patrimônio do Servidor 
Público (Pasep) do calen-
dário 2019/2020 começou 
a ser pago ontem (17) para 
os beneficiários nascidos 
em outubro e servidores 
públicos com final de ins-
crição 03.

A Caixa Econômica Fe-
deral é responsável pelo pa-
gamento do abono salarial 
do PIS. Os pagamentos são 
disponibilizados de forma es-
calonada conforme o mês de 
nascimento do trabalhador.

Os titulares que possuem 
conta individual na Caixa com 
cadastro atualizado recebe-
ram o crédito automático an-
tecipado anteontem (15).

Os primeiros a receber 
o abono foram os nascidos 
em julho, no caso dos traba-
lhadores da iniciativa priva-
da. Quanto aos servidores 
públicos, os que têm inscri-
ção iniciada em zero.

Os trabalhadores que 
nasceram até dezembro re-
cebem o PIS ainda este ano. 
Os nascidos entre janeiro e 
junho terão o recurso dispo-
nível para saque em 2020.

Os servidores públicos 
com o dígito final de inscri-
ção do Pasep de 0 e 4 tam-
bém recebem este ano. Já no 
caso das inscrições com o fi-
nal entre 5 e 9, o pagamento 
será no próximo ano.

O fechamento do calen-
dário de pagamento do exer-
cício 2019/2020 será no dia 
30 de junho de 2020.

Quem tem direito
O benefício é pago ao 

trabalhador inscrito no PIS/

Pasep há pelo menos cinco 
anos, que tenha trabalha-
do formalmente por pelo 
menos 30 dias ao longo de 
2018 com remuneração 
mensal média de até dois sa-
lários mínimos.

Para ter direito ao abono 
também é necessário que o 
empregador tenha informa-
do os dados do empregado 
na Relação Anual de Infor-
mações Sociais (Rais) 2018.

Para os trabalhadores 
que tiverem os dados de-
clarados na Rais 2018 fora 
do prazo e entregues até 
25 de setembro de 2019, 
o pagamento do abono sa-
larial estará disponível a 
partir de 4 de novembro de 
2019, conforme calendário 
aprovado. Após esse prazo, 
o abono será pago no calen-
dário seguinte.

Os trabalhadores que 
tiverem os dados dos últi-
mos cinco anos corrigidos 
e declarados pelos empre-
gadores na Rais também 
terão seu abono liberado 
conforme o calendário re-
gular. Se os empregadores 
encaminharem correções do 
cadastro a partir de 12 de 
junho de 2020, os recursos 
serão liberados no próximo 
calendário.

O teto pago é de até um 
salário mínimo (R$ 998), 
com o valor calculado na 
proporção de 1/12 do sa-
lário. A quantia que cada 
trabalhador vai receber é 
proporcional ao número de 
meses trabalhados formal-
mente em 2018.

Os herdeiros também 
têm direito ao saque. No 
caso de falecimento do par-
ticipante, herdeiros têm que 
apresentar documentos que 
comprovem a morte e a con-
dição de beneficiário legal.

Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil

Caixa e BB iniciam nova fase 
de pagamento do PIS/Pasep

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

O pagamento do PIS é 
feito pela Caixa e o do Pa-
sep, pelo Banco do Brasil. Os 
clientes da Caixa e do Banco 
do Brasil recebem o dinheiro 
diretamente na conta.

Segundo a Caixa, bene-
ficiários que não têm conta 
no banco e os que possuem 
Cartão do Cidadão com se-
nha cadastrada podem pegar 
o recurso em casas lotéricas, 
ponto de atendimento Caixa 
Aqui ou terminais de autoa-
tendimento da Caixa.

Caso não tenha o Cartão 
do Cidadão, o valor pode ser 
retirado em qualquer agência 
do banco. Nesse caso, é preci-
so apresentar um documento 
de identificação oficial.

O valor do benefício 
pode ser consultado no apli-
cativo Caixa Trabalhador, no 
site da Caixa ou pelo Atendi-
mento Caixa ao Cidadão pelo 
0800 726 0207.

De acordo com o banco, 
o total disponibilizado para 
o pagamento do PIS no atual 
calendário é de R$ 16,4 bi-
lhões, beneficiando 21,6 mi-
lhões de trabalhadores.

Como receber o Pasep
No caso do Pasep, pago 

pelo Banco do Brasil, mais de 

2,9 milhões de trabalhadores 
têm direito ao abono, totali-
zando R$ 2,6 bilhões.

Este ano, a novidade é que 
correntistas de outras institui-
ções financeiras podem enviar 
transferência eletrônica dispo-
nível (TED) sem custos. Para 
os clientes Banco do Brasil, o 
crédito automático em conta 
será feito dois dias antes da li-
beração dos pagamentos.

Entre os servidores pú-
blicos e militares, com direito 
ao saque do abono no exer-
cício 2019/2020, cerca de 
1,6 milhão não têm conta no 
Banco do Brasil. Para facilitar 
o recebimento, esse público 
não precisará se deslocar a 
uma das agências do banco.

Na página da internet cria-
da pelo BB para o pagamento 
do benefício, o servidor poderá 
solicitar a transferência ban-
cária do valor do seu abono, 
de acordo com o calendário 
de pagamento. A transferên-
cia também pode ser feita em 
qualquer terminal de autoa-
tendimento do Banco do Brasil, 
antes mesmo do início do aten-
dimento físico nas agências.

Os demais beneficiários 
(cerca de 1,3 milhão de tra-
balhadores) são correntistas 
do banco.

Cartão Cidadão

As previsões de cresci-
mento econômico feitas pelo 
FMI (Fundo Monetário Inter-
nacional) ao Brasil não são 
animadoras mesmo se com-
paradas aos números previs-
tos para a economia mundial 
- em forte desaceleração - ou 
aos esperados neste ano para 
países emergentes e em de-
senvolvimento.

Análise feita pela repor-
tagem entre relatórios divul-
gados em janeiro e em outu-
bro pelo Fundo revela que a 
expectativa de crescimento do 
PIB (Produto Interno Bruto) 
brasileiro em 2019 é menos 
de um quarto do esperado pe-
los demais emergentes e me-
nos de um terço do projetado 
para a economia mundial no 
mesmo período.

Do começo do ano para 
cá, as economias avançadas, 
emergentes e mundial sofre-
ram redução de expectativa 
de crescimento que variou 
ao redor de 0,5 ponto per-

centual, enquanto a projeção 
para o Brasil caiu 1,6 ponto 
percentual.

Os dados mostram que 
a economia brasileira desa-
celerou mais fortemente em 
todos os cenários de compa-
ração mas, mesmo entre os 
emergentes, grupo de países 
do qual faz parte, o Brasil fica 
bem aquém das expectativas.

Na última terça-feira 
(15), dados publicados du-
rante a reunião anual do FMI, 
em Washington, apontam que 
o crescimento esperado para 
o PIB do Brasil em 2019 é de 
0,9% - ante os 2,5% previstos 
em janeiro.

Já as nações em desen-
volvimento, por exemplo, so-
freram reajuste de 4,5% para 
3,9% neste ano, enquanto a 
projeção da economia global 
passou de 3,5% para 3%.

Na avaliação de econo-
mistas que acompanham as 
reuniões do Fundo, a guerra 
comercial entre EUA e Chi-
na, a crise política e econô-
mica na Argentina e o im-
passe do brexit - saída do 

Reino Unido da União Eu-
ropeia - não são suficientes 
para explicar a derrubada 
na economia brasileira.

Investidores nos EUA 
decidiram adiar suas apos-
tas no Brasil porque dizem 
que, apesar do discurso de 
que as reformas estão avan-
çando no Congresso, a eco-
nomia não reage. O cresci-
mento brasileiro foi de 1,1% 
em 2017 e em 2018 e, atre-
lado à queda da produtivida-
de e a taxas de juros menos 
atraentes para o capital es-
trangeiro no país, desanima 
os donos do dinheiro.

A economia brasileira 
segue em trajetória errática, 
sem sinais de retomada con-
sistente e dependente do con-
sumo das famílias e dos seto-
res de comércio e serviços.

Segundo a economista-
chefe do FMI, Gita Gopinath, 
o Brasil “registrou alguma 
recuperação e melhora” 
nos índices econômicos 
neste ano, com destaque ao 
avanço da reforma da Pre-
vidência no Congresso, mas 

é preciso fazer mais.
Em coletiva a jornalistas 

na terça, ela ponderou que 
incertezas políticas que envol-
veram a negociação do proje-
to refletem de forma negativa 
nos números do país e que é 
preciso concluir as reformas 
para superar a crise.

Para 2020, o Fundo ele-
vou a previsão do PIB brasi-
leiro para 2%. O índice, po-
rém, ainda é menor do que 
as previsões para economias 
avançadas, emergentes e glo-
bal – a projeção para o cres-
cimento mundial no ano que 
vem é de 3,4%, na esteira de 
uma desaceleração sem pre-
cedentes na última década.

Economistas têm con-
centrado suas apostas no 
Brasil para 2020, quando 
os efeitos do ciclo atual de 
queda de juros fariam o país 
ganhar ritmo após três anos 
de crescimento baixíssimo. 
O histórico das projeções do 
Banco Central, porém, mos-
tra que estimativas feitas 
com essa antecedência não 
se concretizaram.

Em revisão, FMI projeta corte mais 
acentuado no PIB do Brasil em 2019
Marina Dias
Da Folhapress

Dados de 2017

Brasil tem cerca de 4,5 milhões de 
empresas, diz pesquisa do IBGE

O Brasil tinha, em 2017, 
4.458.678 empresas, com 
38,4 milhões de pessoas 
ocupadas, sendo 31,9 mi-
lhões na condição de assa-
lariadas e 6,5 milhões de 
sócios ou proprietários. É o 
que mostram dados divul-
gados ontem (17), no Rio 
de Janeiro, pelo Instituto 
Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), na pesquisa 
Demografia das Empresas e 
Empreendedorismo 2017.

Segundo o estudo, a 
taxa de sobrevivência das 
companhias, ou seja, que 
permaneceram abertas 
após pelo menos um ano, fi-
cou em 84,8%.

O levantamento consi-
dera somente as entidades 
empresariais, excluindo 
todos os órgãos públicos, 
empresas públicas, entida-
des sem fins lucrativos, Mi-
croempreendedor Indivi-
dual (MEI) e Organização 
Social (OS).

Segundo a técnica da 
Coordenação de Cadastro e 
Classificações do IBGE Deni-
se Guichard Freire, os dados 
apontam para um menor di-
namismo no mercado.

“Nos últimos anos, se 
observa que as empresas 
têm entrado cada vez me-
nos no mercado, isso refle-
te, sim, um menor dinamis-
mo, mas também tem saído 

Akemi Nitahara 
Da Agência Brasil

muita empresa, então com 
isso tem aumentado a taxa 
de sobrevivência dentro das 
companhias ativas”, disse.

Saldo negativo
A taxa de entrada no 

mercado ficou em 15,2% 
e a de saída em 15,7%, ge-
rando um saldo negativo de 
22,9 mil empresas no mer-
cado, o que representa um 
decréscimo de 0,5% no nú-
mero de empresas em ativi-
dade no país. Denise ressal-
ta que o movimento não é 
uniforme no país todo.

“Em 2016, por exem-
plo, você tinha uma taxa 
de entrada inferior à de 

saída em todo o país, em 
todas as regiões. Mas, em 
2017 a gente observa que, 
nas regiões Centro-Oeste e 
Norte, você já tem unida-
des da federação em que 
o movimento de entrada 
é superior ao de saída. No 
Nordeste já está empatan-
do. Então, a gente observa 
que a economia ainda esta-
va um pouco fraca em 2017, 
mas já estava começando a 
recuperar um pouco o fôle-
go”, argumenta.

Enquanto o Sul e o 
Sudeste registraram as 
maiores taxas de sobrevi-
vência - 86,6% e 85% -, as 
maiores taxas de entrada 

e saída foram nas regiões 
Norte (19% e 18,8%), Cen-
tro-Oeste (17,2% e 16,4%) 
e no Nordeste (16,9% para 
ambas).

Setores
Na distribuição do pes-

soal assalariado por tipo 
de empresa, os setores que 
mais empregam são o de 
comércio, reparação de veí-
culos automotores e moto-
cicletas, com 8,8 milhões 
de pessoas, seguido de in-
dústrias de transformação, 
com 7,2 milhões, e ativida-
des administrativas e servi-
ços complementares, com 
3,5 milhões.

Setores com maior entrada de empregados foram comércio, reparação de veículos automotores e motocicletas

Foto: Valter Campanato/Agência Brasil
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Diversidade

Adeilton José Santos Pereira, 
Ana Karina Maia, Antonio de 
Pádua Montenegro, Carlos 
Alberto Bezerra da Cruz, 
Fátima de Medeiros Pereira, 
Maria Hilza de Carvalho, Max 
Marques Leal, Mercês Camelo, 
Paulo Henrique Rodrigues, 
Raniery Paulino, Roberta Sátiro 
Cavalcanti, Rui Victor Barbosa, 
Simone Leal Marques e Tatiana 
Leite Dominomi.

. Hoje tem concerto da Orquestra 
Sinfônica da UFPB, na Sala 
Radegundes Feitosa. Regência do 
renomado maestro Fernando Ortiz 
de Villate. Às 20h É bom chegar 
antes. Entrada gratuita
.  Bastante badalada a feijoada 
com chorinho nos sábados, no 
restaurante Porto, antigo Porto 
Madero, no Cabo Branco. Amanhã 
tem.
. O Pão de Açúcar está 
promovendo o Festival da Beleza, 
com ofertas nos itens de beleza, até 
dia 23 deste mês. 
. Coloca na agenda: Paulinho 
Ditarso faz show no Apetito Vino 
Musicale, em Tambaú, dia 7 de 
novembro, com música paraibana e 
francesa. Reservas 3226 6634. Parabéns

É hoje

Nova plataforma

Destaque

Renata

Mais de quatro mil profissionais do Bra-
sil e do exterior estarão em João Pessoa 
para participar da 9a edição do JPA Travel 
Market, nosso Festival de Turismo. A aber-
tura será às 16h, no Centro de Convenções, 
com a presença do governador João Aze-
vêdo. Uma extensa programação vai mo-
vimentar o setor com estandes de diversas 
empresas e produtos de turismo, rodada de 
negócios, palestras, capacitações e o Fórum 
Corporativo. “A cada ano o evento cresce” 
afirmou o diretor executivo do JPA Travel, 
Bruno Mesquita. Informações pelo link: fes-
tivaljpa.com.br.

Magistrados com competência na área da 
Infância e Juventude do Judiciário estadual 
paraibano estão tendo acesso a uma nova 
plataforma de banco de dados: o Sistema 
Nacional de Adoção e Acolhimento (SNA), 
que unifica o Cadastro Nacional de Adoção 
(CNA) e Cadastro Nacional de Crianças e 
Adolescentes Acolhidos (CNCA). O geren-
ciamento e a permissão de acesso ao SNA 
são incumbência da Corregedoria-Geral de 
Justiça, por meio da Comissão Estadual Judi-
ciária de Adoção (Ceja), conforme informou 
o juiz-corregedor Antônio Silveira Neto.

Um nome vem se destacando quando 
o assunto é criar conteúdo e material publi-
citário para as mídias digitais. A empresa 
Yellow Social Marketing, que está potencia-
lizando a inserção do setor de restaurantes 
nas plataformas. Na sua carteira já estão o 
Lovina, Tratoria de Origem, Hao, Amore Di 
Latte, e recentemente o portifólio aumen-
tou com as marcas Sargaço Beach Lounge, 
Boi Bumbar, HDO. Para Douglas Lucena, 
diretor da agência, o aumento da concor-
rência nesse segmento fez a Yellow focar 
nos  restaurantes e bares. “Continuamos 
atuantes em outras áreas do mercado, mas, 
com o aumento da procura dos nossos ser-
viços por parte de importantes empresas de 
gastronomia na capital, estamos investindo 
em um know how crescente e em constan-
te desenvolvimento para trazer resultados 
ainda mais positivos para o setor”, diz ele.

A cantora Renata Arruda volta a Cam-
pina Grande neste sábado,19, para um lin-
do show. A apresentação será no Campina 
Grill Restaurante, a partir das 21h. No palco, 
a voz de Renata Arruda será acompanhada 
por dois violões. Um será o da própria can-
tora; o outro, do músico Guga Queiroga. O 

repertório é composto por versões acústicas 
de músicas já conhecidas pelo grande pú-
blico - como Sangue latino, Ouro pra mim, 
Ninguém vai tirar você de mim, Templo - e 
também do novo álbum de Renata Arruda, 
Nordeste in Natura. Imperdível para quem 
estiver na Rainha da Borborema!

Está aberta a tempora-
da de confraternizações de 
final de ano. Uma dica so-
fisticada para uma confra-
ternização em alto nível é o 
IT Club, no Hotel Tambaú. 
Aconchegante e requinta-
do, o local conta com paco-
tes exclusivos para eventos 
sociais e corporativos. Em 
turmas a partir de 50 pes-
soas, toda a estrutura da 
casa estará disponível. Os 
pacotes incluem DJ, cardá-
pio exclusivo assinado pelo 
chef David Xavier, premia-
do no último Festival Brasil 
Sabor com o melhor prato, 
drinks elaborados pelo bar-
man Afonso Neto e música.

Empresária Fátima Lisboa, da Calzature

Produtora cultural Ana Gondim com o músico Curió, dos Três do Nordeste

Renata Arruda, que faz show em Campina Grande 

Foto: Arquivo

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Divulgação

Foto: Osmar Santos

TalenTo

lançamenTo

no mar HoTel ConFraTernização

Curtas

Ele lançou, recentemente, um canal no 
YouTube e mostra seu talento também como 
entrevistador. O canal já alcançou mais de 45 
mil inscritos, e nos vídeos ele conta causos, 
recita poemas e convida artistas e artesãos 
para conversar. Uma delícia. E quem deseja 
ver Jessier Quirino, o contador de casos ao 
vivo, terá uma oportunidade, em Campina 
Grade. Ele apresenta lá seu novo show, “Doi-
dos de Juízo”, no dia 25 deste mês, às 20h, 
no Teatro Municipal Severino Cabral. Estará 
acompanhado dos músicos Arnaud Neto, 
no sax e na flauta; Nelys Nunes, no piano; 
e Antônio China, na percussão. Os ingressos 
na Livraria Nobel, no Centro, e na Mioche do 
Partage Shopping, e custam R$ 45 (meia) e 
R$ 90 (inteira). Tem ingresso social por R$ 75 
mais um quilo de alimento, que deve ser en-
tregue na entrada do espetáculo. 

Neste sábado, 19, no lindo palacete da 
Gráfica JB, em Tambiá, onde foi a residência 
do arquiteto Hermegildo di Lascio, na Ave-
nida Monselhor Walfredo Leal,  a  escritora 
e poetisa Ligia Cunha lança seu terceiro livro 
“Lembra-te de mim”,  às 17h. Sua primeira 
coletânea de poemas foi lançada em 1999, 
e a segunda no Rio de Janeiro. A renda da 
venda do livro  será revertida para o Hospital 
Napoleão. O prefácio é da neta da autora, 
Dani Fialho, e a “orelha”do jornalista Kubits-
chek Pinheiro. A apresentação da obra será 
de Wilson Aquino  e Artur Costa Neto.

O Mar Hotel, localizado 
em Boa Viagem e querido na 
preferência dos paraibanos, 
acaba de  inaugurar a acade-
mia Avanteh, com novos es-
paços e modernos aparelhos, 
entrando no nicho de acade-
mias em hotéis abertas para o 
público externo. Para o lança-
mento das novas academias, o 
grupo Pontes fechou parceria 
com Marcos Sousa, personal 
trainer, empreendedor e dire-
tor comercial da Goal Gestão 
Esportiva. Ele foi premiado, 
em 2018, no Rio de Janeiro, 
como um dos dez personal 
trainers destaques do Brasil. 
O foco das academias da rede 
é despertar nas pessoas o pra-
zer em praticar atividades fí-
sicas regularmente.  “Entre as 
vantagens está estacionamen-
to amplo, gastronomia, lojas 
e segurança, tudo no mesmo 
lugar”, afirma Andreia Misael, 
gerente do Mar Hotel.

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Arquiteto Germano Romero, com Alaurinda Romero e Djane Santos, assistindo 
óperas, na Itália
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Handebol de areia
Dez atletas paraibanos conquistam medalhas no handebol 
masculino e feminino nos Jogos Mundiais de Praia, que 
foram disputados recentemente no Catar.  Página 22 Fo
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José Papera de Azevedo, que é torcedor vascaíno, justifica o Projeto de Lei como “um grito pelo futuro do futebol”

Vereador quer proibir uso 
do VAR no Rio de Janeiro

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O vereador Antonio 
José Papera de Azevedo, co-
nhecido como Zico, chamou 
atenção nesta quarta (16) 
quando apresentou um 
projeto de lei na Câmara 
Municipal do Rio para proi-
bir a atuação do VAR, o ár-
bitro de vídeo, em partidas 
de futebol na cidade. Em 
contato com a reportagem, 
o vereador justificou sua 
proposta como “um grito 
pelo futuro do futebol”.

“O VAR está acabando 
com o futebol. Hoje você 
entra no estádio e não sabe 
a hora que vai sair. Nin-
guém comemora mais gol, 
só se comemora o VAR. De-
pois do jogo a imprensa não 
fala mais do jogo, só fala do 
VAR”, afirmou o vereador, 
que é vascaíno, presidente 
do clube Campo Grande, 
do Rio, e foi eleito pelo PTB 
(Partido Trabalhista Brasi-
leiro).

Por ter eleitores no fu-
tebol de várzea da cidade, 
Zico tem apresentado vá-
rios projetos de lei relacio-
nados a práticas esportivas. 
Um dos mais curiosos é o 
PL 762/2018 que “dispõe 
sobre a proibição da entra-
da e utilização de bastão de 
mão monopod, conhecido 
como pau de selfie, em es-
petáculos de grande aglo-
meração popular e em está-
dios de futebol”.

Segundo a proposição, 
de março do ano passado, 
seria considerado “aglome-
ração popular” qualquer 
evento que reúna mais de 
cem pessoas, ocasião em que 
estaria proibido o uso do pau 
de selfie. Segundo o parla-
mentar, o pau de selfie é uma 
arma e pode ser usado para 
agressão em casos de brigas.

Adriano Wilkson
Folhapress

Goal

“Sem contar que a os-
tentação do celular no bas-
tão atrairá o ladrão e mais 
insegurança para quem 
está por perto”, escreveu 
Zico na justificativa do 
projeto. “Acreditando que 
é melhor prevenir do que 
remediar, vamos deixar o 
utensílio para ser utilizado 
em reuniões familiares e de 
amigos quando, certamen-
te, a sua utilização será so-

mente para o lazer. Pela sua 
importância, conto com o 
apoio dos meus pares para 
a aprovação desta Lei”, con-
cluiu.

O PL do pau de selfie já 
passou por quatro comis-
sões da casa.

Outro projeto de lei do 
vereador, de dezembro de 
2013, tentava permitir a 
escolinhas de futebol a con-
tratação de ex-jogadores 

sem formação acadêmica 
como treinadores.

O próprio vereador pe-
diu o arquivamento do pro-
jeto depois de protestos de 
profissionais formados em 
educação física. Mas Zico 
não se dá por vencido e pre-
tende apresentar nova pro-
posta sobre o tema.

“Sou a favor que em to-
das as escolinhas tenha um 
ex-jogador de futebol, por-

que o garoto tem que apren-
der com quem jogou”, disse.

Apesar de o PL que pro-
íbe o VAR ter pouca chance 
de ser aprovado e sancio-
nado pelo prefeito do Rio, 
o vereador Zico afirma que 
vai lutar com todas as suas 
forças para fazê-lo tramitar.

Questionado sobre a 
pertinência de um parla-
mentar municipal tentar in-
terferir nas regras de um es-

porte que tem suas próprias 
instâncias reguladoras, Zico 
afirmou que “o vereador re-
presenta o povo.”

“Estou dando um grito 
que a população está dan-
do. Essa é a voz do povo, 
e a voz do povo é a voz de 
Deus. Entendo que o fute-
bol tenha Fifa, Conmebol, 
mas vamos deixar eles em-
purrarem isso goela abaixo 
e aceitar?”

Renato diz que só 4 equipes
jogam para ganhar no Brasil

Renato Portaluppi sempre 
reafirma que o Grêmio tem o 
melhor futebol do Brasil, argu-
mentando sua opinião com o 
desempenho do time e os re-
sultados recentes, que incluem 
títulos de Copa do Brasil e Li-
bertadores. O treinador pede 
que seus comandados sempre 
busquem a vitória e está cada 
vez mais crítico do futebol “re-
sultadista” apresentado pelos 
times do Brasileirão.

“Infelizmente, eu já venho 
falando isso a muito tempo”, 
afirmou Renato. “Infelizmente, 
o futebol brasileiro está aca-
bando porque as pessoas jo-
gam pelo resultado, as pessoas 
jogam para se defender.”

O técnico do Grêmio res-
salta que são poucas as equi-
pes que não jogam somente 
pelo resultado, mas que jogam 
pela vitória: “Eu vou destacar 
quatro equipes, cinco equipes 

que gostam de ganhar: Grêmio, 
Santos, Athletico-PR, Flamen-
go. O resto joga por resultados”.

Renato afirma que na épo-
ca em que ainda era jogador 
“era inadmissível que os times 
grandes jogassem dessa for-
ma”. Neste ano, o seu time já foi 
campeão estadual, chegou nas 
semifinais da Copa do Brasil 
e Libertadores (o jogo de vol-
ta é no próximo dia 23) e está 
em sexto no Brasileiro com 41 
pontos. Mas o treinador projeta 
que o time pode ir além.

“[O Grêmio] hoje está no 
G6, disputando três competi-
ções... saiu de uma (Copa do 
Brasil), estando em duas ainda. 
Enquanto grandes clubes, dis-
putando somente o Campeo-
nato Brasileiro estão atrás do 
Grêmio ou estão dois ou três 
pontos à frente e já já a gente 
alcança essas equipes.”

Renato é categórico ao 
reafirmar que sua ideia de jogo, 
mesmo após a derrota para o 
Bahia por 1 a 0: “Se você quer 

futebol feio, o dia que eu mudar 
de ideia, que eu não vou mudar, 
vou armar minha equipe da 
maneira que muitas se armam 
e aí o jogo vai terminar 0 a 0 
porque ninguém vai buscar a 
vitória, todo mundo quer se de-
fender”.

Maracanã
O estádio do Maracanã, 

que completará 70 anos na pró-
xima temporada, será a sede da 
final em jogo único da Copa Li-
bertadores de 2020. O anúncio 
foi feito pela Conmebol nesta 
quinta-feira (17), durante reu-
nião do conselho da entidade 
em Assunção, no Paraguai.

O Estádio Nacional de San-
tiago, no Chile, sediará a deci-
são deste ano, marcada para 
o dia 23 de novembro.

Os brasileiros Flamengo 
e Grêmio disputam uma das 
semifinais e os argentinos 
River Plate e Boca Juniors, a 
outra, em jogos na próxima 
semana.Renato destaca o Grêmio, Flamengo, Athletico-PR e Santos como as equipes que buscam a vitória insistentemente

Árbitros de vídeo em 
ação na Copa do Brasil 

deste ano na análise dos 
lances da partida

Foto:  Leandro Lopes/CBF

Foto: Lucas Uebel/Grêmio
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Handebol de praia mostra a sua supremacia com medalha de ouro no masculino e de bronze no feminino

Os Jogos Mundiais de 
Praia - World Beach Games 
2019 (WBG) -, foram encer-
rados na última quarta-feira 
(16) em Doha e as seleções 
brasileiras de handebol de 
praia no masculino e femini-
no mais uma vez trouxeram 
na bagagem dois pódios, as-
sim, mantiveram a hegemo-
nia no pódio mundial que 
ocorre desde 2006 em todas 
as competições das quais par-
ticiparam. A seleção masculi-
na conquistou o bicampeona-
to com a medalha de ouro, já a 
seleção feminina se manteve 
no pódio, porém agora com a 
medalha de bronze.

No elenco das seleções 
convocado para a competi-

ção, a Paraíba esteve presen-
te mais uma vez em grande 
número, comprovando a sua 
importância no esporte que 
tem no Brasil sua principal 
potência. Compuseram a 
equipe masculina o auxiliar 
técnico Aldivan Andrade e 
os jogadores Bruno Oliveira 
e Gil Pires. Já no feminino, fi-
zeram parte do elenco Ingrid 
Frazão, Camila Souza, Juliana 
Oliveira, além do auxiliar téc-
nico Vinícius Oliveira. 

As campanhas
Nas estreias as seleções 

obtiveram duas vitórias, a 
masculina aplicou 2x0 em 
Omâ e nos EUA, já a feminina 
também aplicou um duplo 2 
a 0 contra a Argentina e EUA. 
Na segunda rodada a seleção 

feminina obteve mais duas 
vitórias, desta vez contra Tu-
nísia e Hungria; já a seleção 
masculina sofreu sua única 
derrota diante da Dinamarca 
por 2 a 0, mas rapidamente 
se recuperou diante da Aus-
trália vencendo por 2 a 0. 
Na última rodada da fase de 
grupos, a seleção feminina já 
entrou classificada para as 
quartas de finais, porém ven-
ceu a Dinamarca se manten-
do invicta e classificando-se 
em primeiro lugar do grupo. 
Enquanto isso, a masculina 
venceu a Suécia por 2x0 e 
garantiu a passagem para as 
quartas de finais.

As seleções seguiram 
assim para a fase de ma-
ta-mata, na busca pelos pó-
dios que obtiveram em 2017 

na Polônia, jogando ainda 
três partidas, até as dispu-
tas do ouro pela seleção 
masculina e do bronze pela 
seleção feminina. Na fase de 
quartas de finais vitórias em 
ambos os naipes: Brasil 2x1 
Croácia, no masculino e Bra-
sil 2x0 Polônia, no feminino. 
Após as quartas de finais a 
seleção masculina obteve 
duas vitórias por 2x1, ba-
tendo o Qatar na semifinal e 
a Espanha na final, conquis-
tando seu quarto titulo dos 
WBG; a seleção feminina 
sofreu sua única derrota na 
semifinal por 2x1 para a Di-
namarca, indo para a dispu-
ta do 30 lugar e vencendo a 
seleção vietnamita por 2x0, 
garantido o pódio com a me-
dalha de bronze.

Da Redação

COB

Dez paraibanos no pódio do
Mundial de Praia, em Doha

Todo mundo diz no mundo dos esportes que 
é importante traçar metas, e isso vale tanto para 
atletas de alto rendimento quanto para quem pra-
tica atividade física de forma mais casual. Seja um 
padrão estético, como perder peso, ou um objetivo 
a ser alcançado, como a distância a ser vencida a 
pé, a nado ou de bicicleta, ter um alvo ajuda a pla-
nejar e cumprir seu calendário de treinos com re-
gularidade. A visão daquele lugar onde queremos 
chegar nos motiva a enfrentar todo o caminho a 
ser percorrido.

Pois bem, há dois anos eu venho definindo e 
tentando cumprir metas. Em 2018, decidi que mi-
nha prova-alvo seria a Corrida de São Silvestre, 
que acontece em 31 de dezembro, em São Paulo. 
Este ano, a meta era alcançar a distância de uma 
meia maratona, feito que ocorreu em junho. A di-
ferença entre as duas foi uma falha no calendário, 
pois se na primeira eu terminaria meu plano no 
último dia do ano, na segunda, ao alcançar o ob-
jetivo, encontrei também um banzo, um quê de “e 
agora, 2019?”. Com a falta do que fazer como meta 
nos meses seguintes, me vi mais perdido que John 
Travolta no meme.

Sabia que não iria mais viajar. Restavam as 
corridas daqui de João Pessoa, e correr para me 
divertir. 

Em João Pessoa, corrida virou moda e negócio 
lucrativo. Tem corrida até de loja de carro. Se ano 
passado era difícil encontrar um mês que não ti-
vesse ao menos uma corrida, agora é difícil achar 
um fim de semana sem corrida. Na próxima sexta-
feira (26), por exemplo, serão três no mesmo dia!

Pois bem, voltemos ao banzo e aos muitos 
eventos na Orla da capital, onde já existe o espaço 
para correr de manhã cedo livre do trânsito. 

Um dos atrativos para quem procura corridas 
de rua sem precisar viajar é mudar os trajetos. Na 
busca por um evento bacana, com percurso dife-
rente e ainda com um propósito maior, a Corrida 
pela Paz, promovida pelo Governo da Paraíba, mal 
chegou e tornou-se de cara a mais esperada do ano.

São muitos bons motivos para se inscrever. 
Correr pela paz, para começo de conversa, é um 
mote excelente. O evento celebra a redução signi-
ficativa de 21,4% nos casos de Crimes Violentos 
Letais Intencionais (CVLI), marca alcançada pelas 
Forças de Segurança da Paraíba nos oito primeiros 
meses de 2019. O evento propõe, assim, aproximar 
sociedade civil e Estado e, ainda, disseminar entre 
as pessoas uma cultura de paz.

Adiante, mais um motivo: o governo pretende 
arrecadar com o evento alimentos para o Hospital 
Napoleão Laureano.

E além das razões sociais, vamos aos motivos 
desportivos. O evento terá largada no Centro de 
Convenções, com percurso pela rodovia PB-008. É 
a primeira corrida de rua realizada no local. Uma 
mega estrutura, segurança para os atletas. De 
acordo com o site do governo, “todos os partici-
pantes da competição receberão kits contendo ca-
misa, bolsa, garrafa, chip de verificação e número 
de peito”. 

É possível se inscrever pelo site www.parai-
bapelapaz.pb.gov.br até o dia 15 de novembro, mas 
duvido muito que restem vagas até lá. Das 1.500 
inscrições disponibilizadas pela organização do 
evento, mil já foram realizadas. Então, pessoal, 
Bora Correr! 

Corrida 
pela paz

Gesteira
reporter@felipegesteira.com

Felipe

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Brasil fica em segundo lugar nos Jogos Mundiais

A primeira edição dos Jogos 
Mundiais de Praia, em Doha (Qa-
tar), ficará marcada pelos recordes 
do Time Brasil. Além de ter enviado 
a maior delegação do evento, com 
77 atletas, o país encerrou sua 
campanha como líder no total de 
medalhas da competição: 12 (5 
ouros, 4 pratas e 3 bronzes). Pelo 
número de ouros, o Brasil ficou em 
segundo lugar, atrás somente da 
Espanha, com 7.

"O saldo da participação bra-
sileira é bem positivo. Participamos 
de 9 modalidades e medalhamos 
em 7, mais do que todos os outros 
países e empatados com a Espa-
nha. Posso afirmar que alcançamos 
todos os objetivos traçados. Esse 
resultado confirma que o Brasil é 
uma força mundial nos esportes 
de praia", afirmou Mariana Mello, 
Chefe de Missão do Time Brasil nos 
Jogos Mundiais de Praia.

Outro número expressivo é o de 
atletas brasileiros que subiram ao 
pódio em Doha: 59 (ou 76,6% dos 
integrantes). Nesta quarta-feira, 16, 
último dia de competições, o Time 
Brasil conquistou oito medalhas, 
com títulos no beach tennis (André 
Baran/Rafaella Miiller – duplas 
mistas), no beach soccer masculino 
e no handebol de areia masculino.

Das 12 medalhas, metade foi 
conquistada em provas femininas (2 
ouros, 2 pratas e 2 bronzes). Já os 
homens trouxeram 2 ouros e 2 pra-

tas. Além disso, o país conquistou 1 
ouro e 1 bronze em disputas mistas.

Beach Soccer
Apesar dos últimos confrontos 

entre Brasil e Rússia apontarem 
para um equilíbrio, o que se viu na 
praia de Katara foi uma ampla su-
perioridade da seleção masculina. 
Com vitórias nos três períodos, a 
equipe masculina goleou os russos 
por 9 a 3.

"Estou muito feliz com essa 
conquista, que é resultado de mui-
to treino. Teve um gostinho ainda 
mais especial porque a nossa últi-
ma derrota foi para a Rússia no ano 
passado", vibrou Rodrigo Costa, 

autor de um gol na final.
Brasil e Rússia também se en-

frentaram na disputa pelo bronze 
do torneio feminino e, mais uma 
vez, a equipe verde-amarela saiu 
vitoriosa: 4 a 3, de virada.

"Tiramos um peso das costas. 
Não esperávamos chegar tão longe, 
mas lutamos muito por essa meda-
lha. Tivemos a frustração da derrota 
na semifinal (para a Grã-Bretanha), 
num jogo que poderíamos ter ven-
cido. Apesar da nossa seleção ser 
nova, estivemos muito focadas e 
concentradas para ir ao pódio. Fi-
camos felizes por termos cumprido o 
nosso papel", declarou Jasna Nagel, 
36 anos, capitã da equipe.

A Seleção Brasileira de beach soccer conquistou o ouro após vencer os russos na final por 9 a 3

A Seleção Brasileira feminina conta com três atletas e ainda um auxiliar técnico. O elenco conquistou a medalha de bronze ao derrotar as vietnamitas

Foto: COB/Divulgação

Foto: COB/Divulgação
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Equipe fará dois jogos fora de Campina Grande, o primeiro contra o Franca e o segundo diante do Bauru

Unifacisa assume liderança 
do NBB após duas vitórias

A equipe do Basquete 
Unifacisa, após a segunda vi-
tória no Novo Basquete Brasil 
(NBB), assumiu a liderança 
da competição com 100% 
de aproveitamento e quatro 
pontos, dois a mais que Pau-
lista, Rio Claro, São Paulo e 
Flamengo. Agora se prepara 
para dois jogos fora de Cam-
pina Grande, ambos no inte-
rior de São Paulo: no próximo 
dia 25, enfrenta o Franca, no 
ginásio Pedrocão, às 20 horas. 
Dois dias depois tem outra 
importante partida. No giná-
sio Panela de Pressão joga às 
18h, contra a equipe do Bau-
ru. Nos dois primeiros jogos, 
na Arena Unifacisa, a equipe 
campinense venceu o Rio Cla-
ro por 101 a 86 e, nessa quar-
ta-feira, 16, venceu o Pato 
Basquete por 76 a 60.

O técnico do Basquete 
Unifacisa, Felipe Santana, o 
Filet, disse que a equipe co-
meçou o jogo cauteloso, mas 
conseguiu controlar a partir 
do segundo tempo com ações 
ofensivas e defensivas, fazen-
do uma partida bastante posi-
tiva. “Cumprimos o objetivo de 
conquistar essas duas vitórias 
nos primeiros jogos e agora 
vamos para duas partidas fora 
de casa, contra adversários 
duros. Mas a evolução da equi-
pe me agradou muito, estão 
todos de parabéns”, afirmou.

A equipe de Campina 
Grande que disputa pela pri-
meira vez a principal com-
petição do basquete brasi-
leiro iniciou o jogo contra o 
Pato Basquete com cautela, 
mais conseguiu um placar de 
20x12  no primeiro quarto da 
partida. Essa hegemonia foi 
conseguida graças a boa atu-
ação de Douglas Nunes e Ge-
madinha que marcaram seis 
pontos cada nesse período.

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Kaio Jorge tinha 15 anos 
quando causou um alvoroço 
no Santos. Dirigentes do clu-
be ficaram impressionados 
com o gol que o garoto havia 
marcado na vitória contra o 
Aliança-CE, em 5 de janeiro 
de 2018, pela fase de grupos 
da Copa São Paulo.

Mais do que a finalização 
precisa, chamou a atenção o 
fato de o atacante ter igua-
lado um recorde de Neymar, 
jogador mais novo da equipe 
a balançar as redes na com-
petição, dez anos antes, com 
a mesma idade.

Seis dias depois, Kaio 
ainda demonstrou maturi-
dade incomum ao cobrar e 
acertar o pênalti decisivo na 
disputa pela segunda fase 
contra o Mirassol, após um 
empate em 1 a 1 no tempo 
normal.

"Perdi seis jogadores 
no último dia de inscrições 
(que subiram para o profis-
sional) e preferi levar alguns 
meninos no lugar. O Kaio foi 
um deles e não sentiu peso 
nenhum por estar na com-
petição, estava pronto para 
o momento apesar da pouca 
idade. Tinha muita sede", diz 
Aarão Alves, então técnico da 
equipe sub-20.

Alguns anos antes, ele 
já havia surpreendido avalia-
dores do próprio clube. Foi 
aprovado em um teste após 
cerca de cinco minutos em 
campo.

Nesse curto período, o 
garoto de dez anos marcou 

um gol, deu arrancadas e apli-
cou dribles desconcertantes. 
Bastou para que pedissem 
que ele fosse diretamente 
com o pai até a Vila Belmiro 
para assinar o seu primeiro 
compromisso com o Santos.

"Já tínhamos ouvido 
falar dele por nossos capta-
dores da época. Fazíamos 
avaliações de 20 a 30 jogado-
res por semana, mas era um 
menino acima da média. Foi 
fácil detectar", afirma o téc-
nico Luciano Santos, um dos 
avaliadores presentes, que 
treinava as categorias sub-10 
a sub-13.

O jovem jogador nasceu 
em Olinda (PE) e cresceu ba-
dalado no futsal do Náutico e 
depois do Sport. Segundo o 
pai dele, Jorge Ramos, a saída 
do Náutico se deu por discor-
dar de um treinador que não 
gostava que o filho driblasse.

"Ele era muito visado. 
A torcida pegava no pé, os 
adversários tentavam de-
sestabilizar, e ele sempre 
lidou muito bem com todas 
as pressões. É muito compe-
titivo, com uma capacidade 
enorme de finalização", conta 
André Luis Bezerra, técnico 
no futsal do Sport.

A promessa pediu aos 
pais para deixar Recife. Curio-
samente, havia sido dispen-
sado do São Paulo dias antes 
de encantar no Santos. Para 
permanecer por lá, porém, foi 
necessária ajuda financeira.

"Precisavam de um 
apartamento e de um supor-
te maior. Falei à diretoria que 
valeria muito a pena fazer 
isso, que ele era um fenôme-

Kaio Jorge é a aposta
do Brasil no Mundial
Klaus Richmond  
Folhapress

no", diz Abel Verônico, super-
visor da base à época.

No último ano, a exemplo 
de outros garotos, ele também 
teve dificuldades para acertar 
com o clube santista o seu pri-
meiro contrato profissional, 
alinhado no fim de 2018, mas 
assinado somente em janei-
ro de 2019, com vínculo até 
31 de dezembro de 2021 e 
multa de 50 milhões de euros 
(R$ 224 milhões pela cotação 
atual).

De acordo com Ramos, 
eles estiveram "com um pé" 
para ir para o Athletico-PR, 
mas Kaio preferiu ficar.

A promessa disputará o 
Mundial sub-17 com a Seleção 
Brasileira disposto a se tornar 

um dos principais nomes do 
time comandado pelo técni-
co Guilherme Dalla Déa na 
competição, que vai de 26 de 
outubro a 17 de novembro e 
será disputada em Gama (DF), 
Goiânia (GO) e Cariacica (ES).

O Brasil está no Grupo A, 
ao lado de Canadá, Nova Ze-
lândia e Angola.

"Esse Mundial vai ditar 
muita coisa na carreira dele. 
Pelo fato de não ter muitas 
chances de jogar no profis-
sional [do Santos], o torneio 
ainda pode nos ajudar muito", 
diz o pai.

Kaio tem apenas seis jo-
gos como profissional pelo 
Santos, mas um currículo com 
diversas convocações para se-

leções de base. Mesmo assim, 
teve sua presença no Mundial 
colocada em risco devido a 
um desentendimento entre o 
clube e a CBF.

O Santos considerou in-
justa a convocação do atacan-
te Rodrygo, 18, em junho, para 
defender a seleção olímpica, o 
que o impediu de atuar pela 
equipe em jogos importantes 
antes de se apresentar ao Real 
Madrid.

Em resposta, não liberou 
Kaio Jorge para períodos de 
treinamentos com a seleção. 
Na volta à equipe nacional, no 
último mês, ele marcou um 
gol de letra na vitória por 4 a 
0 contra a Austrália, em um 
amistoso na Inglaterra.

Equipe da Unifacisa segue 
encantando no Novo Basquete 
Brasil e consegue duas vitórias 

consecutivas atuando 
 em Campina Grande

Mais do que a finalização precisa, chamou a atenção o fato de Kaio Jorge (D) ter igualado um recorde de Neymar

Foto: Thais Magalhães/CBF

Foto: Daniel Nery/Unifacisa
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Dirigente defende a volta da Copa Paraíba, que classificava o campeão para as disputas da Copa do Brasil

A temporada 2019 aca-
bou para os clubes profis-
sionais do Estado, após a 
conclusão do Campeonato 
Paraibano da Segunda Divi-
são. Aliás, para muitos, aca-
bou desde o mês de abril. 
É assim todos os anos para 
aqueles clubes que não 
conseguem se classificar 
para os Brasileiros da Série 
C e D. Os times formam os 
elencos apenas para parti-
cipar do campeonato esta-
dual nos meses de janeiro, 
fevereiro, março e às vezes 
chegam a abril. Depois dis-
so, dispensam os atletas e 
encerram as atividades do 
ano, sem calendário.

O artigo oitavo do Es-

tatuto do Torcedor diz que: 
“ As competições de atletas 
profissionais de que parti-
cipem entidades integran-
tes da organização despor-
tiva do país, deverão ser 
promovidas de acordo com 
o calendário anual de even-
tos oficiais que: 

I- garanta às entidades 
de prática desportiva par-
ticipação em competições 
durante pelo menos dez 
meses do ano”. Fica claro aí 
a obrigação das entidades 
que cuidam do futebol, mas 
aqui na Paraíba isto não é 
cumprido e nunca foi, como 
prevê o Estatuto do Torce-
dor.

Os clubes reividicam 
novas competições como 
forma de manter as ativi-
dades, evitando o desem-

prego dos atletas e treina-
dores, e ao mesmo tempo, 
formando uma base para 
o ano seguinte. Entre os 
dirigentes que defendem 
um calendário anual mais 
cheio está o diretor execu-
tivo do Sport Lagoa Seca, 
Arthur Ferreira. 

“Eu defendo a volta da 
antiga Copa Paraíba, que 
classificava o campeão para 
representar o Estado na 
Copa do Brasil. Isto iria mo-
tivar os clubes e jogadores 
e manteria o futebol pro-
fissional destes clubes em 
atividade. É muito compli-
cado fazer um planejamen-
to para apenas 3 meses, e 
depois esperar quase um 
ano para começar tudo de 
novo”, disse o dirigente.

A necessidade de novas 

competições é quase uma 
unanimidade entre os diri-
gentes dos times de menor 
investimento do futebol pa-
raibano, mas entre o desejo 
e a execução tem uma  gran-
de barreira, recursos finan-
ceiros. Sem investimento, 
não há condições de se rea-
lizar novas competições, é 
o que pensa o proprietário 
do CSP, Josivaldo Alves.

“Calendário a gente 
já tem nas categorias de 
base como sub 20, sub 17 
etc. O que falta é  viabilizar 
investimentos privados e 
públicos para que os clu-
bes possam manter os pro-
fissionais e participar das 
competições. Não adianta 
nada criar competições e 
acontecer o que aconte-
ceu na Segunda Divisão, 

quando faltou ambulân-
cia, médico etc. Sem o po-
der financeiro não adianta 
um calendário mais cheio. 
Não se pode realizar com-
petições atrativas e orga-
nizadas, sem dinheiro. É 
preferível ficar como está”, 
afirmou.

O presidente do Na-
cional de Patos, Cleodon 
Ferreira, tem o mesmo 
pensamento em relação a 
criação de novas compe-
tições. “A competição tem 
que ter atrativos técnicos 
e financeiros, para evitar 
que os clubes tenham no-
vos prejuízos. A falta de 
competições rentáveis, 
provoca o desemprego em 
massa, diminui a diversão 
da população das cidades, 
além de gerar um proble-

ma social”, afirmou.
Tem aqueles dirigentes 

mais pessimistas, ou realis-
tas como queiram alguns, 
que estão convictos da in-
viabilidade financeira para 
novas competições profis-
sionais na Paraíba. Este é o 
caso por exemplo do dire-
tor executivo do São Paulo 
Crystal, Eduardo Araújo, 
clube que acabou de subir 
para a primeira divisão do 
futebol paraibano.

“Futebol profissional 
é muito caro e por isto não 
acredito que haja viabilida-
de outra competição pro-
fissional  em nosso calen-
dário. A saída é valorizar 
as categorias de base para 
termos mais visibilidade 
e preencher o calendário”, 
concluiu o diretor.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

Calendário continua sendo a
maior preocupação dos clubes

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Copa do Nordeste

Botafogo estreia na fase de grupos amanhã no Ceará

A fase de grupos da 
Copa do Nordeste Sub-20 
começa nesse sábado com 
a estreia do Botafogo da 
Paraíba que irá até Horizon-
te-CE onde enfrentará no 
Estádio Domingão às 15h a 
equipe da casa e assim reali-
zar o seu primeiro confron-
to dentro do Grupo E que é 
formado por Sport-PE, Ho-
rizonte e América-RN. No 
entanto, a equipe paraibana 
fará seu segundo jogo na 
competição, já que precisou 
disputar a Pré-Copa do Nor-
deste onde venceu o ASA-AL 
por 4 a 1 no último fim de 
semana e assim obteve a 
chance de seguir na disputa.

Para o primeiro con-
fronto na fase de grupos, o 
Botafogo viajará cerca de 
700 km para enfrentar no 
interior do Ceará a equipe 
do Horizonte neste sábado, 
iniciando assim sua cami-
nhada em busca da única 
vaga disponível para as se-
mifinais da competição. Os 

jogos eliminatórios, assim 
como a grande final da com-
petição - marcada para o 
dia 30 de novembro -, serão 
disputados em confrontos 
únicos no Estádio Lourival 
Baptista em Aracaju-SE.

A fase de grupos é 
composta por quatro cha-
ves, todas com o que há de 
melhor no futebol de base 
do Nordeste, equipes das 
quatro divisões nacionais e 
clássicos como Bahia e Vi-
tória, além de Fortaleza e 

Ceará. A Paraíba, graças a 
classificação do Belo diante 
do ASA, conta nessa edição 
com dois representantes na 
fase de grupo, já que o CSP, 
campeão estadual Sub-19 
em 2018, já tinha vaga ga-
rantida e está no Grupo D.

Segundo Ramiro Sou-
sa, treinador da equipe 
botafoguense, o clube já 
deixou para trás a vitória 
diante do ASA e agora se 
concentra para os próximos 
desafios. Ramiro reforça a 

dificuldade da competição, 
mas acredita que o time do 
Botafogo tem condições de 
brigar pela classificação e 
representar com qualidade 
o futebol paraibano e a ca-
misa do clube mais vitorio-
so do estado. 

“As outras três equipes 
do nosso grupo estão em 
atividade ao longo do ano 
e por isso entram na dis-
puta num estágio na nossa 
frente, pois hoje temos um 
elenco que segue sendo for-

mado após o término do es-
tadual Sub-19 desse ano – o 
Botafogo avançou apenas até 
as quartas de final -. Traba-
lhamos ao longo da semana e 
o elenco está focado para que 
possamos superar as dificul-
dades e representar bem o 
nosso estado e esse clube tão 
importante”, afirmou.

A equipe botafoguense 
treinou até ontem na Mara-
vilha do Contorno e parte na 
manhã de hoje para enfrentar 
cerca de 10 horas de viagem 
até a cidade cearense para no 
sábado entrar em campo em 
busca de um resultado posi-
tivo.

Estreia na terça-feira
Já classificado para a 

fase de grupos, a equipe do 
CSP só fará sua estreia na 
competição na próxima ter-
ça-feira quando irá até Reci-
fe-PE enfrentar o Santa Cruz. 
Na chave D, ainda estão as 
equipes do CSA-AL e Porto
-PE. O grupo é um dos mais 
difíceis da competição, mas o 
Tigre de João Pessoa espera 
fazer bons resultados dentro 

de campo e superar as adver-
sidades.

De acordo com Josival-
do Alves, dirigente do CSP, a 
competição apresenta nessa 
edição um nível muito eleva-
do e por ter apenas uma vaga 
disponível por grupo para a 
classificação, isso deve pro-
mover um acirramento mui-
to grande desde a primeira 
partida. Segundo ele, os atle-
tas precisarão se dedicar ao 
máximo e garantir foco e de-
dicação do começo ao fim em 
todos os confrontos.

“Tudo é muito difícil, 
teoricamente temos aí um ou 
outro grupo com uma equipe 
mais frágil, porém sem dúvi-
da será uma competição com 
nível elevado e vai ser neces-
sário que haja entrega e de-
dicação total dos jogadores, 
não se pode falhar em parti-
da alguma. No nosso grupo 
temos uma equipe de Série 
A, um clube extremamente 
tradicional do futebol brasi-
leiro e o Porto-PE que é uma 
equipe cujo trabalho de base 
é reconhecido em todo o Bra-
sil”, explicou.

O CSP, que não precisou disputar a fase preliminar, só estreia na competição na próxima terça-feira, em Recife

A temporada do futebol profissional acabou com a decisão da Segunda Divisão entre SP Crystal e Sport Lagoa Seca, mas para outros clubes da Primeira Divisão ela encerrou bem mais cedo, desempregando muitos jogadores

Foto: TVTorcedor

Foto: CSP/Divulgação
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Comandou e era vocalista da 
Banda Omelete, conhecida 
pelo humor e irreverência; era 
considerado uma referência da 
biodança na Paraíba; foi professor 
do Departamento de Matemática 
e Estatística do Campus II da 
Universidade Federal da Paraíba 

(UFPB). Natural de Campina Grande, vivia em João Pessoa, 
onde dava aulas no Centro de Tecnologia da UFPB

Lutou pelos direitos das mulheres 
e suas atividades nas causas 
feministas foram inspiradas 

pela leitura da ‘English Woman’s 
Journal’; foi promotora do 

movimento do sufrágio feminino 
e uma forte apoiadora do ‘Ato de 

Propriedade das Mulheres Casadas’, 
de 1882; fundou a ‘Englishwoman’s Review’, em 1866 e o 

‘Women’s Suffrage Journal’. Morreu aos 79 anos

1860 — Casimiro de Abreu, 
poeta brasileiro

1905 — Jessie Boucherett, 
ativista britânica

1931 — Thomas Edison, inventor 
norte-americano

1954 — Roquette-Pinto, médico, antropólogo 
e ensaísta brasileiro

2018 — Sifrônio Lima, professor e artista (PB)

(Paiva Netto)

“A morte é um 
boato, a vida é 

eterna e os mortos 
não morrem!”

Aforismo
Foto: Polêmica ParaíbaFoto: Wikipédia

História - moRTES nA dATA dE hoJE

Breves & Curtas
# Cemitérios e rituais – O presidente da Câmara 
de Sumaré (SP), vereador Willian Souza (PT), 
protocolou um projeto de lei que dispõe sobre a 
proibição do descarte de animais mortos em cemi-
térios humanos e áreas públicas, e o uso de animais 
domésticos ou silvestres em rituais religiosos de 
qualquer tipo no município.

Ele trabalhou em rádio, teatro e TV em várias funções com os maiores nomes do humor e da dramaturgia do Brasil

Morre aos 88 anos, no rio, 
o diretor Maurício sherman

Missas, homenagens e notas de falecimento
Atendimento comercial: das 8h às 15h30 | Contatos: (83) 3218-6526 e 99988-2080

Conteúdo - contatos: (83) 99115-1109

Envio do anúncio ocorre por meio do site www.doepb.com.br

Feminicídio

Obituário

Francisco Alberto Azevedo
Medeiros (Chiquinho)
16/10/2019 – Aos 71 anos, 
em São Paulo (SP), de câncer 
de próstata. Diretor de teatro. 
Artista iniciou sua carreira nos 
anos de 1970, tendo colabora-
do com o Ballet Stagium, com a bailarina Ruth Ra-
chou e Maria Duschenes, pioneiras da dança mo-
derna no Brasil. Recebeu um Prêmio Molière por 
‘Artaud, o Espírito do Teatro’, de 1984, uma cola-
gem de textos do francês com organização de José 
Rubens Siqueira. Entre 1979 e 1981, trabalhou no 
Theatre for Latin America, de Nova Iorque, onde 
dirigiu seu festival de teatro em 1980

Foto: Bob Souza

Ana Rita Crispim
15/10/2019 – Aos 25 anos, em 
Júlio de Castilhos (RS). Vítima 
de feminicídio, ela foi morta a 
facadas por um homem com 
quem mantinha um relaciona-
mento amoroso. O homem fu-
giu do local do assassinato.

Luiz Lacerda
15/10/2019 – Aos 94 anos. 
Empresário e comunicador. 
Considerado um dos pioneiros 
do rádio no interior de Pernam-
buco, mais especificamente em 
Caruaru. Era conhecido como 
“um dos maiores torcedores” do Central de Caruaru, 
time que defendeu como jogador e que presidiu por 
vários anos. O estádio da cidade leva seu nome.

Foto: Reprodução

Foto: divulgação

Janaína Lima de Melo
15/10/2019 – Aos 28 anos, em 
Vitória das Missões (RS). Seu 
corpo foi encontrado com si-
nais de facadas. Investigação do 
crime segue a linha do feminicí-
dio. A família relata que a vítima 
morava em São Luiz Gonzaga (RS), mas teria ido se 
refugiar na casa da irmã, em uma fazenda, porque 
sofria violência doméstica. O ex-companheiro, que 
também morava em São Luiz Gonzaga, não foi mais 
visto. Ela teria encerrado o relacionamento.

Lázaro de Mello Brandão
16/10/2019 – Aos 93 anos. 
Economista e ex-presidente do 
Bradesco. Nascido em Itápolis 
(SP), iniciou sua atividade pro-
fissional em 1942, na cidade de 
Marília, como escriturário na 
então Casa Bancária Almeida & Cia., que se transfor-
mou, em 1943, no Bradesco. Chegou à presidência 
da instituição em fevereiro de 1990, renunciando 
em 10 de outubro de 2017.

Foto: Reprodução

Foto: Beto Barata

SÃO PAULO, SP (FOLHA-
PRESS) - Maurício Sherman, 
ex-diretor da Globo e um 
dos criadores de Fantástico, 
morreu na manhã de ontem 
(17), aos 88 anos, no Rio de 
Janeiro. A causa da morte 
não foi divulgada.

Antes da emissora, em 
1949, ele passou pela Rá-
dio Guanabara, a convite do 
ator Paulo Renato, diretor 
da emissora, onde trabalhou 
ao lado de Chico Anysio, Fer-
nanda Montenegro, Fernan-
do Torres e Elizeth Cardoso.

Ele também atuou em 
palcos e na televisão. Em 
1951, participou da peça 
“Massacre”, de Emmanoel 
Roblès, da Companhia de 
Graça Mello. Após três anos, 
já na TV Tupi do Rio, ainda 
atuou no “Sítio do Picapau 
Amarelo”.

Sherman começou a 
trabalhar na Globo em 1965, 
na direção de “Espetáculo 
Tonelux”, programa musi-
cal apresentado por Marília 
Pêra, Gracindo Jr., Riva Blan-
che e Paulo Araújo.

Sempre nos bastido-
res, ainda passou por pro-
gramas como “Zorra Total” 
e “Faça Humor, Não Faça 
Guerra”. Sherman partici-
pou da equipe de criação 
do Fantástico, em 1973, 
e foi um dos diretores do 
programa por três anos.

Em 1983, começou a 

Foto:  João Sal/Folhapress

dirigir a programação da recém-
-inaugurada TV Manchete, onde 
descobriu e lançou as carreiras 
das apresentadoras Xuxa e An-
gélica nos programas infantis.

Após cinco anos, em 1988, 
o diretor voltou à emissora ca-
rioca como diretor-executivo 
da Central Globo de Produção. 
Nos anos seguintes ele ainda 
foi diretor de “Domingão do 
Faustão”, supervisor do “Vídeo 
Show” e esteve à frente de “Os 
Trapalhões”.

Artistas lamentaram a mor-

te do diretor. “Poxa, Maurício, 
além de um tremendo pioneiro, 
era uma dulcíssima pessoa”, es-
creveu o músico Lobão em seu 
Twitter.

O humorista Paulinho Ser-
ra também se manifestou: “Lá 
se foi Maurício Sherman. Des-
canse em paz, não trabalhei 
com ele mas sempre tive muito 
respeito”.

Sherman nasceu no dia 21 
de janeiro de 1931, em Niterói, 
filho de um casal de judeus po-
loneses.

Lenda urbana

Espírito de Laika, enviada ao espaço em 
1951, perambula pelas ruas de Moscou

Antes de Gagarin descre-
ver que “a Terra é azul” ou 
de Armstrong comparar seu 
pequeno passo no solo lunar 
a um “grande salto para a hu-
manidade”, os primeiros “as-
tronautas” foram seres vivos 
que não falavam a língua dos 
homens. Em 1957, a pioneira 
cadela Laika foi enviada ao 
espaço pelos soviéticos, mas 
não enviou nenhum relato de 
sua experiência.

“Cães do Espaço”, docu-
mentário dos austríacos Elsa 
Kremser e Levin Peter, dá um 
sentido a esta história com-
pletando-a com uma lenda ur-
bana que diz que o espírito da 
cadela retornou à Terra e vive 
em meio aos cães que peram-

bulam pelas ruas de Moscou.
O termo “espaço” abran-

ge, desse modo, o lá e o aqui, a 
imensidão fora do mundo ou 
simplesmente um lugar onde 
estão criaturas perdidas ou 
abandonadas.

Kremser e Peter combi-
nam dois tipos de materiais. 
Imagens de arquivo mostram 
os testes e experiências aos 
quais os cães foram submeti-
dos para avaliar como o orga-
nismo responde às condições 
estranhas das viagens espa-
ciais, assim como o nível de 
estresse. Estas imagens, é bom 
frisar, podem ser insuportáveis 
para os mais sensíveis.

Outras cenas acompa-
nham o comportamento de 
dois cães de rua, mas não se 
confundem com o formato 
naturalista dos programas do 

Animal Planet. A busca por 
alimentos, a delimitação de 
território e o convívio com-
binado com agressividade 
compõem uma dramaturgia 
próxima da ficção, construída 
com ações, tensão e suspense.

A câmera posicionada na 
altura dos cães não simula o 
ponto de vista animal, mas 
nos insere na relação de-
les com os lugares e com as 
presas, revela sua reação ao 
que atrai e ao que ameaça. A 
proposta não é só de imersão 
sensorial, também dá uma 
perspectiva dos instintos.

Esta dimensão materia-
lista, orgânica não é o único 
aspecto que surpreende no 
trabalho da dupla austríaca. 
Afinal, a condição marginal 
dos cães de rua, abandona-
dos à própria sorte como a 

CÃEs DO EsPaÇO 
n Quando: 17/10, às 
20h (Espaço Itaú Au-
gusta - sala 1); 18/10, 
às 16h20 (Cinearte 2); 
22/10, às 19h, Sesc 
Belenzinho; 30/10, às 
19h10, (Espaço Itaú Frei 
Caneca - sala 3)
n Onde: 43a mostra In-
ternacional de Cinema 
de SP
n Classificação: 14 anos
n Produção: Áustria/Ale-
manha, 2019
direção Elsa Kremser e 
Levin Peter
Avaliação muito bom

pequena Laika, equivale à 
dos excluídos de outras es-
pécies, quando reduzidos so-
mente à sobrevivência.

Cássio Starling Carlos 
Folhapress

Sherman participou da 
equipe de criação do 

programa “Fantástico”, da 
Rede Globo, em 1973, e foi 
um dos diretores da atração 
durante três anos. Também 

passou por programas 
como o Zorra Total 

Maurício Sherman trabalhou ao lado de Chico Anysio, Fernanda Montenegro, Fernando Torres, Elizeth Cardoso, entre outros
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SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DO VESTUÁRIO, CALÇADOS E 
CONFECÇÕES DE ROUPAS NO ESTADO DA PARAÍBA

Rua: Desembargador Souto Maior, 258 – Centro – João Pessoa/PB
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A Presidente do Sindicato, no uso de suas atribuições estatutárias convoca todos os trabalhadores 

da empresa ALPARGATAS S/A,localizada à Rua Euclides Magno bacalhau, s/n – Centro de Ingá/
PB, para se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária a realizar-se no dia 29 de outubro de 
2019 às 13h em primeira convocação, e não havendo quorum a mesma será realizada às 14h, em 
segunda convocação, no pátio da referida empresa, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

a)Leitura do Edital de Convocação
b)Firmar Acordo Coletivo com vista a renovar o Banco de Horas
João Pessoa, 17 de outubro de 2019

Márcia Jocélia Silva Leite de Andrade – Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DO VESTUÁRIO, CALÇADOS E 
CONFECÇÕES DE ROUPAS NO ESTADO DA PARAÍBA

Rua: Desembargador Souto Maior, 258 – Centro – João Pessoa/PB
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A Presidente do Sindicato, no uso de suas atribuições estatutárias convoca todos os trabalha-

dores da empresa ALPARGATAS S/A,localizada à Rua Firmino Florentino, s/n – Centro Mogeiro/
PB, para se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária a realizar-se no dia 30 de outubro de 
2019 às 13h em primeira convocação, e não havendo quorum a mesma será realizada às 14h, em 
segunda convocação, no pátio da referida empresa, para deliberarem sobre a seguinte ordem do dia:

a)Leitura do Edital de Convocação
b)Firmar Acordo Coletivo com vista a renovar o Banco de Horas
João Pessoa, 17 de outubro de 2019

Márcia Jocélia Silva Leite de Andrade - Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DO VESTUÁRIO, CALÇADOS E 
CONFECÇÕES DE ROUPAS NO ESTADO DA PARAÍBA

Rua: Desembargador Souto Maior, 258 – Centro – João Pessoa/PB
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A Presidente do Sindicato, no uso de suas atribuições estatutárias convoca todos os traba-

lhadores da empresa ALPARGATAS S/A,localizada à Av. Juvino Magno Bacalhau, 260 – Centro 
de Serra Redonda/PB, para se reunirem em Assembléia Geral Extraordinária a realizar-se no dia 
31 de outubro de 2019 às 13h em primeira convocação, e não havendo quorum a mesma será 
realizada às 14h, em segunda convocação, no pátio da referida empresa, para deliberarem sobre 
a seguinte ordem do dia:

a)Leitura do Edital de Convocação
b)Firmar Acordo Coletivo com vista a renovar o Banco de Horas

João Pessoa, 17 de outubro de 2019
Márcia Jocélia Silva Leite de Andrade – Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DO VESTUÁRIO, CALÇADOS E 
CONFECÇÕES DE ROUPAS NO ESTADO DA PARAÍBA

Rua: Desembargador Souto Maior, 258 – Centro – João Pessoa/PB
ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA

EDITAL DE CONVOCAÇÃO
A Presidente do Sindicato, no uso de suas atribuições estatutárias convoca todos os trabalha-

dores da empresa ALPARGATAS S/A,localizada à Avenida Feliciano Batista Amorim, s/n – Bairro 
Novo, Guarabira/PB, para se reunirem em Assembleia Geral Extraordinária a realizar-se no dia 
28 de outubro de 2019 às 13h em primeira convocação, e não havendo quorum a mesma será 
realizada às 14h, em segunda convocação, no pátio da referida empresa, para deliberarem sobre 
a seguinte ordem do dia.

a)Leitura do Edital de Convocação
b)Firmar Acordo Coletivo com vista a renovar o Banco de Horas

João Pessoa, 17 de outubro de 2019
Márcia Jocélia Silva Leite de Andrade – Presidente

SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DE ALIMENTAÇÃO PANIFICAÇÃO E 
CONFEITARIA, CERVEJA E BEBIDAS EM GERAL DO ESTADO DA PARAÍBA - Rua da República, 
906 - Centro - João Pessoa/PB - ELEIÇÕES SINDICAIS - REGISTRO DE CHAPA.  O Presidente 
do Sindicato, no uso de suas atribuições estatutárias, comunica que foi registrada uma chapa para 
concorrer às eleições a que se refere o Aviso publicado no dia 5 de outubro de 2019 neste diário, 
assim constituída: DIRETORIA-EFETIVOS: Antônio Salustino de Oliveira, Nilson Silva de Melo 
Júnior, Antônio Mendes da Silva, José Humberto de Freitas, Maria Gorete de Freitas Silva, Edivaldo 
da Silva Florêncio e Rosildo Pereira do Nascimento; DIRETORIA-SUPLENTES: Maria Luiza de 
França, Marcos Antônio de Lima, Josenildo Francisco da Silva, Sandro Godoy Bras, Diniz Pereira 
de Lima, Givanildo Araújo Ferreira e Junho Ferreira da Silva; CONSELHO FISCAL-EFETIVOS: José 
Ponciano de Araújo, Francisco Alexandre da Silva e João Batista Rodrigues da Silva; CONSELHO 
FISCAL-SUPLENTES: Noel Galdino dos Santos, Antônio Bernardo de Lira e Severino Félix Silvestre 
Filho; DELEGAÇÃO FEDERATIVA-EFETIVOS: Antônio Salustino de Oliveira e José Humberto de 
Freitas; DELEGAÇÃO FEDERATIVA-SUPLENTES: Nilson Silva de Melo Júnior e Antônio Mendes 
da Silva. O prazo para impugnação de candidaturas será de 5 (cinco) dias, contados da publicação 
deste. João Pessoa, 17 de outubro de 2019. Antônio Salustino de Oliveira – PRESIDENTE 

Cartório de Notas do 1º Ofício – Cuité/PB
Noraneide Marinho Nascimento – Tabeliã Substituta Av. Samaritana Maria Amália 

de Castilho, 369, Cuité/PB
EDITAL DE INTIMAÇÃO AO DEVEDOR FIDUCIANTE

A Bela. Noraneide Marinho Nascimento, Oficial do Cartório de Notas do 1º Ofício de Cuité/PB, 
segundo as atribuições conferidas pelo Art. 26, § 4º, da Lei 9.514/97, bem como pela credora BANCO 
DO BRASIL S.A do contrato 065.702.971firmado em 25/10/2016, titulado pela fiducianteCASSANDRA 
DANTAS DOS SANTOS,garantido por Alienação Fiduciária do imóvel sito à Rua José Belarmino 
Correia, nº 299, Lote nº 13-B, Quadra 1, José Cassimiro Dantas, Nova Floresta-PB, registrado neste 
Cartório, sob a matrícula 5464com saldo devedor de responsabilidade de Vossa Senhoria, venho 
pelo presente, intimá-la para que se dirija a este cartório, situado Av. Samaritana Maria Amália de 
Castilho, 381, Cuité/PB, onde devem efetuar a purga do débito, no prazo, improrrogável, de 15 
(Quinze) dias, contados a partir da data desta publicação. Na oportunidade, fica Vossa Senhoria 
cientificada que o não cumprimento da referida obrigação no prazo estipulado, garante o direito de 
consolidação da propriedade do imóvel em favor da credora fiduciária – BANCO DO BRASIL S.A, 
nos termos do Art. 26 § 7º da Lei 9.514/97.

João Pessoa, 16 de outubro de 2019.

EDITAL DE CITAÇÃO nº 001/2019
O Presidente da Comissão Permanente de Processo Administrativo Disciplinar, designado pelo 

Secretário de Estado da Administração Penitenciária, por meio da Portaria nº 380/GS/SEAP/19, 
no uso de suas atribuições e tendo em vista o disposto no Art. 149 e 151 da Lei Complementar nº 
58, de 30 de dezembro de 2003, CITA, pelo presente EDITAL o servidor GHERFISSON PHILIPE 
DE LIMA SANTOS, Agente de Segurança Penitenciária, mat. 180.899-1, com lotação nesta Pasta, 
para no prazo de 05 (cinco) dias úteis, a partir da última publicação, comparecer na sede desta 
Comissão, sito a Av: João da Mata–s/nº, bloco II, 5º andar, Centro Administrativo Estadual, bairro 
de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, onde se encontra instalada a Comissão Permanente de 
Processo Administrativo Disciplinar, afim, de apresentar razões e/ou justificativas por ESCRITO no 
Processo Administrativo Disciplinar nº 201900004646, objetivando REGULARIZAR a sua situação 
funcional nesta Secretaria, em face do que consta no Processo Sindicatório nº 201900002947, 
sob pena de REVELIA. 

 João Pessoa, 17 de outubro de 2019.
Bruno Alexandre da Silva Gurgel

  Presidente da CPPAD

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 19-01259-4
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna público 

que no dia 19 de novembro de 2019, às 09:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão Eletrô-
nico nº 043/2019. Objeto: Sistema de Registro de Preços visando a eventual aquisição de Registro 
de Gaveta em ferro, de diâmetro diversos, com objetivo de atender as necessidades da CAGEPA, 
no estado da Paraíba. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. 
Feliciano Cirne, 220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/
fax: (83) 3218-1292 – E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos 
sites www.cagepa.pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa, 17 de outubro de 2019.
Lúcio Flávio Souto Batista

Pregoeiro(a)

A ORION ADMINISTRADORA DE BENS E IMÓVEIS LTDA, CNPJ Nº 24.378.726/0001-20, torna 
público que requereu a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabede-
lo – a renovação da LICENÇA DE INSTALAÇÃO para o EMPREENDIMENTO GRAN PARAÍSO, 
IMÓVEL RESIDENCIAL MULTIFAMILIAR, COM SISTEMA DE TRATAMENTO DE EFLUENTES: 
TANQUE (FOSSA) SÉPTICO E SUMIDOURO. ÁREA: 819,68 M², situado na RUA WOLGRAN 
ROBSON VIIRA CORREIA, LOTE 06, QUARA 18, LOTEAMETO BELA VISTA II, CABEDELO-PB.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 2208/2019, em João Pessoa, 14 de Outubro de 2019 
- Prazo 730 dias, para IMPLANTAÇÃO DO SAA PARA ABASTECIMENTO DO LOTEAMENTO 
LEOLANDIA = MUNICIPIO: MULUNGU - UF: PB. Processo: 2019-005138/TEC/LI-6923.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Instalação Nº 2209/2019, em João Pessoa, 14 de Outubro de 2019 - 
Prazo 730 dias, para IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = MUNICIPIO: 
SÃO JOSÉ DE CAIANA - UF: PB. Processo: 2019-005340/TEC/LI-6944.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio 
Ambiente emitiu a Licença de Operação Nº 2210/2019, em João Pessoa, 14 de Outubro de 2019 - 
Prazo 1095 dias, para IMPLANTAÇÃO DO SISTEMA DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA = MUNICIPIO: 
PEDRAS DE FOGO - UF: PB. Processo: 2019-001077/TEC/LO-8695.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, renovação da Licença de Instalação nº 80/2017 Processo nº2016-009199para 
ampliação do sistema de abastecimento de água da cidade = It:16.941.477,64 = Ne:25 = L/
Atv:GUARABIRA/PB. Processo:2019-006920/TEC/LI-7045.

CIA DE AGUA E ESGOTOS DA PARAIBA - CAGEPA JOAO PESSOA - CNPJ/CPF Nº 
09.123.654/0001-87 Torna público que solicitou a SUDEMA - Superintendência de Administração 
do Meio Ambiente, Licença de Instalação para IMPLANTAÇÃO DO SAA PARA ABASTECIMENTO 
DA CIDADE DE SANTA INES=IT:2.191.000,00=AC:40M²=NE:10=L/ATV: SANTA INES-PB.Processo: 
2019-006952/TEC/LI-7046.

AGILNET SERVICOS DE INFORMATICA E TELECOMUNICACOES LTDA - ME, 21.834.252/0001-
96 torna público que requereu a SEMAPA – Secretariade Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de 
Cabedelo a Licença de Operação para Comércios e ServiçosSituado à Rua Pastor José Alves de 
Oliveira, Nº 451 - SalaB,Bairro Camalaú, CEP: 58.103-152Cabedelo/PB.

Procuradoria da Espanha, onde o sargento está detido, acredita que julgamento ocorrerá nos próximos meses

O Ministério Público 
da Espanha pediu oito anos 
de prisão - e uma multa de 
4 milhões de euros (cerca 
de R$ 18,2 milhões)-  para 
o sargento da Aeronáutica 
Manoel Silva Rodrigues, que 
está detido no país desde 25 
de junho, quando foi inter-
ceptado no aeroporto de Se-
vilha tentando desembarcar 
com 37 kg de cocaína.

O pedido da Procu-
radoria já foi entregue ao 
Juizado de Instrução de 
Sevilha. A expectativa, de 
acordo com o Diario de Se-
villa, é que o julgamento 
do brasileiro aconteça “nos 
próximos meses”.

Rodrigues fazia par-
te da comitiva de apoio do 
presidente Jair Bolsonaro 
(PSL) na viagem para re-
união do G20 em Osaka, 
no Japão, e viajou no avião 
reserva da Presidência da 
República.

No documento envia-
do ao tribunal, revelado 
pelo jornal El Pais, a Pro-
curadoria afirma que fo-
ram encontrados 37 kg de 
droga (e não 39 kg, como 
inicialmente divulgado 
pelas autoridades locais), 
com pureza de 80,14%, 
avaliados em 1,42 milhão 
de euros (aproximada-
mente R$ 5,6 milhões).

Para o MP espanhol, o 
sargento brasileiro trans-
portava a droga com a in-
tenção de “ser vendida a 
terceiras pessoas”. Os re-
ceptores do produto, no en-
tanto, não foram identifica-
dos pelas autoridades.

A promotoria justifica 
a pena de prisão e a multa 
milionária pedida ao brasi-
leiro devido à grave ameaça 
à saúde pública e a “notória 
importância da substância 
confiscada”.

A droga foi encontra-
da na bagagem de Manoel 

Cocaína em avião: MP pede 
8 anos de prisão para militar

Edição: nara Valusca Editoração: Lênin Braz

Da petroleira Shell

Manchas de óleo chegam 
à Baía de todos-os-santos 

O óleo que há 45 dias 
atinge as praias do Nordes-
te chegou ontem à baía de 
Todos-os-Santos, maior baía 
do Brasil e segunda maior 
do mundo.

Manchas de óleo foram 
identificadas na faixa de 
areia e em cima de pedras e 
corais nas Praia de Jaburu, 
Tairu e Cacha Pregos, mu-
nicípio de Vera Cruz, na Ilha 
de Itaparica.

As praias costumam ser 
utilizadas por pescadores 
e marisqueiras que vivem 

em povoados vizinhos, já 
que são formadas por corais 
onde se escondem os ani-
mais marinhos.

O avanço do óleo na 
baía preocupa ambienta-
lista e autoridades, já que 
a região é repleta de man-
guezais que são berçário de 
espécies marinhas. Também 
na baía desemboca um dos 
rios mais importantes da 
Bahia, o Paraguaçu.

O superintendente do 
Ibama (Instituto Brasilei-
ro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Renováveis) na 
Bahia, Rodrigo Alves, con-
firma a chegada do óleo 

em Itaparica e afirma que 
o órgão já havia acionado 
preventivamente um plano 
de emergência que existe 
desde 2015 para eventuais 
desastres ambientais.

O plano inclui o gover-
no e empresas que atuam 
na região como a Petrobras 
e gestoras de terminais 
portuários.

Desde sábado (12), a 
entrada da baía vem sendo 
monitorada diariamente 
pela Marinha do Brasil. A 
atenção foi redobrada para 
evitar que o óleo avance so-
bre as regiões com ecossis-
tema mais sensível.

As manchas de óleo 
que atingem praias do Nor-
deste desde 30 de agosto, 
ainda de origem desconhe-
cida, chegaram à Praia de 
Maragogi, no Litoral Norte 
de Alagoas. Até o momen-

to, 25 locais no Estado fo-
ram afetados. 

Alagoas foi o quarto 
Estado no Nordeste a ser 
atingido pelo óleo. A pri-
meira praia afetada na re-
gião, em 7 de setembro, foi 
a de Japaratinga, que voltou 
a ser atingida por manchas 
em dois pontos diferentes. 

No município de Japa-
ratinga fica a APA (Área de 
Proteção Ambiental) Costa 
dos Corais, a maior unidade 
de conservação marinha do 
país. Por isso, 180 fuzileiros 
e um navio com mergulha-
dores devem trabalhar para 
verificar se houve impacto 
nos recifes de corais. 

Foto: Agência Pixel Press/FolhapressGiuliana Miranda
Folhapress

João Pedro Pitombo
Folhapress

Matheus Moreira
Folhapress

Silva Rodrigues em uma 
fiscalização de rotina da 
Guarda Civil no aeroporto 
de Sevilha. Segundo as au-
toridades, o fato de os en-
torpecentes estarem sem 
qualquer tipo de disfarce 
sinaliza que o militar não 
esperava ser revistado na 
chegada à Espanha.

No Brasil, o Comando da 
Aeronáutica não informou se 
Rodrigues passou por ins-
peção antes de embarcar. O 

argumento é de que o tema 
está sob sigilo por fazer par-
te da investigação.

Com mais de vinte via-
gens oficiais em comitivas 
presidenciais, Rodrigues fa-
zia parte da equipe de apoio 
do governo Bolsonaro para 
a reunião do G20, no Japão, 
viajando no avião reserva da 
Presidência. O episódio pôs 
em xeque a segurança presi-
dencial e os procedimentos 
usados em viagens oficiais.

nem tentou disfarçar
os 39 kg de cocaína apreendidos no aero-

porto de Sevilha, na Espanha, com um militar 
da Aeronáutica brasileira, eram transportados 
sem nenhum tipo de disfarce, de acordo com 
foto obtida pelo jornal El País. 

o militar  transportava a droga em uma mala 
de mão com 37 pacotes – 36 protegidos por uma 
fita bege e um deles envolto em papel amarelo.

A ausência de qualquer forma de disfar-
ce e a despreocupação do militar chamam 
atenção. Segundo o jornal, além da mala 
com cocaína, Rodrigues transportava apenas 
um porta-terno quando foi detido no serviço 
aduaneiro do aeroporto. 

o episódio submeteu o governo a cons-
trangimento internacional, provocou descon-
forto no Planalto e pôs em dúvida o aparato 
de segurança de viagens do presidente.

Após o apreensão, a rota de Bolsonaro 
foi alterada e a agenda oficial do presidente 
no site do Planalto passou a mostrar Lisboa 
como local de escala e não mais Sevilha. A 
assessoria do presidente não explicou o motivo 
da mudança.

o Comando da Aeronáutica tem se negado 
a informar, no entanto, se Rodrigues passou por 
inspeção antes de embarcar em aeronave de 
apoio da comitiva do presidente. o argumento 
é de que o tema está sob sigilo por fazer parte 
da investigação.

o procedimento de segurança adotado 
pela Força Aérea para missões de traslados 
prevê vistorias antes do embarque, como a 
inspeção de passageiros e bagagens.

o ministro da defesa, Fernando Azeve-
do e Silva, já disse que as Forças Armadas 
não admitirão que um “criminoso” faça 
parte delas e que o sargento será julgado 
sem condescendência tanto pela Justiça 
brasileira como pela espanhola. 

maragogi também é atingida
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 30 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de pessoa jurídica para a 
realização de serviços topográficos na zona rural do município de Areia/PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10520/02. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Tele-
fone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.PB.GOV.BR ou 
www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 18 de Outubro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 13:30 horas do dia 30 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Fornecimento de Medicamentos Cons-
tantes da Lista Oficial de Preços ABC - FARMA, Órgão Oficial da Associação Brasileira do Comércio 
Farmacêutico ao Serviço Municipal de Saúde, através do Sistema de Registro de Preços - Areia/
PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei 
Federal nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.
PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 18 de Outubro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE AREIA/PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00067/2019
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Epitácio Pessoa, S/N - Centro - Areia - PB, às 08:30 horas do dia 31 de Outubro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de pessoa jurídica para 
confecção de materiais gráficos impressos para a Secretaria de Saúde do município de Areia-PB. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Fe-
deral nº. 10520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 33621237. E-mail: comissaolic2017@gmail.com. Edital: WWW.AREIA.
PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Areia - PB, 18 de Outubro de 2019
MARCOS AURÉLIO BERNARDO DE LIMA 

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Veículo e Equipamentos Diversos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 

Presencial nº 00022/2019. DOTAÇÃO: Orçamento 2019: Recursos Próprios do Município/Recursos 
Federais (proposta junto ao Fundo Nacional de Saúde: (11667845000/1160-01) - 03.000-Fundo 
Municipal de Saúde: 10.302.0012.1046; 03001 - Secretaria de Saúde: 10.302.0012.1054/10.302.
0012.1058 - Elemento de Despesa 44905299 Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde 
de Araruna e:CT Nº 00049/2019 - 30.09.19 –CAVALCANTE PRIMO VEÍCULOS LTDA – ME – R$ 
50.000,00; CT Nº 00050/2019 - 30.09.19 - CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - ME - R$ 15.530,00; 
CT Nº 00051/2019 - 30.09.19 - ELOHIM COMERCIAL E SERVICOS EIRELI - R$ 3.864,00; CT Nº 
00052/2019 - 30.09.19 - EMILLY INDUSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA - R$ 2.748,00; CT Nº 
00053/2019 - 30.09.19 - LIFEFARMA COMERCIAL DISTRIBUIDORA PRODUTOS HOSPIT. EIRELI 
- R$ 2.862,00; CT Nº 00054/2019 - 30.09.19 - M. K. DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS - R$ 
8.744,00; CT Nº 00055/2019 - 30.09.19 - MULTFORTE COMERCIO E SUPRIMENTOS DE INFOR-
MATICA LTDA - ME - R$ 2.200,00; CT Nº 00056/2019 - 30.09.19 - MULTIHOSP COMERCIAL DE 
PRODUTOS HOSPITALARES LTDA - R$ 2.425,00; CT Nº 00057/2019 - 30.09.19 - ODONTOMED 
COMERCIO DE PRODUTOS MÉDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 5.630,30; CT Nº 00058/2019 
- 30.09.19 - OP QUIRINO DISTRIBUIDORA EIRELI - R$ 1.743,50; CT Nº 00059/2019 - 30.09.19 - 
RITA DE ANDRADE VIEIRA - ME - R$ 4.086,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Equipamentos Diversos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial 

nº 00023/2019. DOTAÇÃO: Orçamento 2019: Recursos Próprios do Município/Recursos Federais 
(proposta junto ao Fundo Nacional de Saúde: (11667845000/1150-04) - 03.000-Fundo Municipal 
de Saúde: 10.302.0012.1046; 03001 - Secretaria de Saúde: 10.302.0012.1054/10.302.0012.105
8 - Elemento de Despesa 44905299 Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Araruna 
e: CT Nº 00060/2019 - 30.09.19 - CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - ME - R$ 16.458,00; CT 
Nº 00061/2019 - 30.09.19 - ELOHIM COMERCIAL E SERVICOS EIRELI - R$ 2.117,00; CT Nº 
00062/2019 - 30.09.19 - EMILLY INDUSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA - R$ 1.680,00; CT 
Nº 00063/2019 - 30.09.19 - FP COMERCIO E SERVIÇO EIRELI - R$ 1.720,00; CT Nº 00064/2019 
- 30.09.19 - LIFEFARMA COMERCIAL DISTRIBUIDORA PRODUTOS HOSPIT. EIRELI - R$ 
2.066,00; CT Nº 00065/2019 - 30.09.19 - M. K. DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS - R$ 
4.311,00; CT Nº 00066/2019 - 30.09.19 - ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MÉDICO 
HOSPITALARES LTDA - R$ 5.097,50.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição Veículo de Equipamentos Diversos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Pre-

sencial nº 00024/2019. DOTAÇÃO: Orçamento 2019: Recursos Próprios do Município/Recursos 
Federais (proposta junto ao Fundo Nacional de Saúde: (11667845000/1140-02) - 03.000-Fundo 
Municipal de Saúde: 10.302.0012.1046; 03001 - Secretaria de Saúde: 10.302.0012.1054/10.302.
0012.1058 - Elemento de Despesa 44905299 Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saú-
de de Araruna e: CT Nº 00067/2019 - 30.09.19 - CAVALCANTE PRIMO VEICULOS LTDA - R$ 
50.000,00; CT Nº 00068/2019 - 30.09.19 - CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - ME - R$ 22.053,00; 
CT Nº 00069/2019 - 30.09.19 - ELOHIM COMERCIAL E SERVICOS EIRELI - R$ 870,00; CT Nº 
00070/2019 - 30.09.19 - EMILLY INDUSTRIA E COMÉRCIO DE MÓVEIS LTDA - R$ 3.230,00; CT 
Nº 00071/2019 - 30.09.19 - K.C.R. INDUSTRIA E COMERCIO DE EQUIPAMENTOS EIRELI - R$ 
830,00; CT Nº 00072/2019 - 30.09.19 - LIFEFARMA COMERCIAL DISTRIBUIDORA PRODUTOS 
HOSPIT. EIRELI - R$ 566,00; CT Nº 00073/2019 - 30.09.19 - M. K. DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA 
DANTAS - R$ 4.643,00; CT Nº 00074/2019 - 30.09.19 - ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS 
MÉDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 3.415,00; CT Nº 00075/2019 - 30.09.19 - THOMAS JOSE 
BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE - ME - R$ 1.365,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA 

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de Veículos e Equipamentos Diversos. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 

Presencial nº 00025/2019. DOTAÇÃO: Orçamento 2019: Recursos Próprios do Município/Recursos 
Federais (proposta junto ao Fundo Nacional de Saúde: (11667845000/1160-03) - 03.000-Fundo 
Municipal de Saúde: 10.302.0012.1046; 03001 - Secretaria de Saúde: 10.302.0012.1054/10.302.0
012.1058 - Elemento de Despesa 44905299 Equipamentos e Material Permanente. VIGÊNCIA: até 
o final do exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de 
Araruna e: CT Nº 00076/2019 - 30.09.19 - CELIA FRANCISCO DE CARVALHO - ME - R$ 6.525,00; 
CT Nº 00077/2019 - 30.09.19 - CAVALCANTE PRIMO VEICULOS LTDA - R$ 50.000,00; CT Nº 
00078/2019 - 30.09.19 - ELOHIM COMERCIAL E SERVICOS EIRELI - R$ 202,50; CT Nº 00079/2019 
- 30.09.19 - EUGENIANO AUTOMOVEIS LTDA - R$ 119.500,00; CT Nº 00080/2019 - 30.09.19 - FP 
COMERCIO E SERVIÇO EIRELI - R$ 2.512,50; CT Nº 00081/2019 - 30.09.19 - M. K. DE AZEVEDO 
ARAUJO DUTRA DANTAS - R$ 1.685,00; CT Nº 00082/2019 - 30.09.19 - ODONTOMED COMERCIO 
DE PRODUTOS MÉDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 608,00; CT Nº 00083/2019 - 30.09.19 - RITA 
DE ANDRADE VIEIRA - ME - R$ 294,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00023/2019
A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna 

público para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA 
DE PREÇOS Nº 00023/2019,  do tipo menor preço por item, para aquisição de ar condicionados 
tipo split, cuja abertura será no dia 05.11.2019 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, 
situado na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar--PB. O edital e demais informações encontram-
-se a disposição dos interessados no endereço acima citado no horário das 08:00 às 12:00 horas, 
contatos pelo telefone (0**83)  3499-1180.

Aguiar-PB, 15 de Outubro de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BORBOREMA
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 012/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00012/2019, que objetiva: Aquisições parceladas 
de Peças Automotivas destinadas a manutenções corretivas e preventivas de veículos e máquinas 
pertencentes e/ou locados a esta Edilidade; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: FERNANDO AUTO PECAS LTDA - ME - R$ 61.550,00; GRANPECAS - COMERCIO 
E DISTRIBUICAO DE PECAS, RETIFICA E SER - R$ 28.730,00; SEMEA COMERCIO DE PECAS 
E SERVICOS PARA AUTOS LTDA - R$ 44.960,00. Ficam desde já convocados os representantes 
legais das empresas vencedoras para assinatura do contrato objeto da presente licitação, no prazo 
máximo de 05 dias a contar da publicação desta, em conformidade com o subitem 15.1 do edital 
da presente licitação.

Borborema - PB, 17 de Outubro de 2019.
GILENE CÂNDIDO DA SILVA LEITE CARDOSO - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL

AVISO DE LICITAÇÃO
CONCORRÊNCIA Nº 00001/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Thomaz de Aquino, 06 - Centro - Barra de São Miguel - PB, às 10:00 horas do dia 19 de Novem-
bro de 2019, licitação modalidade Concorrência, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DO SISTEMA DE ESGOTAMENTO SANITÁRIO 
DO MUNICÍPIO DE BARRA DE SÃO MIGUEL - PB / 2ª ETAPA. Recursos: CONVÊNIO TC/PAC 
0392/2014 (FUNASA). Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 as 18:00 horas dos dias úteis, no ende-
reço supracitado. Telefone:(83)3358-1005.E-mail:cplbarradesaomiguel@gmail.com. Edital: www.
barradesaomiguel.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 16 de Outubro de 2019
CLAUDIA MARIA DA SILVA
Presidenta da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL – PB
AVISO DE CONTINUIDADE

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 028/2019 SRP
A Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, 

TORNA PÚBLICO e CONVOCA aos interessados para continuidade do certame abaixo descrito 
PREGÃO PRESENCIAL nº. 028/2019 SRP, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é a SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL DE EXPEDIENTE. Data: 
21/10/2019 às 10h00min (Horário Local). No Setor de Licitações da Prefeitura de Barra de São 
Miguel, à Rua Thomaz de Aquino,06, Centro, Barra de São Miguel - PB, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) (83) 3358-1005

Barra de São Miguel - PB, 17 de outubro de 2019.
Antônio Aelson Canejo da Silva – Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 25022/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Santa Clara-antigo Museu de Artes Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Campina Grande - PB, às 
14:00 horas do dia 31 de Outubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor 
preço, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEL (GASOLINA COMUM) PARA ATENDER A DEMANDA 
DA FROTA DE VEÍCULOS DA SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSITÊNCIA SOCIAL NO EXERCÍCIO 
DE 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 3.057. Informações: no horário das 08:00 as 11:00 horas - 14:00 as 17:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33106652. E-mail: LICITACAO.
SEMASCG@GMAIL.COM. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 17 de Outubro de 2019
JOÃO ALFREDO AGRA DE MEDEIROS NAPOLES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃOAMIGÁVEL AO CONTRATO Nº 25054/2019

CONTRATANTE:Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande CONTRATADA: 
DIEGO HENRIQUE SILVA SOARES OBJETO: Rescisão Amigável do Contrato nº 25054/2019, cujo 
objeto é CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA FORNECIMENTO DE KITS DE 
ENXOVAIS, DESTINADAS AS FAMÍLIAS EM SITUAÇÃO DE VULNERABILIDADE E/OU RISCO 
SOCIAL EM ATENDIMENTO A LEI FEDERAL Nº 8.742/93 DISPOSTO NA LEI MUNICIPAL Nº 
6.923/2018 NO EXERCICIO DE 2019 conforme parecer acostado ao referido Termo e fundamentada 
no Art. 79 II,  da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Assinatura: 17/10/2019 EVA 
GOUVEIA/ DIEGO HENRIQUE SILVA SOARES

EVA GOUVEIA
Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
EXTRATO DE TERMO DE RESCISÃOAMIGÁVEL AO CONTRATO Nº 25032/2019

CONTRATANTE:Fundo Municipal de Assistência Social de Campina Grande CONTRATADA: 
FRANCISCO A PEREIRA JUNIOR - ME OBJETO: Rescisão Amigável do Contrato nº 25032/2019, 
cujo objeto é AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS (PRODUTOS DE PANIFICAÇÃO) PARA 
FABRICAÇÃO DE PÃO NO PROGRAMA DE ALIMENTAÇÃO INTEGRADA E NO SERVIÇO DE 
CONVIVÊNCIA E FORTALECIMENTO DE VÍNCULOS conforme parecer acostado ao referido Termo 
e fundamentada no Art. 79 II,  da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Assinatura: 
14/10/2019 EVA GOUVEIA/ FRANCISCO A PEREIRA JUNIOR - ME

EVA GOUVEIA
Secretária de Assistência social

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

COMUNICADO – ERRATA
 COMUNICADO – TOMADA DE PREÇOS Nº 00002/2019

A Presidente da CPL comunica a quem interessa que seja DESCONSIDERADA a Publicação 
feita no Diário Oficial do Estado e no Jornal A União REFERENTE AO DIA 16.10.2019, que se refere 
a desclassificação e Convocação da Tomada de Preços n.° 00002/2019 –- Objeto: Contratação 
de empresa engenharia para executar serviços de Reforma da UBS Luzivalda Coelho No Distrito 
de Inhauá, neste Município. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 99342-2582
Cuité de Mamanguape - PB, 16 de outubro de 2019

MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

COMUNICADO – ERRATA
COMUNICADO – TOMADA DE PRÇEOS Nº 00003/2019

A Presidente da CPL comunica a quem interessa que seja DESCONSIDERADA a Publicação 
feita no Diário Oficial do Estado e no Jornal A União REFERENTE AO DIA 16.10.2019, que se refere 
a desclassificação e Convocação da Tomada de Preços n.° 00003/2019 – Objeto: Contratação de 
empresa engenharia para executar serviços de Reforma da UBS Ciriaco Bispo da Costa no Distrito 
de Arroz, neste Município. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 99342-2582
Cuité de Mamanguape - PB, 16 de outubro de 2019

MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:30 
horas do dia 05 de Novembro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor 
preço, para: Contratação de empresa especializada para construção de CRECHE, localizado na 
Avenida Sólon de Lucena - S/N - Centro, no Município de Conceição/PB. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. In-
formações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(83) 3453-2486. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 17 de Outubro de 2019.
OSVALDO CIRILO FERREIRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 11:00 
horas do dia 05 de Novembro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, 
para: Contratação de empresa especializada para pavimentação de via(s) pública urbana no Muni-
cípio de Conceição/PB, conforme planilha orçamentária e o contrato de repasse nº. 880462/2018/
MCidades/Caixa. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 17 de Outubro de 2019.
OSVALDO CIRILO FERREIRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00067/2019

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:30 
horas do dia 01 de Novembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição de equipamento e material permanente (veículos automotores, zero quilômetro, 
ano/modelo 2019 ou versão mais atualizada, tipo passeio) para as Unidades Básica de Saúde e 
PSF Central do município de Conceição - PB, conforme nº./ano da proposta: 05497410000119001. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3453-2486. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 17 de Outubro de 2019.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE REFORMA 

DA FARMÁCIA BÁSICA/CENTRO DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB.
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR erespectivo valor total da proposta: MATRIX CONSTRU-

TORA EIRELI EPP - Valor:R$ 154.341,12.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório caberãorecursos nos termos do art. 109 da Lei 

Federal 8.666/93, e suas alterações.
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Especial deLicitação, Rua Antenor 

Navarro, 837 - Centro, Esperança - PB, no horário das08h às 12h dos dias úteis. Telefone: (83) 
3361-3801. E-mail:esperanca.pb.certames@gmail.com.

Esperança - PB, 17 de outubro de 2019.
Emerson David Alves da Costa

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE CONSTRUÇÃO 

DE ACADEMIA DE SAÚDE NA LOCALIDADE UMBURANAS, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA/PB.
LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da proposta: VERSATTA SER-

VIÇOS E CONSTRUÇÕES EIRELI - Valor: R$ 204.661,13.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório caberão recursos nos termos do art. 109 da 

Lei Federal 8.666/93, e suas alterações.
Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Especial de Licitação, Rua Antenor 

Navarro, 837 - Centro, Esperança - PB, no horário das 08h às 12h dos dias úteis. Telefone: (83) 
3361-3801. E-mail: esperanca.pb.certames@gmail.com.

Esperança - PB, 17 de outubro de 2019.
Emerson David Alves da Costa

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de escritório de advocacia para patrocínio e defesa em processo de 

Natureza tributária e previdenciária em especial o encontro de contas previdenciário nas esferas 
Federal e Estadual, de interesse do município de Igaracy - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada 
de Preços nº 00006/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Igaracy: 03.000 SE-
CRETARIA DE ADMNISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO, 04 122 1002 2006 MANUTENÇÃO DA 
SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO, 029 3390.39 00 001 OUTROS SERVIÇOS DE 
TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2019. PAR-
TES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 00085/2019 - 17.10.19 - PAIVA & 
BARROS SOCIEDADE DE ADVOGADOS - R$ 9.600,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2019
A Prefeitura Municipal de Ibiara, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna pú-

blico para conhecimento dos interessados que fará realizar licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS Nº 00010/2019, do tipo menor preço global, contratação de empresa para execução dos 
serviços para reforma, ampliação da Unidade Mista e construção do SAMU, cuja abertura será no 
dia 04.11.2019 às 09:00 horas, na sala de licitações deste órgão, na sala de licitações deste órgão, 
situado a Rua Prefeito Antonio Ramalho Diniz, 26, Centro – Ibiara - PB. O edital encontra-se no 
portal do município no endereço, contatos pelo telefone (0**83) 3454-1035.

Ibiara - PB, 17 de Outubro de 2019.
SEBASTIÃO BATISTA PALITÓ

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Presidente João Pessoa, 05 - Centro - Juazeirinho - PB, às 09:00 horas do dia 31 de Outubro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Serviço de confecção 
e fornecimento contínuo de refeições. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005-A/2017. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3382-1234. E-mail: 
licitajuazeirinho@gmail.com. Edital: www.juazeirinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Juazeirinho - PB, 17 de Outubro de 2019
PEDRO FREIRE DE SOUZA FILHO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00047/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 31 de 
Outubro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação 
de empresa especializada para prestação de serviços em exames de análises clínicas, realizando 
procedimentos com finalidade diagnóstica, em nível laboratorial, neste município, conforme especifi-
cações do termo de referência e tabela sus. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625-1000. E-mail: 
lfluanfabricio@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Marcação - PB, 17 de Outubro de 2019
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

RESULTADO FASE PROPOSTA 
TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2019

OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para prestação de serviços para a 
Construção da Quadra de Esportes, conforme Proposta nº 027410/2017. LICITANTE DECLARADO 
VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: VASCONCELOS & MAGALHAES EMPREEN-
DIMENTOS LTDA - ME - Valor: R$ 508.142,42. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, 
caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Presidente Epitácio 
Pessoa, 209 - Centro - Natuba - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: 
(083) 3397-1042. E-mail: licinatubapb@gmail.com. 

Natuba - PB, 15 de Outubro, de 2019.
AMOIS ALVES DA SILVA
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PASSAGEM
 AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 0006/2019
Torna público que a empresa EDUCA ASSESSORIA EDUCAIONAL LTDA, interpôs recurso 

administrativo contra a habilitação da empresa ASSOCIACAO DE ENSINO SUPERIOR SANTA 
TEREZINHA, que fica desde logo intimada, para apresentar contrarrazões no prazo legal.

Passagem, em 17 de Outubro de 2019. 
ALESSANDRO FERREIRA DA SILVA 

PRESIDENTE DA CPL

Prefeitura Municipal de Piancó 
AvisoResultado de Julgamento de Proposta 

Tomada de Preçosnº 00010/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó torna público, através da comissão de licitação, resultado de 

julgamento de Proposta de Preços. A empresaCONSTRUTORA DAKI EIRELI-ME está declarada 
classificada, com o valor global de R$ 721.958,99 (setecentos e vinte e um mil, novecentos e cin-
quenta e oito reais e noventa e nove centavos). Estão declaradas desclassificadas as empresas: 
COFEM – CONSTRUÇÕES SERVIÇOS TECNOLOGIA E LOCAÇÕES EIRELI-ME com o valor 
global de R$ 784.218,24 (setecentos e oitenta e quatro mil, duzentos e dezoito reais e vinte e quatro 
centavos) e DEL ENGENHARIA EIRELI-ME com o valor global de R$ 790.486,36 (setecentos e 
noventa mil, quatrocentos e oitenta e seis reais e trinta e seis centavos).  

Piancó -PB, 17 de Outubro de 2019.
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes

Presidente da CPL

Prefeitura Municipal de Piancó 
Aviso Resultado de Julgamento de Proposta 

Tomada de Preçosnº 00011/2019
A Prefeitura Municipal de Piancó torna público, através da comissão de licitação, resultado de 

julgamento de Proposta de Preços. A empresaCONCRETA CONSTRUCÃO E SERVIÇOS LTDA-ME 
está declarada classificada, com o valor global de R$ 429.580,01 (quatrocentos e vinte e nove mil, qui-
nhentos e oitenta reais e um centavos). Estão declaradas desclassificadasas empresas:EMPROTEC 
ENGENHARIA – EMPRESA DE PROJETOS TÉCNICOS E CONSTRUÇÃO CIVIL LTDA com o valor 
global de R$ 432.023,17 (quatrocentos e trinta e dois mil, vinte três reais e dezessete centavos) e 
MACIEL E ROLIM CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA -ME com o valor global de R$ 435.249,26 
(quatrocentos e trinta e cinco mil, duzentos e quarenta e nove reais e vinte e seis centavos).

Piancó -PB, 17 de outubro de 2019.
Bruna Marilia Pereira Queiroz Nunes

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAIBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 004/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 003/2019
SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS

ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 003/2019
 Aos 18 dias do mês de setembro de 2019, na sede do FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE 

PINTIBU, Estado da Paraíba, localizada na, nos termos da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de 
julho de 2002, Decreto Federal nº 7.892/2013, de 23 de janeiro de 2013, e subsidiariamente pela 
Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações posteriores, bem como as demais 
normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da proposta apresentada no Pregão 
Presencial nº 003/2019 que objetiva o registro de preços para: Contração de empresa, para ser-
viços de fisioterapia completo com inclusão de material necessário, para atender as necessidades 
administrativas do Fundo de Saúde do Município, resolve registrar o preço nos seguintes termos:

Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: FUNDO DE SAÚDE 
DO MUNICÍPIO - CNPJ nº 10.557.425/0001-50. Ganhador: EMANUEL JOSÉ BELARMINO DA 
SILVA CNPJ: 19.887.898/0001-90 

Item Descrição Quant. R$ Mensal R$ Anual

001

Serviços especializados  em Fisioterapia com inclu-
são de matérias próprios: Ultrassom Sonopulse III, 
Neurodyn Barra paralela ferro, Escada em L 03 de-
graus, Divã baixo, Divã para exames clínicos, Esteira 
eletrônica, Bicicleta Ergométrica magnética, Elíptico, 
Cama elástica – trampolim semi -profissional, Balan-
cim para treino de equilíbrio e fisioterapia, Tábua de 
equilíbrio retangular, Disco proprioceptivo, rolos de 
posicionamentos, Cunha triangular, travesseiros, 
muletas canadenses, Andador articulador dobrável 
em alumínio, Cadeira de rodas, Digiflex-exercitador 
de dedos e mãos, Escadinha c/ 02 degraus, Tatame, 
Colchonetes, Bola suíça 55 CM, Bolas Suíças  de 65 
e 75 CM – PURYS, Bola feijão 100x40 CM, Fisiobol 
(0,5), fisiobol, (0,1) e (1,5), Bolinhas terapêuticas 
(forte e suave), Halter emborrachados de: 0,5-01-
02 e 03 KG, Tornozeleiras de: 1,0-2,0-3,0 KG, faixa 
elástica, roxo 1,5 metros, forte, faixa elástica azul 1,5 
metros forte, faixa elástica rosa 1,5 metros, bastões 
s/ carga, bastões 1kg, Infravermelho, Massageador, 
Espelho Grande, Piso emborrachado para a paralela, 
Cadeiras plásticas, Cadeira fixa acolchoada, Birô, 
Gaveteiro, Tensiometro + Estetoscópio, Lixeiras.

01 4.300,00 51.600,00

Total Geral.................................................................... 51.600,00

 R$ 51.600,00 (Cinquenta e um mil e seiscentos reais)
CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
 A existência de preços registrados não obriga o Fundo Municipal de Saúde do Município a 

firmar contratações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, 
facultando-se a realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência 
ao fornecedor registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo pedido de compra e/ou serviços, serão observadas as cláusulas 
e condições constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 
00003/2019, parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro 
de Preços, durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pelo Fundo Municipal de Saúde de Pitimbu, que também é o órgão gerenciador responsável 
pela administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida 
no respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00003/2019, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador, no quantitativo consubstanciado o que dispõe os Decretos Federais: 7.892/2013 
e 9.488/2018, e a Lei Federal nº 8.666/93.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00003/2019 e seus anexos, e a seguinte 

proposta vencedora do referido certame já mencionado acima.
CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Comarca 

de Pitimbu, com renúncia a qualquer outro por mais privilegiado que seja.
 GEILCE AZEVEDO BARBALHO                    EMANUEL JOSÉ B. DA SILVA

GESTORA DO F.M.S                                         CONTRATADO

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO DE LICITAÇÃO

Processo Administrativo n° 004/2019
Modalidade: Pregão Presencial n° 003/2019
A SECRETÁRIA E GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO, no uso de 

suas atribuições que lhe são conferidas pela Lei Orgânica do Município, ato de designação pelo 
Prefeito Portaria nº 051/2019 de 01 de julho 2019, e em consonância com o que dispõe as leis 
federais 8.666/93 e 10.520/02, e tomando em conta o julgamento e decorrer do processo licitatório 
sob a modalidade Pregão Presencial nº 003/2019 sob sistema de registro de preços, objetivando os 
a coleta de preços para o devido registro, para possível contratação dos serviços de Fisioterapia com 
inclusão de todo o material e equipamento, bem como a Adjudicação do Sr. Pregoeiro RESOLVE:

HOMOLOGAR, o resultado do Pregão Presencial nº 003/2019 a Empresa EMANUEL JOSÉ 
BELARMINO DA SILVA, sob o CNPJ: 19.887.898/0001-90, ganhadora do Item I no valor de 4.300,00 
(quatro mil e trezentos reais), alçando um valor global de R$ 51.600,00 (Cinquenta e um mil e 
seiscentos reais), como ganhadora da presente licitação para pagamento, dos serviços objetos do 
Termo de Referência e Proposta dos autos processo administrativo.

Pitimbu (PB), 17 de setembro de 2019
GEILCE AZEVEDO BARBALHO

GESTORA DO FMS

ESTADO DA PARAÍBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
PROCESSO ADM. 007/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 006/2019
SRP Nº 006/2019

O Pregoeiro Oficial do Município e sua equipe de apoio, torna público que por autorização do 
Sr. Prefeito, fará realizar, Processo Licitatório sob a modalidade de Pregão Presencial n°006/2019, 
às 14:30 horas, do dia 31/10/2019, do tipo menor preço, sobre Sistema de Registro de Preços, 
objetivando, fornecimento de material odontológico, Edital e mais informações, disponível na Sala 
da CPL, localizada na sede da Prefeitura na CPL, situada a Rua João Bispo,31, Centro, e no sítio 
www.pitimbu.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.br, e na sede do município no horário das 08:00 às 12:00, 
14:00 às 16:00

Obs. A existência de preços registrados não obriga a Administração as contratações que deles 
poderão advir. 

Pitimbu, 11 de outubro  de 2019
Gustavo Henrique dos Santos Menezes

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
PROCESSO ADM. 006/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 005/2019
SRP Nº 005/2019

O Pregoeiro Oficial do Município e sua equipe de apoio, torna público que por autorização do 
Sr. Prefeito, fará realizar, Processo Licitatório sob a modalidade de Pregão Presencial n°005/2019, 
às 10:30 horas, do dia 31/10/2019, do tipo menor preço, sobre Sistema de Registro de Preços, 
objetivando, fornecimento de material médico hospitalar, Edital e mais informações, disponível na 
Sala da CPL, localizada na sede da Prefeitura na CPL, situada a Rua João Bispo,31, Centro, e no 
sítio www.pitimbu.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.br, e na sede do município no horário das 08:00 às 
12:00, 14:00 às 16:00

Obs. A existência de preços registrados não obriga a Administração as contratações que deles 
poderão advir. 

Pitimbu, 11 de outubro  de 2019
Gustavo Henrique dos Santos Menezes

Pregoeiro Oficial
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Publicidade

ESTADO DA PARAIBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
EXTRATO DE CONTRATO

Licitação:     004/2019
Modalidade: Pregão Presencial
Contrato Adm.: 005/2019
Contratante: Fundo Municipal de Saúde de Pitimbu
Contratada: O & L Locadora Eirelli 
CNPJ/CPF: 02.401.445/0001-09
Objeto: Serviços de locações de veículos sem condutores.
Vigência: 31/12/2019
Valor Contrato: R$ 320.571,00 (Trezentos e vinte mil quinhentos e setenta e um reais)
Dotação:

02.050 SECRETARIA DE SAÚDE – F.M.S
02050.10.301.2042.2437 Manut. dos Serviços Atenção Básica de Saúde (F.M.S)

 3390.39 Outros serviços de terceiros – Pessoa Jurídica 
Pitimbu , 11 de outubro de 2019

GEILCE AZEVEDO BARBALHO
GESTORA DO FMS

ESTADO DA PARAIBA
MUNICÍPIO DE PITIMBU

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
PREGÃO PRESENCIAL Nº 004 /2019

SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS 
ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº: 004/2019

 Aos 09 dias do mês de Setembro de 2019, na sede do Fundo Municipal de Saúde, do Município 
de Pitimbu, Estado da Paraíba, localizada na Rua Dr. João Gonçalves s/n Pitimbu - PB, nos termos 
da Lei Federal de nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº 7.892/2013, de 23 de janeiro 
de 2013, e subsidiariamente pela Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações 
posteriores, bem como as demais normas legais aplicáveis, e, ainda, conforme a classificação da 
proposta apresentada no Pregão Presencial nº 004/2019 que objetiva o registro de preços para: 
Contração de empresa, para os serviços de locação de veículos para atender as necessidades 
administrativas do fundo de saúde do município, resolve registrar o preço nos seguintes termos:

 Órgão e/ou entidade integrante da presente Ata de Registro de Preços: FUNDO MUNICIPAL D 
E SAÚDE DE PÍTIMBU, CNPJ nº 10.557.425/0001-50. Ganhador: EDNALDO FRNCISCO CNPJ: 
18.226.819/0001-37, ganhador do Item – VI, valor mensal de R$ 9.975,00  (nove mil novecentos e 
setenta e cinco reais), e valor global de 119.700,00, (Cento e dezenove mil e setecentos reais), e a 
Empresa O & L LOCAÇÕES EIRELI, CNPJ: 02.401.445/0001-09, Ganhadora dos Itens : Item I R$ 
9.090,00 (Nove mil e noventa reais), Item II – R$ 2.538,00 (Dois mil quinhentos e trinta e oito reais), 
Item III – R$ 6.180,00 (Seis mil cento e oitenta reais), Item IV – R$ 5.495,00 (Cinco  mil quatrocentos 
e noventa e cinco reais), Item V – R$ 7.870,00 (Sete mil oitocentos e setenta reais), Item VII – R$ 
3.450,00 (Três mil quatrocentos e cinquenta reais, Item VIII – R$ 3.990,00 (Três mil novecentos e 
noventa reais), alçando um valor global anual de R$ 1.282.284,00 (hum milhão duzentos e oitenta 
e dois mil duzentos e oitenta e quatro reais, totalizando o valor total da ata de R$ 1.401.984,00 
(hum milhão quatrocentos e um mil novecentos e oitenta e quatro reais).

ITEM DISCRIMINAÇÃO UNID. QUANT. R$ UNIT TOTAL 

01

Veículo utilitário, tipo VAN, capacidade 
mínima de 15 pessoas, 03 Portas, 
combustível Diesel, a partir de 2018, 
devidamente com o licenciamento em 
dia, atendendo as normas de segurança 
do CONATRAN. Com serviços de rastre-
amento e monitoramento 

Unid 02

9.090,00 218.160,00

02

Veículo tipo passeio, motor 1.0 04 portas, 
ar condicionado, direção hidráulica ou 
elétrica, combustível flex, capacidade 
para 05 passageiros, trava, retrovisores, 
vidros elétricos, quilometragem livre, a 
disposição de 24 horas por dia, o mês 
todo, com som rádio, AM/FM, MP3, 
com licenciamento devidamente em 
dia, devendo o mesmo está assegurado 
para eficácia da possível contratação, 
atendendo a todas as normas de se-
gurança do CONATRAN, a partir de 
2019. Com serviços de rastreamento e 
monitoramento

Unid  14

2.538,00 426.384,00

03

Ambulância tipo (A), primeiros socorros, 
ano mínimo 2019, mínimo 1.4, com-
bustível flex, ar condicionado, direção 
hidráulica, trava, retrovisores, vidros 
elétricos, cor branca, quilometragem 
livre, à disposição 24 horas por dia o dia 
todos, quilometragem livre, devendo o 
mesmo está assegurado para eficácia 
da possível contratação, atendendo a 
todas as normas de segurança do CO-
NATRAN. E seguem as normas ABNT 
(NBR 14561:2000). Com serviços de 
rastreamento e monitoramento

Unid 03

6.180,00 222.480,00

04

Veículo tipo passeio, capacidade mínima 
07 pessoas, motor mínimo 1.8, ano 
fabricação mínimo 2019, combustível 
gasolina ou flex, à disposição 24 horas 
por dia, atendendo a todas as normas de 
segurança do CONATRAN. Com serviços 
de rastreamento e monitoramento

Unid 01
5.495,00 65.940,00

05

Veículo tipo caminhonete CABINE DU-
PLA, ano modelo não inferior a 2019, 
capacidade para 05 passageiros 4x4 
combustível (Diesel ou Diesel S10), motor 
mínimo 2.3, com o licenciamento em dia, 
veículos tem que estarem assegurados 
na hora da possível contratação para efi-
cácia do ato, e atender a todas as normas 
de segurança do CONATRAN. Com ser-
viços de rastreamento e monitoramento

Unid 01
7.870,00 94.440,00

06

Veículo tipo Micro-ônibus – capacidade 
mínima 31 passageiros, ano modelo 
mínimo 2009, combustível Diesel, com 
ar condicionado, com o licenciamento 
devidamente em dia, quilometragem livre, 
à disposição 24 horas por dia, todos os 
dias, atendendo a todas as normas de 
segurança do CONTATRAN. Com ser-
viços de rastreamento e monitoramento

Unid 01
9.975,00 119.700,00

07

Veículo tipo sedan, três volumes, Ano/
mod. mínimo: 2018, FLEX (bicombustí-
vel), motor 1.4 (ou acima), com 04 portas, 
dir. hidráulica/elétrica, capacidade para 
05 pessoas, ar condicionado, alarme 
elétrico, sistema de som, vidros e travas 
elétricos nas 04 portas, demais itens de 
série e acessórios de segurança exigidos 
por lei, quilometragem livre, à disposição 
24 horas por dia. Com Seguro Total. 
Com serviço de rastreamento e monito-
ramento. Com serviços de rastreamento 
e monitoramento

Unid 05

3.450,00 207.000,00

08

Veículo pequeno utilitário, carroceria 
aberta, tipo cabine simples, capacidade 
02 pessoas, ano não inferior a 2019, flex, 
motor a partir de 1.4, com direção hidráuli-
ca, ar condicionado, com o licenciamento 
devidamente em dia quilometragem livre, 
à disposição 24 horas por dia, todos os 
dias, atendendo todas as normas de 
segurança do CONATRAN. Com serviços 
de rastreamento e monitoramento

Unid 01
3.990,00 47.880,00

Total Geral........................................................................................ 1.401.984,00

 R$ 1.401.984,00(Hum milhão quatrocentos e um mil novecentos e oitenta e quatro reais)
CLÁUSULA PRIMEIRA - DA VALIDADE DOS PREÇOS:
A referida Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, considerados da data 

de publicação de seu extrato na imprensa oficial.
A existência de preços registrados não obriga ao FUNDO DE SAÚDE, do município a firmar 

contratações oriundas do Sistema de Registro de Preços ou nos quantitativos estimados, facultando-
-se a realização de licitação específica para aquisição pretendida, assegurada preferência ao 
fornecedor registrado em igualdade de condições, sem que caiba direito a recurso ou indenização.

 CLÁUSULA SEGUNDA - DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS:
A cada efetivação da contratação do objeto registrado decorrente desta Ata, devidamente 

formalizada através do respectivo pedido de compra e/ou serviços, serão observadas as cláusulas 
e condições constantes do Edital de licitação que a precedeu, modalidade Pregão Presencial nº 
00004/2019, parte integrante do presente instrumento de compromisso. A presente Ata de Registro 
de Preços, durante sua vigência poderá ser utilizada:

 Pelo Fundo Municipal de Saúde de Pitimbu, que também é o órgão gerenciador responsável 
pela administração e controle desta Ata, representada pela sua estrutura organizacional definida 
no respectivo orçamento programa.

 Por órgãos ou entidades da administração pública, observadas as disposições do Pregão 
Presencial nº 00004/2019, que fizerem adesão a esta Ata, mediante a consulta e a anuência do 
órgão gerenciador, no quantitativo consubstanciado o que dispõe os Decretos Federais: 7.892/2013 
e 9.488/2018, e a Lei Federal nº 8.666/93.

 CLÁUSULA TERCEIRA - DAS DISPOSIÇÕES GERAIS:
Integram esta Ata, o Edital do Pregão Presencial nº 00004/2019 e seus anexos, e a seguinte 

proposta vencedora do referido certame já mencionado acima.
CLÁUSULA QUARTA - DO FORO:
Para dirimir as questões decorrentes da utilização da presente Ata, fica eleito o Foro da Co-

marca de Pitimbu.
 GEILCE AZEVEDO BARBALHO                            EDNALDO FRANCISCO

GESTORA DO FMS                                               CONTRATADO 

O & L LOCAÇÕES EIRELI
CONTRATADA

 
ESTADO DA PARAIBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PITIMBU
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 

Processo Administrativo n° 005/2019
Modalidade: Pregão Presencial n° 004/2019
A SECRETÁRIA E GESTORA DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DO MUNICÍPIO, no uso de 

suas atribuições que lhe são conferidas pela Lei Orgânica do Município, ato de designação pelo 
Prefeito Portaria nº 051/2019 de 01 de julho 2019, e em consonância com o que dispõe as leis 
federais 8.666/93 e 10.520/02, e tomando em conta o julgamento e decorrer do processo licitatório 
sob a modalidade Pregão Presencial nº 004/2019 sob sistema de registro de preços, objetivando 
a coleta de preços para o devido registro, para possível contratação dos serviços de locação de 
veículos sem condutores, bem como em conformidade com Adjudicação do Sr. Pregoeiro RESOLVE:

HOMOLOGAR, o resultado do Pregão Presencial nº 004/2019 as Empresas EDNALDO FRANCIS-
CO, sob o CNPJ: 18.819.0001-37, ganhadora do Item VI no valor unitário de R$ 9.975,00, alçando 
um valor global de R$ 119.700,00 (Cento e dezenove mil e dezenove reais), e a empresa: O&L 
LOCAÇÕES, CNPJ: 02.401.445/0001-09, ganhadora dos itens nos valores individuais, Item I – R$ 
9.090,00, item II – R$ 2.538,00, item III – R$ 6.180,00, item VI – R$ 5.495,00, item V – R$ 7.870,00, 
item VII – R$ 3.450,00, item VIII – R$ 3.990,00, alçando um valor global de R$ 1.282.284,00 (Hum 
milhão duzentos e oitenta e dois mil duzentos e oitenta e quatro reais), Totalizando o valor global 
do valor licitado de R$ 1.401.984,00, (Hum milhão quatrocentos e um mil, novecentos e oitenta e 
quatro reais),  como ganhadoras da presente licitação para pagamento, dos serviços objetos do 
Termo de Referência e Proposta dos autos processo administrativo.

Pitimbu (PB), 08 de outubro de 2019
GEILCE AZEVEDO BARBALHO

GESTORA DO FMS

Prefeitura Municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00037/2019
A Prefeitura Municipal de Pedra Branca-PB, torna público a realização da licitação na modali-

dade Pregão Presencial nº 00037/2019, do tipo menor preços por item, com objeto, serviços de 
vulcanização e troca de pneus, cuja abertura será no dia 31/10/2019 às 08:30 horas, a Rua Pres. 
João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br e 
www.tce.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 17 de Outubro de 2019
Severino Luiz de Caldas- Pregoeiro

 Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00038/2019
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00038/2019, por 

menor preços unitário, com objeto, Aquisição de materiais odontológicos. Abertura dia 31/10/2019 
às 09:00 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.
pedrabranca.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 17 de Outubro de 2019
Severino Luiz de Caldas

Pregoeiro
 

Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00039/2019
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00039/2019, por 

menor preços unitário, com objeto, Aquisição de material hospitalar. Abertura dia 31/10/2019 às 
13:00 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.
pedrabranca.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 17 de Outubro de 2019
Severino Luiz de Caldas

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENGENHARIA DESTINADOS A CONCLUSÃO 

DO PARQUE DE VAQUEJADA NESTE MUNICÍPIO. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços 
nº 00004/2019. ADITAMENTO: Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CON-
TRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT Nº 00061/2019 - Natal José 
Barbosa da Silva Eireli - 1º Aditivo - prorroga o prazo por mais 180 dias. ASSINATURA: 17.10.19

PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 016/19

OBJETO: Execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos da Travessa Epaminon-
das Menezes; Rua Antônio Batista Lins; e Rua Maria das Mercês, neste Município. EMPRESAS 
HABILITADAS: AS Construções Eireli - ME; Construtora e Serviços Exclusiva Eireli - ME; Lisboa 
Engenharia Construções e Serviços Eireli - EPP; Odilon Ferreira Lins - EPP; e Severino Olegário da 
Silva Neto - ME. EMPRESAS INABILITADAS: Não houve empresa inabilitada. A CPL comunica que 
a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 29.10.19, às 
09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações e vistas ao processo poderão 
ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, 
s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 16 de outubro de 2019.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0005/2019
CONVOCAÇÃO DE 2º COLOCADO

O Município de São Sebastião de Lagoa de Roça, através de seu Pregoeiro, torna público aos 
interessados, e em especial aos participantes do Pregão 0005/2019, conforme sessão ocorrida 
no dia 04/10/2019, que, tendo em vista que a empresa vencedora dos lotes2,3,4,5, e 7,pediu 
desistência dos lotes vencedores, e a empresa vencedora do lote1 e 6, não compareceu para 
entrega da documentação faltante dentro do prazo consignado, nem manifestou qualquer intenção 
de fazê-lo, ficando, portanto, diante da omissão e desistência, caracterizado o descumprimento 
total da obrigação assumida, sujeitando-o às penalidades legalmente estabelecidas. Amparado na 
Legislação, fica convocada(s) a(s) Empresa(s) classificada(s) em segundo lugar para os lotes: De 01 
á 05 e 07 a  empresa LABCLIN LABORATORIO DE ANALISES CLINICAS EIRELI já devidamente 
credenciada nos autos;e o  Lote 06 a empresa RM LABORATORIO CLINICO LTDA já devidamente 
credenciada nos autos, para comparecerem à sala de licitações do Município no dia 25/10/2019, 
parauma nova fase de renegociação dos lotes. Caso não aceite será convocado(a) o(a) terceiro(a) 
classificado(a) e assim sucessivamente até a conclusão do processoInformações: no horário das 
07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: 
licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 17 de Outubro de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0006/2019
CONVOCAÇÃO DE 2º COLOCADO

O Município de São Sebastião de Lagoa de Roça, através de seu Pregoeiro, torna público aos 
interessados, e em especial aos participantes do Pregão 0006/2019, conforme sessão ocorrida 
no dia 09/09/2019, que, tendo em vista que a empresa - DENTAL R F Comercio de Produtos 
Odontológicos Ltda.CNPJ: 05.122.616/0001-59.vencedora dos itens: 1-3-5-6-8-10-11-13-14-17-19 
-22-25-27-28-30-31-32-35-36-38-39-41-42-43-44-45-46-48-50-51-53-55-56-57-58-60-61-63-64-
65-66-68-70-72-74-77-78-79-81-82-84-85-86-89-90-91-92-93-95-96-98-100. Foiinabilitada por não 
apresentar o item 9.3 - A. 

Amparado na Legislação, fica convocada(s) a(s) Empresa(s) classificada(s) em segundo lugar 
DENTAL MED COMERCIO E REPRESENTAÇÕES LTDA E IN – DENTAL PRODUTOS ODON-
TOLOGICOS, MEDICOS E HOSPITALARES LTDA.Para comparecerem à sala de licitações do 
Município no dia 28/10/2019, parauma nova fase de renegociação dos itens. Caso não aceite 
será convocado(a) o(a) terceiro(a) classificado(a) e assim sucessivamente até a conclusão do 
processoInformações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 17 de Outubro de 2019
ARLAN RAMOS LUCAS

Pregoeiro Oficial

Estado da Paraíba
Município de São José de Espinharas 

Prefeitura Municipal
AVISO DE CANCELAMENTO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2019
A Presidente da Comissão de Licitação torna público o Cancelamento, da licitação modalidade 

Tomada de Preços em epigrafe, para: Contratação de empresa especializada para implantação 
de Sistema Simplificado de Abastecimento de Água em Áreas Rurais e Comunidades Tradicionais 
no Município de São José de Espinharas/PB, conforme o n.º CV FUNASA 01886/17 - convênio 
856047/2017/MSAÚDE e conforme as especificações constantes no projeto básico em anexo. 
Justificativa: Divergência na Planilha Orçamentária. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: Praça Bossuet Wanderley, 61 - Centro - São José de 
Espinharas – PB, no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 

São José de Espinharas - PB, 17 de Outubro de 2019
Rogéria Jordânia da Silva Assis

Presidente da Comissão 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE TERMO DE ANULAÇÃO DE RESCISAO

CONTRATO N 20/2018
PREGÃO PRESENCIAL N 03/2018

OBJETO:Aquisição parcelada de materiais elétricos e de iluminação, destinados a atender as 
necessidades das secretarias municipais, bem como o setor de iluminação pública deste Município, 
mediante requisição diária e/ou periódica, devendo a entrega ocorrer nos l.

ADJUDICADO: ELETRICA LUZ COMERCIAL DE MATERIAIS ELETRICOS LTDA - ME.
MOTIVO:em cumprimento a(o)Mandato Segurança nº 0800347-98.2018.8.15.0511, resolve:
EXPEDIENTE: Rescisão de contrato- doutrina: art. 77,78,IV, 79, I §1º;
1. ANULAR, o presente Ato.

Sertãozinho-PB,018 de outubro de 2019. 
JOSE DE SOUZA MACHADO

Prefeito(a)

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO
EXTRATO DE TERMO DE ANULAÇÃO DE SANSÃO ADMINISTRATIVA

CONTRATO N 20/2018
PREGÃO PRESENCIAL N 03/2018

OBJETO:Aquisição parcelada de materiais elétricos e de iluminação, destinados a atender as 
necessidades das secretarias municipais, bem como o setor de iluminação pública deste Município, 
mediante requisição diária e/ou periódica, devendo a entrega ocorrer nos l.

ADJUDICADO: ELETRICA LUZ COMERCIAL DE MATERIAIS ELETRICOS LTDA - ME.
MOTIVO:em cumprimento a(o)Mandato Segurança nº 0800347-98.2018.8.15.0511, resolve:
EXPEDIENTE: SANÇÃO ADMINISTRATIVA -doutrina: art. 86,87,III;
1. ANULAR, o presente Ato.

Sertãozinho-PB,018 de outubro de 2019. 
JOSE DE SOUZA MACHADO

Prefeito(a)

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
EXTRATO DE CONTRATO
CONCORRENCIA001/2019
Nº CONTRATO 185/2019

CONTRATADO: VIGA ENGENHARIA LTDA CNPJ n 14.575.353/0001-24.
OBJETO: A EXECUÇÃO DA OBRA DE ENGENHARIA DE CONSTRUÇÃO DO LAGO ARTIFI-

CIAL – AÇUDE PÚBLICO CAITITU (AÇUDE - BARRAGEM DE TERRA), PARA IMPLANTAÇÃO DE 
TANQUE REDE PARA O CULTIVO DA PSICULTURA, NO MUNICÍPIO DE SERRA GRANDE - PB.

Valor Global: R$ 3.743.701,27(três milhões setecentos e quarenta e três mil setecentos e um 
mil reais e vinte e sete centavos)

Data do Contrato: 17 de outubro de 2019.
Vigência: de 360 (trezentos e sessenta) dias consecutivos, contados a partir da sua Assinatura. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DOS RAMOS

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS N.º 017/2019

O prefeito do Município de São José dos Ramos, no uso de suas atribuições, CONVOCA as 
empresas: JOELISSON CAVALCANTE DO NASCIMENTO/CNPJ: 24.747.519/0001-04; MARIA 
CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO ME/CNPJ: 05.457.026/0001-87 e NEVALTO DE SOUSA PE-
REIRA – ME/CNPJ: 21.187.875/0001-14, para assinatura da Ata de Registro de Preços, do Pregão 
Presencial nº 017/2019, nos termos do item X da peça editalícia. Maiores informações na sala da 
CPL, localizado na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – São José dos Ramos-PB, no 
horário de expediente normal de 08h00min as 13h00min.

São José dos Ramos-Pb, 17 de Outubro de 2019.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇO nº 
017/2019, feito pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7.892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor das empresas: JOELISSON CAVALCANTE DO NASCIMENTO/CNPJ: 

24.747.519/0001-04, nos itens: 01, 03, 12, 14, 16, 17, 20, 34, 41, 42, 49, 52, 55, 58, 59, 62, 64 e 
71, totalizando o valor de R$ 57.198,00 (Cinquenta e sete mil, cento e noventa e oito reais); MARIA 
CRISTIANE LEMOS DE ARAUJO ME/CNPJ: 05.457.026/0001-87, nos itens: 04, 05, 06, 07, 10, 
11, 15, 18, 19, 22, 23, 24, 25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 35,37, 40, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 51, 
53, 56, 57, 60, 61, 63, 65, 66, 67, 69 e 72, totalizando o valor de R$ 68.406,65 (Sessenta e oito 
mil, quatrocentos e seis reais e sessenta e cinco centavos) e NEVALTO DE SOUSA PEREIRA – 
ME/CNPJ: 21.187.875/0001-14, nos item 02, 08, 09, 13, 21, 36, 38, 39, 54, 68 e 70, totalizando o 
valor de R$ 28.558,00 (Vinte e oito mil, quinhentos e cinquenta oito reais), pelas razões expostas 
no referido Laudo. 

São José dos Ramos - PB, 17 de outubro de 2019.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Pregoeira, quando do julgamento do PREGÃO PRE-

SENCIAL REGISTRO DE PREÇO N.º 017/2019, ADJUDICAMOS a Presente Licitação para as 
empresas: JOELISSON CAVALCANTE DO NASCIMENTO/CNPJ: 24.747.519/0001-04, nos itens: 
01, 03, 12, 14, 16, 17, 20, 34, 41, 42, 49, 52, 55, 58, 59, 62, 64 e 71, totalizando o valor de R$ 
57.198,00 (Cinquenta e sete mil, cento e noventa e oito reais); MARIA CRISTIANE LEMOS DE 
ARAUJO ME/CNPJ: 05.457.026/0001-87, nos itens: 04, 05, 06, 07, 10, 11, 15, 18, 19, 22, 23, 24, 
25, 26, 27, 28, 29, 30, 31, 32, 33, 35,37, 40, 43, 44, 45, 46, 47, 48, 51, 53, 56, 57, 60, 61, 63, 65, 
66, 67, 69 e 72, totalizando o valor de R$ 68.406,65 (Sessenta e oito mil, quatrocentos e seis reais 
e sessenta e cinco centavos) e NEVALTO DE SOUSA PEREIRA – ME/CNPJ: 21.187.875/0001-14, 
nos item 02, 08, 09, 13, 21, 36, 38, 39, 54, 68 e 70, totalizando o valor de R$ 28.558,00 (Vinte e 
oito mil, quinhentos e cinquenta oito reais).

São José dos Ramos - PB, 17 de outubro de 2019.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira
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